
СЛАСТЕНЫ В СОКОЛЬНИКАХ. Под таким
названием прошел в парке «Сокольники» в
воскресенье, 29 мая, традиционный празд-
ник мороженого, на который пришли свыше
200 тысяч москвичей. Такие данные сообщил
«МС» исполнительный директор Союза мо-
роженщиков России В. Елхов. Это уже вось-
мой по счету праздник мороженого, который
проводится при поддержке правительства
Москвы. 

ПО ЛЕТНЕМУ ГРАФИКУ. С воскресенья, 29
мая, вступил в действие летний график дви-
жения поездов на МЖД. Новое расписание
движения пригородных электропоездов со-
ставлено в трех вариантах: по рабочим дням,
по пятницам, по субботам и воскресеньям.
Назначены дополнительные остановки 42
электропоездам по 92 остановочным пунк-
там, 12 поездам продлены маршруты следо-
вания.

ТЕАТР ОПЯТЬ СГОРЕЛ. В пятницу, 27 мая,
снова горел Музыкальный театр имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко, что на
Большой Дмитровке. Здание находилось на
реконструкции после пожара в июне 2003 го-
да. До ее завершения оставалась всего пара
месяцев. Здание должны были сдать к Дню
города в сентябре. И вот - новый пожар.

Зданию нанесен серьезный ущерб: полно-
стью выгорел зрительный зал и некоторые
другие помещения, обрушились перекрытия.
К счастью, никто не пострадал.

МИКРОЧИПОМ ПО ПОБОРАМ. Система
безналичной оплаты за парковку авто-
транспорта на городских улицах будет вве-
дена в столице уже к концу нынешнего го-
да. Об этом сообщил в четверг, 26 мая, пер-
вый заместитель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов. Новая система, от-
метил он, призвана прекратить практику
незаконных поборов со стороны смотрите-
лей парковок. Она предполагает оплату
стоянки с помощью карт с микрочипами.
Такие карты будут продаваться в магазинах
и торговых палатках.

Владимир
РАТМАНСКИЙ,
корреспондент
«МС»

Я живу в Южном округе Москвы, од-
ном из пяти наиболее пострадавших
от недавней энергоаварии в столице.

Я добирался домой, в район станции метро
«Домодедовская», вместе с толпами
взволнованных людей. Впрочем, в общей
массе москвичи воспринимали новое ис-
пытание довольно спокойно, народ к испы-
таниям у нас привык. Но были и такие, кто
оказался в беде, кому требовалась срочная
помощь.

В районе станции метро «Автозавод-
ская» металась худенькая беременная
блондинка, за руку которой судорожно це-
плялась трехлетняя дочка. Блондинка (че-
рез пять минут окружающие ее люди узна-
ли, что зовут будущую мать Ниной, что ей в
аэропорт Домодедово, что она опаздывает
на самолет, денег в обрез и она на шестом
месяце беременности) голосовала. Остано-
вились «жигули». «В аэропорт тебе, ми-
лая? - осклабился средних лет водитель. -
Нет проблем. Это будет стоить 1200 руб-
лей». «Ты что, мужик, разум потерял?» -
услышав цену, заорал стоящий рядом по-
жилой мужчина. «Не встревай, старик, - не-
возмутимо парировал «машинодержа-
тель», - у нее все равно выхода нет. Ну так
как, милая, поедем?» «У меня денег нет», -
прошептала женщина. «На нет и суда нет»,
- отмахнулся частник и уехал.

Следом затормозила иномарка. «Полто-
ры штуки», - выслушав просьбу женщины,
молвил шофер, мужчина лет 30. На гнев-
ные тирады из толпы он не отреагировал,
понял, что здесь денег не будет, и поехал
дальше.

Девятым (!) по счету остановился на ухо-
женной «десятке» парень лет 20. «В чем
дело, мадам? В аэропорт? Черт, опазды-
ваю я. Самолет пропустите? Что ж вы сра-
зу не сказали? Деньги? Какие деньги, сади-
тесь скорей...»

Пока я добирался на перекладных до
своей «Домодедовской», стал свидетелем
не менее тринадцати подобных же ситуа-
ций. Водители-частники и таксисты, поль-
зуясь случаем, требовали за проезд по 500-
600 рублей, взвинтив цены в 2-3 раза.

Что, вы скажете, это рынок и каждый
ищет свою выгоду? Нет, друзья, homo
sapiens, который звучит гордо, зарабаты-
вающий на горе себе подобного, называ-
ется вырожденцем. Его можно назвать
также моральными уродом. Это страшно,
господа.

Совесть - товар неходовой, на базаре не
прикупишь.
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Стас НАМИН,
композитор, певец:
- Главное не в том, что есть Интернет,
а в том, кто и как его использует. Во-
прос упирается в наше следование об-
щечеловеческой морали. Автомобиль
- добро или зло? Многое зависит от
того, кто за рулем. Самые разные дос-
тижения науки - добро или зло? Во-
прос в том, как их использовать.

Ольга ЛЕБЕДИНСКАЯ,
окулист:
- Без Интернета людям многих про-
фессий сейчас никак не обойтись.
Главное, дозировать работу за компь-
ютером. Людям, часто сидящим у мо-
нитора, желательно обратиться к
врачу, чтобы выписать специальные
очки. Каждый час и после работы
нужно делать зарядку для глаз.

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной думы
РФ:
- Вопрос звучит отнюдь не риториче-
ски. В СМИ многих стран мира в один
голос выражают тревогу по поводу

того, что с помощью Интернета лю-
бой желающий может вести пропа-
ганду неофашизма, расовой непри-
миримости или, скажем, сатанизма.
И это при том, что контролировать
непрерывно растущее число пользо-
вателей сети не под силу ни одной
полиции или спецслужбе.

Наталья БУЛАТОВА,
директор некоммерческой 
организации «Научно-
практический центр «Благодар»:
- Сейчас о том, что, скажем, дети увяз-
ли в «паутине», много разговоров за и
против. Знаю одних родителей, кото-
рые категорически против Интернета.
И других, которые обеими руками «за»,
считая, что он заменит любую книгу.
Что существует Интернет, что дети уме-
ют им пользоваться, это, на мой
взгляд, нормально и хорошо. Но, как и
во всем, должна быть разумная мера.

Валерий УГРЮМОВ,
старший преподаватель
кафедры «Дизайн»:
- Интернет - отражение наших тай-
ных устремлений. Если б не было

интереса, например, к эротике, не
было бы эротических сайтов и так
далее. Такой же интерес есть и к раз-
ным областям литературы, но не
всякий решится купить или взять в
библиотеке шокирующую книгу. А
Интернет - дело интимное, ты наеди-
не с компьютером. Впрочем, запре-
щать - дело гиблое, и в конце концов
любая новизна становится обыден-
ностью.

Александр ПАНКРАТОВ-
ЧЕРНЫЙ,
киноактер:
- Интернет - и не добро, и не зло.
Это объективная реальность. Он су-
ществует, и жить без него уже не-
возможно.

Вячеслав РЫБАКОВ,
писатель-фантаст:
- Интернет - это составная часть трез-
вой, узкой, угловатой прагматичной
реальности. И если у Интернета не
будет альтернативы, если позволить
ему, как сейчас, продолжать жрать
книгу, театр, реальное общение, то
это будет просто конец!

Надежда ГОЛОВКОВА,
председатель Московского 
общества защиты прав 
потребителей:
- Сейчас дистанционные интернет-
продажи - просто беда. С ростом
спроса на покупки в них растет чис-
ло мошенников, торгующих заведо-
мо некачественным товаром. Отсю-
да проблема - как с этим быть? Ис-
кать такого продавца можно только
с милицией. А для этого нет законо-
дательной базы! Ну и как регулиро-
вать эту сферу Интернета?

Евгений СЕМЕНОВ,
исполнительный директор
агентства массовых 
коммуникаций «InfoMOST»:
- Есть как плюсы, так и минусы. На-
пример, плюс: в сети есть сайты с
интересными, нужными програм-
мами, с коммерческой информаци-
ей. Минус: они платные и очень до-
рогие. Однако можно найти и бес-
платную информацию. И она будет
не менее полезной. А уж пользо-
ваться или нет, это личное дело ка-
ждого.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПОЧЕМ СОВЕСТЬ 
В ЧАС «Ч»?

НОВОСТИВ седьмой раз Гостиный Двор и Васильевский
спуск стали местом демонстрации самых пере-
довых разработок в сфере коммунального и до-

рожного хозяйства. Наверное, если применить где-то в
отдельно взятом городском районе все представлен-
ные здесь технологии и материалы, приборы и обору-
дование, мы могли бы воочию увидеть коммунальную
цивилизацию завтрашнего дня. Будущее здесь можно
было не только увидеть, но и потрогать руками...

Организаторами VII Московского международного
форума дорожников, коммунальщиков и строителей
«ДОРКОМЭКСПО-2005» выступили правительство
Москвы и федеральные агентства - Росстрой и Рос-
автодор. Тематически он делился на три крупных сег-
мента: дорожно-мостовое хозяйство, жилищно-ком-
мунальное хозяйство и строительство, а также до-
рожно-строительная, коммунальная и специальная
техника. Выступая на церемонии открытия, руково-

дитель Департамента ЖКХиБ города Москвы Нико-
лай Павлов привел весьма впечатляющие данные.
Участниками выставки стали 410 фирм, предприятий
и организаций из 56 регионов России и 15 иностран-
ных государств. Вице-мэр Валерий Шанцев заметил,
что популярность выставки из года в год растет, уве-
личивается число ее участников.

- И многое из того, что было представлено на преды-
дущих выставках, - подчеркнул он, - уже внедрено в го-
родском хозяйстве Москвы. А это самое главное.

Руководитель Федерального агентства по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Аверченко тоже обратил
внимание на растущее число участников выставки,
которая, по сути дела, дает путевку в жизнь самым
современным разработкам, помогает общению
специалистов.

ОСТОРОЖНО:
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ДОБРОСОВЕСТНЫЙ
РАБОЧИЙ ПЛОХО
ТРУДИТЬСЯ 
НЕ УМЕЕТ...

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (125), 1 - 7 июня 2005

-Юрий Михайлович, сейчас
электроплита - привычный
атрибут кухни. Но так ведь

было не всегда?
- Да, теперь это уже история. Первая

электроплита «Луч», выпущенная в
свое время заводом в Лысьве, заняла
место в экспозиции Политехнического
музея - именно с нее более трех деся-
тилетий назад начался новый этап
электрификации нашего быта, своего
рода революция на кухне. В порядке
эксперимента первые плиты устанав-
ливались лишь в отдельных районах
жилой застройки. Сказались тут, оче-
видно, стремление не отстать от миро-
вых тенденций, а также экономический
фактор: строительство обходится де-
шевле, если отпадает необходимость
прокладывать газовые магистрали.

- К тому же электричество стоило
тогда копейки...

- И это сыграло свою роль. Как бы
там ни было, но уже с начала 70-х го-
дов в Москве практически все новое
жилье сдавалось с электроплитами.
Поначалу их ремонтом занимались,
как правило, электрики ЖЭКов. Пер-
вый специализированный участок по
их обслуживанию создали в Зелено-
граде, поскольку именно там концент-
рация электроплит в быту оказалась
на каком-то этапе наибольшей. А когда
по городу набралось уже приличное
количество плит, создали на базе это-
го участка управление, одно на всю
Москву, которое и занималось их ре-
монтом.

- Что, электрики ЖЭКов не справля-
лись?

- Понимаете, есть определенная
специфика. Начать с того, что в отли-
чие от газовой горелки и крана, кото-
рые без всякого ремонта служат и два-
дцать, и тридцать лет, электроплита -
прибор более сложный. Перегорают
нагревательные элементы, переключа-
тели выходят из строя с течением вре-
мени, кабели и разъемы тоже рано или
поздно приходится менять. Электрики
ЖЭКов не были готовы к тому, чтобы
квалифицированно обслуживать такое
достаточно сложное оборудование.
Возникли проблемы и с централизо-
ванным снабжением запчастями и
комплектующими - оно, по сути дела,
распылялось. Наконец, с появлением
электроплиты в городской квартире
встали новые вопросы, связанные с
безопасностью, необходимостью ин-
структировать жильцов.

- А какова стоимость обслуживания
этого хозяйства? Из чего она склады-
вается?

- Запасные части и комплектующие
довольно дороги. Например, по ны-
нешним ценам нагревательный эле-
мент обходится в пределах 150 рублей,
переключатель - под 100 рублей, авто-
мат защиты - около 200 рублей. Так что
вопрос о стоимости содержания и об-
служивания электроплит встал законо-
мерно. Пока город берет на себя свя-
занные с этим затраты. Ведь если их
переложить на жильца, получится
весьма накладно. А общий принцип та-
ков: жильцы квартир, оборудованных
электроплитами, должны нести сопос-
тавимые расходы с обладателями плит
газовых. Сейчас, например, на обслу-
живание одной электроплиты город
выделяет 96 рублей. Плюс к тому го-
род компенсирует стоимость материа-
лов на сумму, не превышающую 55
рублей в год на плиту. В общем,
средств достаточно для полноценного
обслуживания. В качестве единой ор-
ганизации, обслуживающей Москву,
управление просуществовало до 1981
года. Затем разделилось, в результате
появилось наше предприятие. Нам до-
стался юг столицы и некоторые рай-
оны на северо-востоке. Позже, по мере
застройки, мы взяли под крыло Солн-
цево, Новопеределкино, Бутово.

- Последнее десятилетие отмечено
бурными экономическими потрясения-
ми и реорганизациями. Как вы их про-
шли?

- На первом этапе почувствовали се-
бя лучше. Во-первых, был снят лимит
по труду и зарплате. Прежде ведь дей-
ствовал жесткий регламент: дали тебе,
скажем, десять человек - держи их и
плати им определенную зарплату.
После перехода на новые условия си-
туация изменилась. Жестких рамок по
численности штатов нам не ставили,
действовало лишь общее положение:
направлять на зарплату такую часть
объема выполненных работ, которая
соответствует расходам на зарплату в
прошлые годы. Самостоятельное фор-
мирование штатного расписания поз-
волило поднять зарплату отдельным

категориям работников. Хоть мы и яв-
ляемся государственным предприяти-
ем, вышестоящие инстанции в эти во-
просы не вмешиваются. Заключаются
контракты лишь с начальником и глав-
ным бухгалтером. Это, безусловно, по-
ложительные изменения. А вот ухуд-
шение нашего положения было связа-
но с инфляцией, когда несвоевремен-
но, со значительным опозданием по-
ступала оплата за выполненные рабо-
ты. Но в таком положении оказались
не только мы. Получалось так: первые
три месяца года живем нормально, а
потом перебои начинаются. Планиро-
вание было безобразным. Выполнишь
в дирекциях работу, а оплату за нее
ждешь года три.

- Миновали этот период. Чем сейчас
располагаете для успешной работы?

- Кадры у нас опытные, в основном
с солидным стажем. Принимая на ра-
боту новых монтеров, организуем обу-
чение. Обросли необходимой матери-
ально-технической базой. Есть у нас
грузовые автомобили, приобрели и
несколько «газелей». Надо сказать,
что покупается все это из нашей при-
были. Правда, одну проблему давно
пора урегулировать. Есть у нас авто-
стоянка, выделенная еще в 1982 году
Красногвардейским райисполкомом.
Но по новым правилам мы не можем
ее оформить, так как поблизости про-
ходит водопровод высокого давления.
По этому поводу обращались в Депар-
тамент ЖКХиБ, и решение в принципе
найдено. Гормост обещает отвести нам
площадку под стоянку на территориях,
находящихся в его хозяйственном ве-
дении. Нам много-то и не нужно, соток
восемь вполне хватит.

- У вас есть и диспетчерская служ-
ба. Как она действует? Много ли зая-
вок поступает?

- Система давно отработана. Когда-
то были у нас свои диспетчерские. По-
том, уже в пору Главмосжилуправле-
ния, стали создаваться объединенные
диспетчерские службы - ОДС, куда по-
ступают все заявки. Наш диспетчер
обзванивает ОДС, собирает заявки и
формирует наряды, по которым выез-
жают монтеры. Завершив работу с
клиентом, мы отчитываемся перед
ОДС. Кстати, этот порядок мы сами
ввели. С какой целью? Пробуем бо-
роться с нашими конкурентами из ча-
стных структур. Ведь в иных районах
диспетчер ОДС не может найти тех,
кто должен ремонтировать электро-
плиту. Приходится ждать звонка из
этой организации, чтобы передать за-
явку от жильца. А у нас - связь посто-
янная и двухсторонняя. Есть и диспет-
черская аварийной службы, куда в
сложной ситуации может обратиться
непосредственно жилец.

- Какая-то сезонная специфика су-
ществует?

- Осенью, когда отопление еще не
включено, люди обогреваются элект-
роплитами. В этот период чаще выхо-
дят из строя нагревательные элемен-
ты. Вообще, в зимний период нагрузка
больше, летом - меньше. Если гово-
рить о средних показателях, то на каж-

дую тысячу плит приходится примерно
полторы заявки в день. А всего на се-
годня в зоне нашего обслуживания
примерно 420 тысяч электроплит. Но
надо учесть, что свыше 80 тысяч плит
мы потеряли в тех районах, где проиг-
рали конкурсы на обслуживание.

- Чувствуется, что тема конкуренции
для вас актуальна. Неужели вокруг
плиты развернулось такое острое со-
перничество? И как чувствует себя
ГУП в этой ситуации? Всегда ли конку-
ренция вообще идет во благо потреби-
теля услуг?

- Сложно дать какую-то однознач-
ную оценку. Я могу судить только о тех
явлениях, с которыми пришлось
столкнуться нам. Во-первых, появля-

ется масса мелких частных организа-
ций, которые готовы браться за любое
дело - от вывоза мусора до обслужи-
вания электроплит. При этом они зача-
стую не имеют должного кадрового
обеспечения. То есть налицо возвра-
щение к той системе, когда плитами
занимались электрики ЖЭКов. Хотя
практика показала, что этот вариант -
далеко не лучший. Иной раз парадок-
сальная ситуация возникает. Проигра-
ли мы конкурс в одном из районов
Южного округа. Структура, которая
нас там заменила, своих людей не
имеет. Но мы-то своего работника вы-
нуждены уволить. Конкурент берет его
на ту же работу. А человек этот - доб-
росовестный, с двадцатилетним ста-
жем, плохо работать он просто не уме-
ет. Естественно, наш конкурент какое-
то время будет выглядеть весьма не-
плохо. Изменились и другие условия.
Раньше все запчасти и комплектую-
щие распределялись централизован-
но, а сейчас их можно приобретать
свободно в торговой сети. Только если
у нас нагревательный элемент стоит
120-140 рублей, на рынке за него надо
отдать 200 рублей. Но частника такие
«мелочи» не останавливают, так как
он все равно свое возьмет...

- С жильца?
- Конечно. Все обслуживание долж-

но проводиться за счет города. Но об
этом, оказывается, даже не все работ-
ники ДЕЗов знают. Вот вам пример. На

конкурсе в одном из районов сотруд-
ник дирекции задает вопрос: «А вот
если все три конфорки вышли из
строя, сколько из них вы замените
бесплатно, а сколько - за плату?» По-
нимаете? И этот вопрос задают люди,
которые обязаны знать действующее
положение, которые должны требо-
вать с подрядчика выполнения всех
необходимых работ бесплатно для
жильцов. Кроме того, сейчас широко
распространена практика создания
всякого рода дочерних структур. Такая
«дочка» покупает материалы, запчасти
и комплектующие по нормальной це-
не, а потом перепродает их своей ос-
новной фирме, но уже значительно
дороже.

- Знакомая схема. В итоге от этих
коммерческих фокусов тоже страдают
клиенты.

- Ну, о клиенте там вообще сейчас
никто не думает. Более того, людей
уже отучили жаловаться. Им говорят -
платите, они и платят.

- Вернемся к конкурсам. Выходит
так, что ГУП их проигрывает, хотя ва-
ши предложения лучше и выгоднее
для горожан? Не абсурд ли это? Где
тут собака зарыта?

- Если бы конкурсы проводились,
скажем так, объективно, мы бы их не
проигрывали. В последнее время значи-
тельно обновился состав ДЕЗов и ряда
управ. И новые люди нас подчас просто
не знают. Буквально на днях я был на
конкурсе в районе, где мы успешно, без
замечаний работали еще с советских
времен. А там за два года чуть ли не
трижды сменились кадры ДЕЗа и упра-
вы. И не всегда приходят сюда специа-
листы, ориентирующиеся в нашей сфе-
ре. Что же происходит? Когда я встаю и
говорю, что мы у вас работаем без за-
мечаний двадцать лет, причем вы нам
еще должны триста с лишним тысяч за
2002 год, это вызывает недоумение у
всех, кроме главного бухгалтера. Чело-
век он тоже новый, но про долг знает. В
результате возникает своеобразная си-
туация. Для них главное - чтобы под-
рядчик освоил деньги. Все остальное их
мало волнует. Но должен сказать, что
определенные положительные измене-

ния в сравнении с тем, что было, напри-
мер, два года назад, уже наметились.
Создали городскую конкурсную комис-
сию, отняли право проведения конкур-
сов у ДЕЗов, где иногда судьбу подряда
решали, по сути дела, случайные люди.
Сейчас, когда конкурс проводят управы,
ждем определенного улучшения, хотя в
этом процессе ДЕЗы тоже принимают
участие. Но есть в самой технологии
конкурсов негативный момент, который
пока не устранен. И связан он с требо-
ванием внесения залога. Причем вно-
сится он не на проведение конкурса, а
на сам объем работ. Если ты занял пер-
вое место, то вносишь залог в размере
трех процентов от всего объема работ, а
то и больше. То есть при миллионном

объеме надо отдать в пределах тридца-
ти тысяч. Причем этот залог возвраща-
ется не после конкурса, а только в кон-
це года. Первое обоснование такое: ес-
ли участник конкурса, заняв первое ме-
сто, отказывается подписывать дого-
вор, он теряет залог. Здесь уже есть
элемент какого-то абсурда. В самом де-
ле, для того ли мы бились за победу в
конкурсе, чтобы отказаться от подряда?
Есть и второе условие. Залог можно по-
терять, если в течение года плохо спра-
вляешься с выполнением работ. В ре-
зультате заказчик получает определен-
ные основания и право просто при-
драться к нам, чтобы не возвращать
деньги. Это уже трудности нынешнего
времени.

- Выходит, ГУП отступает, но не сда-
ется. В этой ситуации чувствуете ли
вы поддержку города, комплекса го-
родского хозяйства, департамента?

- Понимаете, в определенный пери-
од нарушилась централизация. Это
связано с тем, что функции, связан-
ные с проведением текущего ремонта,
передали в ведение префектур. Наш
департамент поставлен в условия, ко-
гда он может предлагать только какие-
то свои рекомендации. А префектура
вольна их либо принять, либо не при-
нять. В то же время единая политика в
части, например, технических норма-
тивов необходима. И эффективно про-
водить ее департамент может только с
помощью ГУПов. С государственного
предприятия можно спросить, его
можно эффективно проконтролиро-
вать в части расходования средств.
Сейчас госпредприятия расформиро-
вываются, преобразуются в акционер-
ные общества. Но стоит ли с этим спе-
шить в таком специфическом секторе,
как наш? Ведь как может получиться?
Преобразуют нас в АО, придет новый
хозяин, поделит предприятие и про-
даст его по частям.

- Тогда жильцы квартир с электро-
плитами уже совершенно точно оста-
нутся один на один с произволом ком-
мерческих структур.

- Не только в этом загвоздка. Я счи-
таю, что по одному ГУПу в каждом се-
кторе городского хозяйства надо со-
хранить обязательно. Ведь как иначе
департамент сможет отработать и
сформулировать единые экономиче-
ские и технические нормативы для ор-
ганизаций различных форм собствен-
ности, действующих в одной сфере?
ГУПы прозрачны для контроля, наш
баланс на виду. Мы не можем произ-
вольно поднять цену на услугу. Но по-
пробуйте проконтролировать частни-
ка! Да он в своем балансе что хочешь
покажет. И такую цену за свои услуги
обоснует, что мало не покажется нико-
му - ни правительству города, ни
жильцу. Возьмет, например, и «нари-
сует» предложение увеличить стои-
мость обслуживания сразу в два раза,
чтобы соответственно увеличить и по-
ток бюджетных денег в свой карман. И
что ему возразишь? То есть ГУП следу-
ет сохранить не в качестве монополи-
ста, а как своеобразный эталон и даже
своего рода полигон. Выделить в каж-
дой префектуре определенные участ-
ки для обслуживания, отслеживать его
деятельность и на этой основе выра-
батывать требования к другим органи-
зациям. Как вы понимаете, принятие
такого решения находится уже в веде-
нии властных структур. Мы можем
лишь высказывать свои предложения.

Беседовал 
Петр ПОЛЫНОВ

Юрий НАЗАРОВ:

ГУП - ПРОЗРАЧЕН ДЛЯ КОНТРОЛЯ
Юрий Михайлович НАЗАРОВ
родился в Подмосковье в 1939
году. Окончил Московский ин-
ститут химического машино-
строения, работал инженером
на предприятиях оборонной от-
расли. В 1975 году возглавил
участок по обслуживанию элек-
троплит в Московском город-
ском специализированном уп-
равлении по ремонту электро-
оборудования. С апреля 1984
года работает начальником ГУП
«Спецремэлектро» - организа-
ции, занимающейся обслужива-
нием электроплит в жилищном
секторе столицы. Женат, имеет
двоих сыновей.
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Что нас волнует...
ПОВРЕМЕННАЯ ПЛАТА ЗА ТЕЛЕФОННЫЕ

РАЗГОВОРЫ - ДАВНЯЯ МЕЧТА СВЯЗИСТОВ,
КОТОРАЯ, ОДНАКО, ПРОТИВОРЕЧИТ

ФЕДЕРАЛЬНОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ
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На прошлой неделе в столи-
це Азербайджана было тор-
жественно объявлено о

том, что вступает в строй нефте-
провод Баку - Тбилиси - Джейхан.

Это известный проект, соглас-
но которому на первом этапе
предполагается выводить азер-
байджанскую нефть в район Сре-
диземного моря. И это один из
самых длинных нефтепроводов,
протяженность которого состав-
ляет свыше 1800 километров.
Первоначально планируется про-
качка 1 млн. баррелей нефти с
последующим увеличением этой
цифры до 4 млн. 

Сразу надо сказать, что нефте-
провод этот задумывался и под-
держивался Соединенными Шта-
тами, поскольку в большей сте-
пени имеет политическое значе-

ние. Тогда еще не было событий в
Ираке, не было высоких цен на
нефть. Сейчас же нефтепровод
приобретает и серьезное эконо-
мическое значение, поскольку он
достаточно мощный, диаметр его
трубы составляет порядка 1 мет-
ра. Так что значительное количе-
ство нефти будет поставляться из
региона Каспийского моря в За-
падную Европу. 

Конечно же, Россия стреми-
лась, чтобы нефтяные ресурсы
Каспия шли по проторенной до-
рожке, ведь функционирует дав-
но построенный нефтепровод из
Тенгизского месторождения Ка-
захстана в Новороссийск. Он, в
общем-то, имеет свободные мощ-
ности и может принять дополни-
тельное количество черного золо-
та, в том числе из Азербайджана.

Но при поддержке западного ка-
питала был выбран альтернатив-
ный маршрут. Для Азербайджана
это, наверное, диверсификация,
несколько большая свобода ма-
невра. Однако не стоит забывать,
что российские маршруты были
бы более короткими и, как след-
ствие, более выгодными.

Получается, на первых порах
все это действительно предпри-
нималось некоторым образом в
пику России. Впрочем, сейчас я
бы не стал категорично утвер-
ждать, что это чисто антироссий-
ский замысел. Потому как нефтя-
ной рынок буквально задыхается
от нехватки черного золота. И мы
знаем, что есть серьезный проект
расширения нефтедобычи на ме-
сторождениях Саудовской Ара-
вии в полтора раза и более. Это
призвано поставить необходимое
количество нефти на мировые
рынки, ибо налицо явная нехват-
ка нефтяных ресурсов. Сегодня
на рынке появились новые игро-
ки. Например, очень большое ко-
личество нефти забирают две са-
мые многочисленные по населе-

нию страны мира - Китай и Ин-
дия. Вообще, быстро развиваю-
щийся рынок стран Юго-Восточ-
ной Азии требует все больше и
больше нефти. И новые нефте-
проводы призваны поставлять ее
не только туда, но и в страны За-
падной Европы.

С одной стороны, это действи-
тельно политика, с другой - ди-
версификация нефтяных марш-
рутов. И некоторая стабилизация
мирового нефтяного рынка.

Тот факт, что на открытии
нефтепровода присутствовал
президент Казахстана, на мой
взгляд, еще не повод для далеко
идущих выводов. О том, напри-
мер, что в обход России создает-
ся новая геополитическая ось Во-
сток - Запад. Назарбаев вообще
проводит достаточно взвешен-
ную и сбалансированную нефтя-
ную политику. Да, он приехал на
торжества в Баку, но пока о про-
качке казахстанской нефти через
этот нефтепровод речь не идет.
Поскольку у них есть собствен-
ный нефтепровод, который идет
из самого центра нефтяного рай-

она Казахстана - Тенгизского и
ряда других месторождений в
районе Северного Каспия и носит
название Каспийского трубопро-
водного консорциума. И я не ду-
маю, что Казахстан в ближайшее
время подключится к наполне-
нию трубы от Баку до Джейхана. 

Вообще, строительство этого
нефтепровода задумывалось как
мощный нефтяной поток из рай-
она Каспийского моря. Посколь-
ку в те годы, когда он задумывал-
ся, сопоставлялись общие ресур-
сы Каспия (при этом имелись в
виду ресурсы и Казахстана, и
Азербайджана, и Туркменистана,
и России). Они оценивались в 200
с лишним миллиардов баррелей,
и это было сопоставимо с запаса-
ми Персидского залива, которые
в те годы оценивались в 260 мил-
лиардов баррелей. Но сейчас
оценка запасов нефти в Каспий-
ском регионе стала не столь оп-
тимистичной, специалисты счи-
тают, что ее там от 17 до 30-35
млрд. баррелей. Впрочем, на мет-
ровую трубу этого вполне хватит.

Не стал бы я говорить и о том,
что американцы, изъявившие
желание охранять нефтепровод
своими силами, целиком и пол-
ностью берут под контроль кас-
пийскую нефть. К такому конт-
ролю они, безусловно, стремят-

ся. Но геофизические работы в
регионе Каспийского моря про-
водил консорциум из семи
стран. И там помимо американ-
ских были французская, нор-
вежская и другие иностранные
компании. Вообще, сейчас к
крупным международным про-
ектам принято подключать не
одну компанию, что значительно
уменьшает степень риска. 

Охрана же нефтепровода, как
показывает печальный опыт Ира-
ка, имеет колоссальное значе-
ние. Ирак, как мы видим, так и не
может выйти на довоенный уро-
вень поставок. Когда-то иракцы
поставляли 2,5 млн. баррелей в
день. Сейчас же, в связи с тем,
что происходят постоянные
взрывы на северном, а в послед-
нее время и на южном нефтепро-
водах, поставки нефти из Ирака
пока ограниченны. Все это вызы-
вает своеобразный нефтяной го-
лод и приводит к скачкам цен на
мировом рынке. 

Так что драматизировать ситу-
ацию нам пока не стоит. От ди-
версификации нефтяных марш-
рутов никуда не деться. Сейчас
вообще будет происходить насто-
ящий бум в строительстве нефте-
проводов. А вот думать над тем,
как активнее вовлекать в эти про-
цессы Россию, все-таки нужно. 

Анатолий ДМИТРИЕВСКИЙ, 
директор Института проблем
нефти и газа РАН, академик

НОВЫЙ НЕФТЕПРОВОД - 
ЕЩЕ НЕ КАТАСТРОФА

Наши коллеги, парламентарии Мо-
сквы, выступают против введе-
ния повременной оплаты за теле-

фон. Об этом заявил председатель Мо-
сгордумы Владимир Платонов. «Ни ра-
зу через Московскую городскую думу
не прошла ни одна такая попытка, хотя
их было много», - разъяснил он пози-
цию московских депутатов.

И вот вдруг появляется постановле-
ние Правительства РФ, принятое 18
мая, которым утверждены новые
«Правила оказания услуг местной,
внутризоновой, междугородной и ме-
ждународной телефонной связи» в
стране. Согласно этим правилам, зая-
вил 23 мая заместитель министра ин-
формационных технологий и связи
РФ Борис Антонюк, с 1 июля будет
введена повременная оплата звонков
со стационарного телефона на феде-
ральные номера операторов мобиль-
ной связи.

Это заявление вызвало негативную
реакцию в обществе. И уже 26 мая ус-
тами министра информационных тех-
нологий и связи РФ Леонида Реймана
было озвучено, что «изменений в сис-
теме оплаты вызовов со стационарных
телефонов на сотовые с 1 июля не
произойдет». Связисты сдались?

Как бы не так. Просто, по словам
Реймана, для реализации предлагае-
мого нововведения потребуется время
и утверждение ряда подзаконных ак-
тов. Иными словами, проблема только
отложена. Но рано или поздно решать
ее связисты начнут.

Возвращаясь к заявлению заммини-
стра связи, признаюсь, что на тот мо-
мент оно меня весьма удивило, посколь-
ку с проектом постановления и текстом
«Правил» я ознакомился перед тем, как
они «ушли» из Минсвязи в Правительст-
во РФ. Ни о какой повременной оплате
речи там вообще не было. Но вот 25 мая
постановление Правительства РФ и ут-
вержденные им «Правила» были опуб-
ликованы в «Российской газете». Начи-
наю их изучать. И что же? Отличий от
проекта очень много, и серьезных. Одно
из них - новый пункт, 96-й, подтвержда-
ющий слова господина Антонюка.

Постановление правительства начи-
нается со слов: «Во исполнение ФЗ «О
связи». Однако пункт 96 нарушил этот
закон, потому что по нему потребитель
имеет право выбора системы оплаты
местных разговоров - абонентской или
повременной.

Увы, закон не остановил связистов.
Они тянут нас к повременке.

Одно из свидетельств - появившийся
в Государственной думе РФ законопро-
ект, внесенный тремя депутатами - кол-
легами из профильного комитета. Он
предусматривает запрет на взимание
платы за входящие звонки на сотовые.
Казалось бы, благо...

Но ведь в любой компании сотовой
связи великое множество тарифных
планов. Есть такие, где все входящие
бесплатны, есть такие, где все исходя-
щие бесплатны, а есть просто абонент-
ская плата - говори, сколько потребно,
и получай сколько угодно входящих
звонков. Зачем же тогда, принудитель-
но ограничив свободу предпринима-
тельства, заставлять отказываться от
существующих тарифных планов?

А затем, что, прими Госдума РФ та-
кой закон, буквально на следующий же
день поднимется крик связистов, под-
держанный Минсвязи РФ: это что же - у
нас телефонная связь вообще бесплат-
на! Со стационарного домашнего или

служебного телефона не платят: там -
абонентская плата (хотя на самом деле
абонентская плата - это такая же плата).
За входящие не платит владелец мо-
бильного телефона. Вот чего, мол, вы
добились - теперь вообще связь стала
бесплатной! Где это видано, где это
слыхано! Надо срочно вводить повре-
менку! Все к этому и катится. Для меня
лично ситуация очевидна. Убежден, не
для меня одного.

В истинных целях очередной атаки
связистов на потребителя я в очередной
раз убедился, когда участвовал 23 мая в
прямом эфире «Радио России». Внима-
тельно слушал, что говорил начальник
одного из управлений МГТС. Сказал же
он примерно следующее: большие
сложности создает для нас эта норма
(введение платы за звонки со стациона-
ра на мобильные. - П.Ш.), придется соз-
давать систему идентификации звон-
ков, а она недешевая, придется печа-
тать и рассылать огромное количество
счетов - тоже большие затраты. Потом
резюмировал: мы вообще не знаем, ка-
кой прок от всего этого в смысле при-
были. Поймав связиста на слове, я ему
ответил: как замечательно - редчайший
случай, когда у нас совпадают позиции.
И потребителей, и тех, кто предлагает
услуги! Коль скоро МГТС не заинтере-

сована во введении такой нормы, да-
вайте вместе ее и отобьем! Тем паче что
она незаконна. Увы, лукавил связист.

Для его коллег все это способ еще
раз залезть к нам в карман. Иное дело,
что предпринять, когда наш карман под
угрозой? Поймать их за руку? Но это
задача не законодателей, не Госдумы и
не Совета Федерации. Это прямая зада-
ча прокуратуры.

Задача же законодателя, если руку в
карман его избирателей запустило пра-
вительство, обращаться в Генеральную
прокуратуру. Такое обращение я уже
поручил готовить. Причем не по одному
только вопросу о повременке: в «Пра-
вилах» - целый ряд положений не ме-
нее сомнительных. Генеральная проку-
ратура обязана проинформировать
Президента России как гаранта Консти-
туции о незаконных действиях Прави-
тельства РФ.

А дотоле... Дотоле, как только пойдут
первые счета за эту самую повременку,
найдутся ведь люди, которые обратятся
в суды. Или в прокуратуру (вплоть до
генеральной) - это право любого граж-
данина России. В полном соответствии
с законом «О защите прав потребите-
ля». Кто-то, убежден, обратится и к нам
- в Союз потребителей России. Мы под-
держим каждого.

Петр ШЕЛИЩ,
заместитель председателя Комитета 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному 
законодательству Госдумы РФ, 
председатель Союза потребителей России

ОСТОРОЖНО: ПРОТАСКИВАЮТ
ПОВРЕМЕНКУ!

Наш район сравнительно
невелик. В то же время
это одно из самых посе-

щаемых мест в центре столицы.
Таковым делают Арбат театры и
музеи, многочисленные пред-
приятия торговли, центры досу-
га. А самое главное - на нашей
территории находится Старый
Арбат. Первую в столице пеше-
ходную улицу до сих пор еже-
дневно посещает до полумил-
лиона граждан. Для сравнения:
собственное население района
составляет 20 тысяч человек. То
есть это не тихий и всеми забы-
тый уголок старой Москвы, а
район, испытывающий посто-
янную и громадную антропо-
генную нагрузку, место, к кото-
рому все москвичи питают со-

вершенно особые теплые чув-
ства. Данные обстоятельства и
побуждают нас особое внима-
ние уделять благоустройству
территории.

Готовиться к летнему сезону,
когда наплыв гостей особенно
велик, начали еще зимой. Сос-
тавили планы необходимых ме-
роприятий, провели работу с ве-
домствами. В результате уже с
марта удалось начать практиче-
скую реализацию намеченного.
Ремонтировали и красили огра-
ждения, цоколи зданий, входы в
подъезды, водосточные трубы и
т.д. Позже, когда позволила по-
года, без раскачки занялись ре-
монтом асфальтовых покрытий,
приведением в порядок газонов
и зеленых насаждений. Только

нынешней весной высадили бо-
лее пятисот кустарников.

В преддверии юбилея Победы
успели провести вертикальное
озеленение на всем протяжении
Старого Арбата. Результат сейчас
виден всем. Мы приняли дейст-
венные меры по предотвраще-
нию въезда машин в пешеходную
зону, что ранее было обыденным
явлением. Сейчас установлены
ограждения, постоянно дежурят
сотрудники охранного предпри-
ятия. Должен подчеркнуть, что ни
копейки бюджетных средств на
вертикальное озеленение и упо-
рядочение движения транспорта
мы не потратили. Все эти работы
профинансировали предприятия
потребительского рынка, распо-
ложенные в пешеходной зоне, и
мы благодарны им за это.

Конечно, текущее благоуст-
ройство Старого Арбата всех про-
блем не решает. Уже два десятка
лет существует эта пешеходная
зона, куда ежегодно устремляют-
ся миллионы наших соотечест-
венников и зарубежных туристов.
Время - фактор беспощадный и
разрушительный, все в конечном
счете стареет. Так что планы ре-

конструкции Старого Арбата, рас-
смотренные на общественном
градостроительном совете при
мэрии столицы, для нас очень ак-
туальны. Два варианта реконст-
рукции выносились на суд обще-
ственности, и жители района вы-
сказали в ходе их обсуждения бо-
лее 60 предложений. После обоб-
щения наиболее конструктивные
и интересные из них были вклю-
чены в техническое задание при
доработке проекта.

Вообще, в благоустройстве
нет мелочей. Это как раз та сфе-
ра, где все на виду. Без сочета-
ния эстетики и функционально-
сти нельзя себе представить
комфортную городскую среду.
Именно поэтому благоустройст-
во территорий рассматривается
в качестве важного элемента ре-
формы ЖКХ.

Например, улучшению сани-
тарного состояния района и по-
вышению общей эстетики по-
служила полная замена контей-
нерного парка, которую мы на-
конец провели. Проблема давно
назрела, но только сейчас уда-
лось ее решить. Новые еврокон-
тейнеры для мусора имеют

больший объем, они сделаны из
нержавеющей стали, снабжены
крышками на пружинах, удобны
в эксплуатации.

Один в поле не воин, это из-
вестная истина. Чтобы эффек-
тивно решать те или иные проб-
лемы социально-экономического
развития района, необходимо
объединение усилий разных ве-
домств, предприятий и организа-
ций. Два месяца назад в районе
был создан совет предпринима-
телей и директоров. В нем пред-
ставлены руководители крупных
банков, предприятий торговли и
потребительского рынка, других
организаций. Всех объединяет
неравнодушное отношение к той
территории, где они трудятся. И
надо заметить, что с помощью
этих руководителей нам удается
решать те или иные текущие воп-
росы без затраты бюджетных
средств.

По программе «Мой двор, мой
подъезд» нам в этом году надо
привести в порядок 74 подъезда
и девять дворов в муниципаль-
ном жилищном фонде. Не будут
забыты и территории предпри-
ятий потребительского рынка, уч-
реждений социальной сферы.
Все эти работы ведутся по графи-
ку, определено их финансирова-

ние. В рамках программы ремон-
тируем контейнерные площадки
и асфальтовое покрытие, обору-
дование детских и спортивных
площадок, занимаемся установ-
кой малых архитектурных форм
и улучшением наружного осве-
щения. В общем, с этой задачей
справимся. Район участвует во
всех номинациях конкурса «Мос-
ковский дворик», и нынешний
год не стал исключением. После
завершения районного этапа и
награждения победителей выхо-
дим на следующий уровень - ок-
ружной. Готовимся серьезно, а
потому рассчитываем на достой-
ные места при подведении итогов
конкурса в масштабах города.

Лето - горячая пора в прямом
и переносном смысле. Одна из
главных забот управы в этот пе-
риод - подготовка к зимнему се-
зону. Ни на день, ни на минуту мы
не забываем об этом. Давно уже
составлен план-график подго-
товки к зиме всего нашего ком-
мунального хозяйства.

Одним словом, мы делаем все
от нас зависящее, чтобы Арбат с
его улочками и закоулочками и
летом, и зимой доставлял моск-
вичам радость, являя собой
сплав истории и сегодняшнего
дня столицы.

Алексей САДИКОВ,
глава управы района Арбат, ЦАО

АРБАТ, ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ



ВОЛШЕБНЫЙ 
ШАТЕР

Соловьев в столице в нынеш-
нем году насчитали в два с лиш-
ним раза больше по сравнению с
прошлым годом. 

По предварительным данным
подсчета 21-22 мая, выявлено
2245-4000 соловьев - тогда как в
2004 году их было всего 1100-
1500. 

- Такого не отмечалось даже в
самом соловьином, 1992-м, го-
ду, - сообщила в пятницу, 27 мая,
зампредседателя московского
отделения Союза охраны птиц
России Надежда Егорова.

Орнитологи поражены этими
результатами. То, что числен-
ность соловьев в черте Москвы
возросла как минимум на 1000
особей, для ученых пока загадка.
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Один из красивейших павиль-
онов Всероссийского выставоч-
ного центра (ВВЦ) в среду, 25
мая, сгорел дотла. Речь о па-
вильоне «Охота и рыболовство».

Это деревянное одноэтажное
здание с резными фигурами жи-
вотных и знаменитым оленем на
крыше было построено еще до
войны. Правда, в последнее вре-
мя использовалось оно не по на-
значению. Почему-то на его пло-
щадях товары для охоты и рыбо-
ловства сменили фотоаппараты
и прочая бытовая техника.

Возгорание произошло около
4 часов утра. Брандмейстеров
вызвали охранники павильона. 

- Затянули они с вызовом, -
заявили «МС» сотрудники 73-й
пожарной части, расположенной
рядом с ВВЦ. - В момент вызова
уже вовсю валил густой черный
дым. 

Площадь пожара составила
200 квадратных метров, на его
тушение потребовалось почти 3
часа. Человеческих жертв нет, но
старый павильон спасти не уда-
лось. Проводится расследова-
ние.

У крупнейших в городе Яро-
славского и Алтуфьевского шос-
се появятся дублеры. Об этом в
четверг, 26 мая, сообщил первый
заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов.

Правда, по его словам, сроки
реализации этих проектов зави-
сят от финансирования. По этой
же причине пока откладывается и
реализация проекта строительст-
ва дублера Волгоградского про-
спекта от улицы Трофимова до
Люблинской улицы. 

В настоящее время ГУП НИиПИ
Генплана Москвы высказывает
предложение по строительству
отдельных элементов дублирую-
щих магистралей вдоль малого
кольца МЖД, что поможет раз-
грузить движение на этом участ-
ке. Предполагается также постро-
ить разгружающие движение
связки на северо-востоке - между
Дмитровским и Ярославским
шоссе, улицей Декабристов и
проездом Русанова, улицей Мо-
лодцова и Путевым проездом.
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МИНИ-АВТОМОБИЛЬ - ЭТО ЕЩЕ МИНИ-ПАРКОВКА,
МИНИ-ВЫХЛОПЫ, МИНИ-ЦЕНЫ И МИНИ-ПРОБКИ
НА ДОРОГАХ. СУММА ЭТИХ «МИНИ» 
НЕОБХОДИМА ГОРОДУ И ГОРОЖАНАМ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

- Я убежден, - заявил мэр
столицы Юрий Лужков,
открывая первый Мос-
ковский международный
фестиваль «Мини-авто-
мобиль-2005», прошед-
ший 28-29 мая в Лужни-
ках, - если бы москвичи
обратили внимание на
машины малого и особо
малого класса, в городе
исчезли бы пробки.

В самом деле, сегодня в Москве около
3 миллионов автомобилей. Гигант-
ские пробки, загазованность, проб-

лемы с парковками - все эти прелести го-
родской жизни стали для нас привычным
явлением. Столичное правительство по-
стоянно наращивает объемы дорожного
строительства. Однако городские власти
нуждаются и в помощи горожан. Одной из
форм такой помощи, полагает мэр, яви-
лось бы переориентирование автолюбите-
лей столицы на мини-автомобили.

- Мы официально заявляем, - сказал
Юрий Михайлович, обращаясь к гостям
фестиваля, - что массовое использование
мини-автомобилей для нас - путь страте-
гический. Малые машины более эконо-
мичны и экологичны. Специалисты под-
считали: средняя пассажировместимость
автомобилей в Москве - 1,6 человека. А
это значит, что маленькие машины, рас-
считанные даже на двух человек, способ-

ны удовлетворить потребности москвичей.
В столице лишь 10 процентов автопарка
составляют мини-автомобили. Вот почему
решено было организовать фестиваль
«Мини-автомобиль-2005» - тем самым хо-
тели привлечь внимание москвичей к ма-
леньким машинам. В открытии фестиваля
приняли также участие первые заместите-
ли мэра в правительстве Москвы Петр Ак-
сенов, Юрий Росляк, начальник Департа-
мента транспорта и связи правительства
Москвы Павел Златин и другие официаль-
ные лица.

Что же представили гостям фестиваля
его участники? Вот «кореец» «DAEWOO
Matiz». Длина машины - 3,5 метра. Несмо-

тря на небольшие размеры авто, салон его
эргономичен. Расход топлива - 5,5 - 6 лит-
ров на 100 километров пробега. Стои-
мость - от 6,4 тыс.$ (в базовой комплекта-
ции) до 9 тыс. $. А вот линейка автомо-
бильчиков, напоминающих майских жу-
ков. Это ультракомпактные smart fortwo и
четырехместные smart forfour. Малышек
впервые в России официально представи-
ла компания «Даймлер Крайслер Автомо-
били РУС». Так, smart fortwo оснащен
трехцилиндровым дизельным двигателем
с рабочим объемом 800 куб. сантиметров.
Пятидверная smart forfour мировой обще-
ственности была представлена лишь два
месяца назад.

Идем дальше. Сверхмалые двухместные
машинки класса L6, производимые фран-
цузскими компаниями. Такие малышки
длиной всего 2,88 м называют квадрицик-
лами. К примеру, Microcar MC-1 развивает
скорость до 45 км/ч. Вес - 375 кг, 20-литро-
вый топливный бак. Любопытно, что такой
машиной в Европе можно управлять без
водительского удостоверения. Малышка
Albiza и того меньше - 2,64 м. Сделана она
из прессованного полиэстера.

Особое внимание посетителей привлек-
ла ярко-желтая «ока-2», мало чем отлича-
ющаяся дизайном от иномарок. Проект
выполнил АвтоВАЗ для предприятий Ор-
ско-Камской промышленной компании,
которая будет выпускать новую отечест-
венную малолитражку. Этот автомобиль
особо заинтересовал мэра столицы. Двух-
дверная четырехместная машина длиной
3,43 м имеет массу 834 кг и рабочий объем
двигателя от 750 до 1100 куб. см. Ориенти-
ровочная стоимость машины - 6 тыс. евро.

Рядом расположилась ярко-красная ва-
зовская «калина» - новая разработка толь-
яттинского автомобильного гиганта. Длина
машины - 3,8 метра. Электроусилитель ру-
ля, две подушки безопасности (впервые на
отечественных машинах), электропакет.
Проектная цена - 250 тыс. рублей. К концу
лета «калина» должна быть запущена в се-
рийное производство.

Фестиваль прошел ярко и празднично.
Колонна разноцветных «жучков» проехала
от памятника Юрию Долгорукому до Луж-
ников. Гостям фестиваля предоставили
возможность лично проинспектировать
эксплуатационные качества мини-авто. На
детском автодроме соревновались юные
автомобилисты. Фестиваль закончился га-
ла-концертом, фейерверком и лазерным
шоу. Столичные власти намереваются про-
водить фестиваль мини-автомобилей еже-
годно.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Недалеко от площади трех вокзалов
расположено симпатичное здание из
красного кирпича с большими арочны-

ми окнами с непрозрачным стеклом. Если
присмотреться повнимательнее, понима-
ешь, что это не жилое здание, а скорее про-
мышленное. Но внешнего вида улицы оно
нисколько не портит, хотя фасад выходит на
людное место. Да, именно так и относились
к промышленным сооружениям на рубеже
позапрошлого и прошлого веков - они
должны были стать частью города и не пор-
тить его архитектурный облик. Недаром
многие из этих сооружений (та же конди-
терская фабрика «Ударница» на Ленинград-
ском проспекте и другие) сейчас уже при-
знаются памятниками промышленной архи-
тектуры.

А в этом здании около трех вокзалов рас-
полагается сейчас филиал службы энерго-
хозяйства ГУП «Мосгортранс». Об истории
этой службы нам рассказывает директор
филиала Леонид Футлик.

Когда в конце XIX века конку стали менять
на электрические вагоны, пришлось по го-
роду развешивать сеть проводов, которая
питала бы эти вагоны в пути, и надо было
подвести питание к этим сетям - 600 вольт
постоянного напряжения. Для этого требо-
валось строить специальные трансформа-
торные подстанции, выдающие такое напря-
жение, которое под землей по кабельным
сетям потом достигнет тех самых уличных
проводов. Сейчас протяженность троллей-
бусных контактных сетей в Москве - 1600
км, трамвайных - 500 км. Город поделен на
10 районов, а подстанций, питающих эти се-
ти, сейчас 159.

И все-таки не перестаешь удивляться: как
для таких прозаических нужд сооружали
столь красивые здания. Здание у вокзалов
было первым таким сооружением и ток по-
сылало почти на весь город. Потом уже ста-
ло ясно, что одна подстанция не справится,
- построили вторую, у Белорусского вокза-
ла. Кстати, именно на ней трудился монте-
ром будущий всесоюзный староста Михаил
Иванович Калинин. Работали тогда на этих
станциях одни мужчины, тяжело здесь было
и пыльно, рассказывает Л. Футлик. Техника
была примитивная, каждый день чистили до
блеска угольные щетки, иначе контакта не
будет.

Потом оборудование совершенствова-
лось, правда, не всегда в правильном напра-
влении: так, сначала перешли на ртутные
выпрямители, которые были страшно вред-

ные. Сейчас работают на тиристорах. Наука
не стоит на месте, и транспортникам прихо-
дится шагать с ней в ногу.

От тех первых больших подстанций пере-
шли к маленьким: например, вдоль Кашир-
ского шоссе таких несколько. Они дают на-
пряжение на меньшие расстояния. Это про-
ще, потерь меньше, и метод подключения
несколько другой: сделано так, что каждый
участок сети питается от двух соседних под-
станций, и, если одна вышла из строя, со-
седняя выручит до приезда аварийки. Эта
служба реагирует быстро, уверяет Леонид
Леонидович, а все задержки - из-за пробок.

Конечно, перебои случаются: и провода
иногда обрывают по неосторожности мусо-
ровозки, и в опоры машины врезаются.
Иные ущербы - в сотни тысяч рублей, тогда
на месте вместе с ГИБДД составляют акт,
дело передают в суд. Но бывают и простые
обрывы. В том числе из-за климата. Темпе-
ратура скачет - металл (а провода сделаны
из меди, 85 кв. мм в диаметре) расширяет-
ся, сжимается; снег налипает; обледенение
проводов - не редкость; испарения с мосто-
вых разрушают изоляцию электротрассы.

За всеми этими нестандартными ситуаци-
ями на линиях сейчас следит автоматика. И
работа на подстанциях стала настолько лег-
кой, что сейчас там работают почти одни
женщины. Они просто следят за показания-
ми приборов - весь контроль автоматизиро-
ван. И о сбое оператор должен сообщить
вышестоящим инстанциям, сами дежурные
никаких действий не предпринимают. Хотя и
построена работа сетей примерно так же,
как и везде: стоят предохранители, которые
берут на себя все перегрузки и при корот-
ком замыкании просто отключают линию.
Чтобы вновь подать ток, надо получить ко-
манду.

Сейчас в это энергохозяйство внедряется
новая автоматизированная система контро-
ля, которая объединит данные со всех под-
станций, по радиоканалам все сводки будут
сходиться в центральной диспетчерской. В
2001 году фирма Motorola выиграла конкурс,
и именно ее телемеханика будет внедряться.
Л. Футлик утверждает,что с вводом в дейст-
вие этой системы начнется просто новая эра
в развитии энергохозяйства города.

И вообще мой собеседник уверен, что бу-
дущее - за экологически чистым транспор-
том, недаром ведь дошел троллейбус и до
Видного, и до Куркина, а сейчас строят трол-
лейбусные парки в Новокосине и Митине.

Ольга МАТВЕЕВА

1июня, в День защиты детей, мальчишки и девчонки, живу-
щие в приютах, соберутся сюда на праздник. В централь-
ном парке пройдет гала-концерт с участием звезд эстра-

ды. А получить билет на праздник смогут те, кто принял уча-
стие в детском конкурсе «Русского радио», или те, кто принес
подарки для ребят. После концерта детдомовцам вручат рюк-
заки и фонарики. И совсем скоро они отправятся отдыхать в
«Орленок», летние лагеря Туапсе и Подмосковья. 

...К шатру продолжают идти взрослые и дети. Заглянув сю-
да, можно увидеть, как прямо на глазах растут горы мячей и
мягких игрушек, теннисных ракеток и удочек, роликовых
коньков и кроссовок, одежды, книг... А вот гирлянда из тыся-
чи журавликов... Ее сделала маленькая девочка. Она сказа-
ла, что эти бумажные птицы приносят счастье. Девушки из
«Солнечного круга» едва успевают сортировать подарки. Из
большого джипа как горох высыпали дети. Они привезли три
велосипеда, на них - коробки с игрушками. С другой стороны
торопится к шатру мальчишка лет четырех. Видно, ему не
просто расстаться со своими игрушками. Заглянул в пакет
последний раз, вздохнул и протянул его тете Марине из «Сол-
нечного круга». Пришла бабушка с авоськой: «В походе теп-
лые носочки пригодятся». Похоже, призыв «Подари детям те-
пло» дошел до многих сердец.

Елена ВОЛКОВА

ЖУКОВ ОСЕДЛАЕМ?

У центрального входа в ЦПКиО им. Горького
стоит большой оранжевый шатер. На нем
плакаты «Подари детям тепло». Сюда по при-
зыву общественной организации «Солнеч-
ный круг» несут подарки для детдомовцев.
Основная цель этого социального проекта -
привлечь внимание горожан к проблемам де-
тей, лишенных родительского тепла и заботы. 

ТРОЛЛЕЙБУС: 
ЛИНИИ ЖИЗНИ
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Среди четырех класси-
ческих стихий главной
головной болью столич-
ных коммунальщиков яв-
ляется, безусловно, во-
да. И все, что с ней свя-
зано, - кровли, подвалы,
чердаки, водостоки.
Пресловутую погоду в
доме в значительной ме-
ре делает именно вода.

-Наш дом в округе давно называют
комариной родиной, - говорит
пенсионерка Зинаида Александ-

ровна, жительница дома 8, корпус 1, что
находится на Таганрогской улице в Люб-
лине. - По крайней мере комары появля-
ются у нас на неделю раньше, чем у сосе-
дей. Дом сырой, крыша течет - так что че-
му удивляться!

Эту пятиэтажную четырехподъездную
хрущевку, возведенную еще в далеком
шестьдесят третьем году, элитным жиль-
ем действительно не назовешь. Добавим
к этому, что долгие годы дом находился
на балансе почившего ныне в бозе АЗЛК,
и все станет понятно: до домов ли было в
последнее время медленно умиравшему
автозаводу?..

- Латаем дом как можем, - комменти-
рует главный инженер ДЕЗа «Люблино»
Ольга Лебедева, - кровля там действи-
тельно требует основательных ремонт-
ных работ, чем мы сейчас активно и зани-
маемся. Уже во втором квартале крыша
будет полностью отремонтирована. Кста-
ти, видите, дом кирпичный, а поэтому не
подпадает под программу сноса москов-
ских пятиэтажек. Единственное, чем могу
обнадежить жильцов, так это то, что на
2006-2007 годы здесь намечен капиталь-
ный ремонт.

Семнадцатиэтажные дома - номер 59
по Люблинской и номер 2, корпус 1 по
Краснодонской улицам - моложе «таган-
рогского дедушки» ровно на четверть ве-
ка. Но и здесь проблем, связанных с вод-
ной стихией, хватает.

Дом на Краснодонской, например,
находится на балансе ЖСК «Литва», а
ДЕЗ осуществляет только техническое
обслуживание, что он добросовестно и
выполнил, откачав на днях воду из под-
топившихся подвалов. Устранено, ко-
нечно, следствие, а не причина. А вот

решать проблему с ремонтом инженер-
ных коммуникаций должен уже сам
ЖСК «Литва», обратившись в соответ-
ствующую специализированную орга-
низацию.

Заслон воде срочно ставится и на кры-
ше дома по улице Люблинской. Здесь
проводится ремонт кровли вентиляцион-
ной шахты и машинного отделения лиф-
та, в ближайшее время будут установле-
ны колпаки на водоотводные воронки.

А вообще хочется замолвить слово о
многострадальных московских ДЕЗах,
которые сегодня не лягает только лени-
вый. Элитные дома растут нынче в Мо-
скве как грибы после дождя. Со всеми
новомодными аксессуарами - консьер-
жами, подземными паркингами, зимни-
ми садами. И рулят всем этим велико-
лепием зачастую ЖСК и ТСЖ. Но едва
возникают вполне приземленные проб-
лемы с теми же самыми кровлями и
подвалами, в иных «садах Эдема» тут
же вспоминают про «старорежимные»
ДЕЗы. Слишком уж велик соблазн отку-
сить на халяву от и без того куцего рай-
онного бюджета.

Александр ЧУДАКОВ

Информация о результатах проверки эксплуатационного
состояния жилищного фонда за период с 23.05.05 по 27.05.05
В течение недели инспекции предъявлено 3584

жилых строения для проверки их готовности к зи-
ме. Паспорта готовности подписаны по 3069 строе-
ниям.

Со значительным отставанием от графиков ве-
дется подготовка домов в Юго-Восточном, Восточ-
ном и Юго-Западном округах.

Следует отметить, что имеются факты представ-
ления паспортов на дома, где затоплены подваль-
ные помещения, неисправны кровли, системы ото-
пления и другие серьезные нарушения. Наиболь-
шее количество таких нарушений при проверке от-
мечено в районах: Тверской (ЦАО), Марьина Роща,
Лианозово, Бутырский (СВАО), Северное Измайло-
во, Новогиреево (ВАО), Люблино, Капотня (ЮВАО),
Чертаново Южное (ЮАО), Фили-Давыдково, Кунце-
во (ЗАО), Щукино (СЗАО).

Мосжилинспекцией проведены проверки эксплу-
атационного состояния 1740 жилых строений. Выя-
влено 1958 нарушений нормативных требований в
содержании домов. Наибольшее количество нару-
шений установлено в техническом состоянии фаса-

дов - 222 факта, кровель и систем водоотвода - 139, тепло-,
водо- и электроснабжения - 227, в содержании подъездов -
299, подвалов - 240, чердаков - 143 факта.

По вопросу безопасности жилищного фонда за прошед-
шую неделю проверено состояние запирающих устройств
4775 подъездов жилых домов, неисправные домофоны и
кодовые замки выявлены в 75 подъездах (1,6 процента). На-
ибольшее количество нарушений выявлено в районах: Чере-
мушки, Обручевский, Ясенево (ЮЗАО), Строгино, Щукино
(СЗАО), Филевский Парк, Раменки (ЗАО), Нагатино-Садов-
ники (ЮАО), Измайлово (ВАО), Беговой (САО).

При проверке качества выполнения работ по реконструк-
ции внутридомового газопровода и замене газовых прибо-
ров были выявлены нарушения по следующим адресам:

ЮЗАО (подрядная организация - ЗАО ПСУ «Гастройпро-
ект») - Одесская ул., д. 23, корп.1, 3, 4, 5 - не в полном объ-
еме проведена замена газопровода (местами оставлены
старые участки труб), отдельные участки газопровода не
окрашены, не везде закреплен газовый стояк. СВАО (под-
рядная организация - ЗАО «ПО Братство») - Шушенская
ул., д. 3, корп. 1 - не везде закреплен газопровод, отдель-
ные участки труб не окрашены.
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В субботу, 28 мая, в ЮАО торжест-

венно снесен юбилейный - 4-миллион-
ный - квадратный метр ветхого жилья
в хрущобе на улице Москворечье, вла-
дение 29, корпус 1. Команду на снос
дал лично мэр. Когда все было конче-
но, он заметил: «За разрушительными
действиями кроется созидание, пото-
му что взамен этого дома будет по-
строено многоэтажное здание, при-
годное для цивилизованного прожива-
ния, где получат квартиры москвичи».

- Всю программу сноса мы намере-
ны завершить в 2009 году, - заявил
Юрий Лужков.

В воскресенье, 29 мая, в первый
раз прошло празднование Дней
Москвы-реки. Оно организовано по
распоряжению правительства Мо-
сквы от 23 ноября 2004 года «О
подготовке и проведении Дня Мо-
сквы-реки и Московского фестива-
ля яхт» Департаментом транспорта
и связи и Департаментом ЖКХиБ, а
также группой «Московское речное
пароходство».

В программе - выставка «Москва-
река в жизни города и каждого мо-
сквича», праздник в музее-заповед-
нике «Коломенское». Завершатся
Дни Москвы-реки фестивалем яхт в
первой декаде августа.

Завершен капитальный ремонт
участка от Боровицкой площади до
здания Госдумы РФ площадью в 28
тысяч квадратных метров. Об этом
сообщили в понедельник, 30 мая, в
ГУП «Доринвест».

Участок столичные дорожники
ремонтировали по-новому. Впер-
вые решено было сменить не один
верхний слой дороги, как всегда, а
сразу два - верхний и нижний. Это
должно обеспечить проезжей части
особую прочность и долговечность.

СУББОТА,28.05

ИНФОРМ
БЮРО

ДОРОГА СТАЛА 
ДОЛГОВЕЧНЕЕ

ПРАЗДНИК 
ГЛАВНОЙ РЕКИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,30.05

На очередном заседании столич-
ного правительства был рассмот-
рен вопрос «О прогнозе социаль-
но-экономического развития горо-
да Москвы на 2006 - 2008 годы».

Несмотря на то что за последние
годы федеральные власти новыми
законами подкосили московскую
казну на многие миллиарды рублей,
мэр, столичное правительство и
впредь намерены проводить соци-
ально направленную политику с уве-
личением зарплаты бюджетникам,
прибавками к пенсиям, поддержкой
особо нуждающихся москвичей.
Мэр столицы заявил, что всем го-
родским службам нужно искать но-
вые источники доходов с использо-
ванием рыночных рычагов. Он кон-
кретно обратился к руководителю
Комплекса городского хозяйства Пе-
тру Аксенову, обязав его активнее
внедрять коммерческие структуры в
ЖКХ и, в частности, в такие сферы,
как озеленение и содержание дорог.
В ближайшие три года москвичей
ждут и огорчения: тарифы на жи-
лищно-коммунальные услуги будут
расти, но в этом столичное прави-
тельство трудно винить, поскольку
тарифная политика находится в ру-
ках федеральных властей.

Правительство также обсудило
вопрос «Об исполнении бюджета
города Москвы за 2004 год и пер-
спективном финансовом плане го-
рода Москвы на 2006 - 2008 годы».

ГОРОД СМОТРИТ
ВПЕРЕД

ВТ
ОР

НИ
К,

31
.0

5

«МС» - Интерфакс 
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ЕСЛИ СРОЧНО НЕ ЗАНЯТЬСЯ
ОБНОВЛЕНИЕМ ПОДЗЕМНЫХ

АРТЕРИЙ ГОРОДА, ЖИЗНЬ В НЕМ
МОЖЕТ РЕЗКО ОСЛОЖНИТЬСЯ

факты и комментарии

Наше коллекторное хозяй-
ство, а это трубы различ-
ных диаметров, напичкан-

ные различными кабелями, как
стало ясно из доклада руково-
дителя Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства Николая Пав-
лова, требует капитальной ре-
конструкции и обновления.
Первые подземные коллекторы
были заложены в городе в 1940
году, и сегодня их протяжен-
ность составляет 700 километ-
ров. По идеальным техниче-
ским нормативам коллектор
должен служить до 80 лет, но в
реальной жизни с резкими пе-
репадами температуры и влаж-
ности они изнашиваются значи-
тельно раньше. Это грозит ава-
риями в коммуникационных се-
тях с отключением в домах
электричества и телефонной
связи.

А что, только сегодня сто-
личное правительство спохва-
тилось и призадумалось о жиз-
ненно важной проблеме под-
земной паутины? Нет. Как вы-
явилось в ходе обсуждения,
решение о развитии коллек-

торной сети правительство
приняло в 2003 году, но, как
это часто происходит, даже са-
мые злободневные постанов-
ления остаются на бумаге. Вот
и это пока выполнено лишь на
50 процентов. Постановление
предусматривало ежегодно
вводить в строй по 14 километ-
ров новых коллекторов, обес-
печить надежную пожарную
безопасность всех коллектор-
ных сетей, но за это время за-
планированное было осущест-
влено лишь частично. Только
175 из 700 километров коллек-
торных сетей сегодня надежно
защищены от аварийных по-
жарных ситуаций.

Короче говоря, надо срочно
предпринимать упредительные
меры, совершенно реальные и
конкретные, с вложением необ-
ходимых средств, иначе ЧП мо-
гут обойтись гораздо дороже.

Обсуждение нового проекта
постановления показало, что и
он неадекватен сложности и
срочности решения проблемы
коллекторов. Как сказал веду-
щий заседание правительства
В. Шанцев, представленная про-

грамма реконструкции и разви-
тия коллекторного хозяйства
скорее напоминает декларацию
о намерениях. По его предложе-
нию документ направлен на кар-
динальную доработку.

Недавние трагические собы-
тия, связанные с обесточивани-
ем Москвы, заставляют выйти
за рамки обсуждаемого вопро-
са: в городе сильно подызно-
шены не только коллекторные,
но и другие подземные инже-
нерные коммуникации, питаю-
щие 10-миллионный мегаполис
энергией, водой, теплом, газом.
Об этом доводилось слышать
на предыдущих заседаниях сто-
личного правительства. Сама
жизнь настоятельно ставит воп-
рос о незамедлительной разра-
ботке и реализации целевой го-
родской программы реконст-
рукции, обновления всего под-
земного хозяйства. Безусловно,
на это потребуются огромные
деньги, но их надо изыскать.
Возможно, следовало бы на
время заморозить какие-то до-
рогостоящие новостройки, а
средства направить под землю.

Николай АНДРЕЕВ

На московской земле, где ни копни, наткнешься на какую-ни-
будь трубу или кабель.
- Эту подземную паутину нам надо как можно скорее распуты-
вать, - сказал на очередном заседании столичного правитель-
ства Валерий Шанцев при обсуждении вопроса о состоянии и
дальнейшем развитии коммуникационных коллекторов в го-
роде Москве.

80 ЛЕТ ПОД ЗЕМЛЕЙ 
ИМ НЕ ПРОТЯНУТЬ

О РЕМОНТЕ ПУСТЬ ЗАБОТИТСЯ «ЛИТВА»

Вминувшую субботу ГУП «Мосгортранс» проводил город-
ской (финальный) конкурс профессионального мастерства
водителей троллейбусов в рамках конкурса «Московские

мастера». Водители «рогатых» машин соперничали в мастерстве
вот уже в 26-й раз. Нынешний конкурс был посвящен 60-летию
великой Победы.

Соревновались водители всех восьми троллейбусных парков
столицы. Каждая команда выставила по три участника. Причем в
соревнованиях участвовали как опытные водители, так и совсем
молодые. Конкурс проводил седьмой троллейбусный парк. Хозя-
ева постарались на славу - организовали его на высоком уровне.
Но когда дело дошло до состязаний, представители седьмого
парка забыли о гостеприимстве и... победили практически во
всех номинациях конкурса. Первыми «стребковцы» (директор
парка - Виктор Стребков) были в командном зачете. В личном за-
чете первенствовала водитель седьмого парка Виктория Конова-
лова. Девушка совсем недавно окончила учебно-курсовой ком-
бинат Мосгортранса, в парке работает около года. Тем не менее
за это время сумела стать настоящим профессионалом.

Условия конкурса были жесткими. Водители выполняли не-
сколько конкурсных упражнений, при этом на каждое отводи-
лось не более 140 секунд. К примеру, чтобы выполнить упражне-
ние «Въезд в бокс», водителю следовало проехать на специаль-
ную огороженную флажками площадку так, чтобы не задеть ни
одного флажка.

В рамках конкурса выявляли победителя в номинации на луч-
шее оформление троллейбуса. Поскольку конкурс посвятили 60-
летию Победы, все машины оформили соответствующим обра-
зом. Лучшими оформителями оказались все те же «стребков-
цы». Даже конкурс на лучшую форму для водителя выиграли
«нерадушные» хозяева. Девушки красовались в ярких зеленых с
золотой вышивкой пиджаках и юбках. Ансамбль дополняли ко-
кетливые пилотки. Представители сильного пола были одеты в
такого же цвета костюмы.

Второе и третье место в конкурсе завоевали команды 6-го и
2-го троллейбусных парков. Победители получили призы. Так,
Виктории Коноваловой вручили домашний кинотеатр. Лауреа-
там конкурса присвоили звание «Московский мастер».

Владимир РАТМАНСКИЙ

ДОМАШНИЙ
КИНОТЕАТР 
ЗА ВЪЕЗД В БОКС
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А что же оборотная сторона медали? Ведь по ло-
гике устройства бытия - мир полярен и состоит
из противоположностей. Ну конечно же, есть, и

много есть в Москве граждан, о коммунальной доб-
росовестности и порядочности которых впору слагать
легенды. Уж им-то, золотому фонду ЕИРЦ и любим-
цам ДЕЗов, наверное, живется комфортно. Оказыва-
ется, не тут-то было...

Один из таких граждан, Юрий Алексеевич Сергеев,
живет в районе Царицыно, что в Южном округе.

Если поверить в то, что реинкарнация существует,
то можно сказать определенно: в прошлой жизни
Юрий Алексеевич был немцем. Этаким добропоря-
дочным бюргером. Педантичным, скрупулезным и ак-
куратным до приторности. Однако в нашей бесша-
башной российской жизни эти похвальные качества
часто приходятся не ко двору.

Создание в ноябре 2002 года ЕИРЦ «Царицыно»
Юрий Алексеевич встретил на ура. Прямо как в ста-

рые времена, когда «все для человека»: техобслужи-
вание, отопление, газ, горячая и холодная вода, вы-
воз ТБО, антенна, радиоточка и даже домофон - все
теперь оказалось в едином платежном документе. Да
к тому же этот самый ЕПД аккуратно опускали в поч-
товый ящик. Гражданин Сергеев с такой же любезной
аккуратностью производил платежи, да не только за
себя, но и за живущего по соседству совершенно оди-
нокого и беспомощного друга-инвалида. Так вот, тща-
тельно изученные, день в день проплаченные квитан-
ции аккуратненько складывались месяц к месяцу и
год к году. Коммунальная идиллия продолжалась до
декабря 2004-го. А дальше... Дальше - слово самому
гражданину Сергееву.

«Мои сложные отношения с ЕИРЦ «Царицыно», -
пишет он в редакцию «МС», - начались в декабре
2004 года, когда я, как и многие жители района Цари-
цыно, получил домовые квитанции (ЕПД) по оплате
услуг тепла и газа. Мой «долг» составлял 440 руб. 41
коп. Еще раз проверив свои документы, квитанции, я
убедился в том, что ни одной копейки ни за одну ус-
лугу я не должен. К оплате коммунальных платежей я
отношусь серьезно, оплачиваю их первого числа каж-
дого месяца, и получение долговой квитанции мне
было очень неприятно...»

Товарища же Юрия Алексеевича - инвалида Анато-
лия Николаевича Черенкова ЕИРЦ «обрадовал» аж на
548 руб. 80 коп. И что интересно: долговые квитанции
по царицынским почтовым ящикам разлетались сот-
нями. Большинство «должников» листочки выкиды-
вали, но кто-то, по сведениям дотошного гражданина

Сергеева, оплачивал! Может быть, на это и был весь
расчет?

Но Юрий Алексеевич - аккуратист и педант, к тому
же оскорбленный в лучших чувствах. Честное имя
свое и друга решил отстаивать до конца. Тем более
что в подъездах расклеивали объявления, любезно
предлагавшие всем несогласным самим ехать в Мос-
газ и Мостеплоэнерго правду искать. Правду в виде
конечного продукта должны были представлять кви-
танции-сальдо, выданные в этих почтенных организа-
циях.

В Мостеплоэнерго без всякой волокиты, пробив
фамилии по компьютеру, нашему правдоискателю
выдали две бумажки, из которых следовало, что ни
он, ни гражданин Черенков «задолженности по опла-
те за отопление не имеют». Так же счастливо все раз-
решилось и в Мосгазе.

«Получив сальдо от двух организаций, я привез их
в ЕИРЦ, - рассказывает далее он. -  Бухгалтер Ольга
Петровна Кондратьева пытается эти документы за-
брать, с чем я не согласен. Прошу взамен выдать мне
хотя бы справку о том, что я не имею никакого долга.
Получаю отказ и от заместителя начальника ЕИРЦ
Елены Викторовны Тулуповой, причем в такой форме,
что трудно даже описать...»

Да описывать и не надо, Юрий Алексеевич. Мно-
гим, увы, хорошо знакомо, в какой стилистической и
образной форме таким особо надоедливым посетите-
лям «дают отказ» в присутственных  местах.

И тут на авансцене появляется мистическая цифра
«13». Видимо, чтобы впредь Сергееву неповадно бы-
ло, ЕИРЦ взял да и выставил ему... долговой счет за
газ! В сумме тринадцать рублей. С какой крыши эти
тринадцать рублей свалились - одному богу да ЕИРЦ
ведомо. А справку из Мосгаза объявили недействи-
тельной.

Наше Лианозово по
всем параметрам - ти-
пичный средний мос-

ковский район, не большой
и не маленький. На площади
660 гектаров проживают
около 76 тысяч человек. Се-
верная граница района -
кольцевая автодорога, круп-
ных промышленных пред-
приятий у нас нет, зато мно-
го свежего воздуха и зеле-
ни. Например, по количеству
деревьев ценных пород на

единицу площади Лианозово занимает одно из первых
мест в Москве. Словом, район - типичный представитель
столичных «спальных» окраин.

«Спальный», в моем понимании, это прежде всего
район с отлаженной социально-культурной инфраструк-
турой, обеспечивающей разнообразный и качественный
досуг и отдых жителей. Наша гордость - культурно-оздо-
ровительная зона, включающая в себя Лианозовский
парк, красивейший Кресто-Воздвиженский храм с усадь-
бой, музей выдающегося русского художника Константи-
на Васильева и, наконец, пешеходную улицу, которую ли-
анозовцы окрестили Лианозовским Арбатом. Действует
Русский теннисный клуб с бассейном, молодежный досу-
говый центр. Четыре раза подряд (!) мы побеждали на
общегородском конкурсе «Московский дворик». Едине-
ние природы и искусств отражено и в гербе района: на
травянисто-зеленом щите - гирлянда из дубовых листьев
и золотая лира.

Главная задача - все, подаренное нам природой, сохра-
нять и поддерживать в достойном состоянии, чтобы на-
ше Лианозово и в условиях мегаполиса оставалось ти-
хим, зеленым и уютным. Но порой, когда мы заводим
речь о наших проблемах, понимания не встречаем. Нам
говорят: раз вы возле МКАД - то медвежий угол, а значит,
великолепие центральных улиц и проспектов вам вовсе
необязательно. А это и обидно, и несправедливо.

Вот, например, сейчас в Лианозове ведется интенсив-
ная «точечная» застройка: возводится четырнадцать жи-
лых домов. Перед началом работ собрал я строительное
начальство, провез по старым лианозовским дворикам,
показал цветники, скамеечки, детские площадки. Чтобы
прониклись тем, что не в тундре строят, чтобы благоуст-
раивали территории новостроек, не оставляли после се-
бя лунного ландшафта. Куда там! На словах - «да-да, ко-
нечно», а на деле оказалось главное - дома сдать, деньги
получить и смыться.

Или вот ровно год назад, в мае 2004-го, ГУП «Дорин-
вест» начало работы (как они это называют - «локаль-
ные мероприятия») по расширению развязки - пересе-
чения Череповецкой улицы и Алтуфьевского шоссе.
Обещали новые современные съезды, расширение по-
лос движения, установку новых светофоров. Однако в
сентябре прошлого года строительство застопорилось.
Сколько раз мы с ними говорили! То денег нет, то еще
чего-то. И всякий раз - «да-да, вот скоро уже закончим,
потерпите немного...» А воз и ныне там. Конечно, мы ж
не какой-нибудь Кутузовский проспект, у нас-то можно
все раскурочить и бросить!.. Например, можно по спу-
щенному из городских структур неведомому плану вле-
пить на пересечении Новгородской и Череповецкой
улиц новый светофор не перед, а позади пешеходной
зебры. И попросить перенести пешеходную дорожку,
вырубив культурные кустарниковые насаждения. Наси-
лу вопрос урегулировали.

Еще одна головная боль - содержание районного лесо-
паркового хозяйства. У зеленой зоны Лианозова сразу
два хозяина: часть находится в ведении Мосзеленхоза, а
другая, большая - городского управления лесами. Так
вот, у первых вечно не хватает техники и рабочей силы, а
управление лесами вообще предпочитает хранить гордое
молчаливое спокойствие. Просыпается в лучшем случае
раз в три месяца, да и то после наших бесконечных слез
и отчаянных воплей. Причем выполняются только лесо-
технические работы - корчевка пней, обрубка старых
сучьев. Санитарное же содержание лесопарковой зоны
полностью ложится на плечи районного бюджета.

Осознание того, что понятие «мое» не заканчивается
за порогом собственной квартиры, должно прийти к ка-
ждому. Ведь никто не опорожняет мусорное ведро по-
среди своей кухни, а худо-бедно тащит содержимое к
мусоропроводу. А вот за один пикник загадить красивей-
шую лесную поляну в считанных минутах ходьбы от до-
ма некоторые считают вполне допустимым. И все-таки
хочется верить, что психология рачительного, добросо-
вестного хозяина наконец возобладает над психологией
временщика. Глядишь, тогда и иные «городские монст-
ры» - ГУПы посмотрят на чистое, ухоженное Лианозово
по-другому. Ведь наплевательски относиться к природ-
ной и рукотворной красоте негоже. Мы не задворки ме-
гаполиса, не медвежий угол Москвы, а район голубых
прудов, тенистых аллей и золотой лиры. Добрым гостям
всегда рады. Соберитесь как-нибудь погожим воскрес-
ным деньком приехать отдохнуть к нам в Лианозово - не
пожалеете!
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Сергей СЕМЕРХАНОВ,
глава управы района Лианозово, СВАО:

ЛИАНОЗОВО 
НЕ МЕДВЕЖИЙ
УГОЛ...

ХОЖДЕНИЕ ПО ГУПАМ

БЫВАЮТ СИТУАЦИИ, КОГДА ЧЕМ БОЛЬШЕ
ПОРЫВОВ СЕТЕЙ, ТЕМ ЛУЧШЕ. 
ЭТИ СИТУАЦИИ НАЗЫВАЮТСЯ
ИСПЫТАНИЯМИ ТЕПЛОВЫХ ТРАСС

Тема злостных неплательщи-
ков за квартиру и коммуналь-
ные услуги давно стала прит-
чей во языцех. Однако иных
граждан не прошибить ни пос-
ледними китайскими счетами-
предупреждениями с пугающи-
ми нулями, ни угрозами кар.

Жители нескольких домов
в районе Новопередел-
кино испытывают в эти

дни двойное неудобство: горя-
чей воды в квартирах нет и по
двору ни проехать ни пройти -
часть его перегорожена, вскрыта
теплотрасса, рядом машины
аварийной службы. Здесь же -
плакатик с извинениями за при-
чиняемые неудобства. Но ника-
кой аварии здесь не произошло
- идет важный этап планового
профилактического ремонта те-
пловых сетей - ежегодные гид-
равлические испытания.

На участке работает бригада
аварийной службы предприятия
№ 9 Мостеплоэнерго, филиала
№ 2 ОАО «МОЭК». Начальник
службы Владимир Фролов объ-
ясняет:

- Здесь трудятся наши лучшие
газоэлектросварщики - устраня-
ют порыв, который произошел в
ходе испытаний.

Уточняет директор предпри-
ятия Александр Железников:

- Чем больше порывов сетей,
тем лучше: больше слабых мест
обнаружим и устраним на маги-
стральных теплосетях. Скорее
всего в этом месте авария не
произошла бы, работай они в
обычном режиме, при давлении
в 9 атмосфер. Но во время гид-
равлических испытаний мы по-
вышаем его в три раза! Находим
порыв, устраняем причину и по-
вторно испытываем участок та-
ким же, тройным, давлением.

После вскрытия трубы диа-
метром 600 мм обнажены и дос-
тупны. Но когда они покрыты не-
сколькими слоями изоляции, по-
мещены в бетонный короб, за-

сыпаны полутораметровым сло-
ем земли да еще сверху покры-
ты асфальтом - как на таком уча-
стке обнаружить порыв? Не
фонтан же из-под земли бьет.

Начальник 46-го района тепло-
сетей Анатолий Поляков говорит:

- Бывает, что и фонтан. Мы от-
секаем с помощью задвижки ис-
пытуемый участок теплотрассы,
даем давление, если держится,
значит, все в порядке, упало -
значит, утечка. Если трасса не
под дорогой, вода проступает на
поверхности земли, для поиска

порыва есть и специальные при-
боры, но главное - опыт. Он под-
сказывает, что чаще всего поры-
вы происходят на углах поворо-
тов трассы или вот как здесь - на
участках неподвижных опор. Ви-
дите, здесь трубы как бы проде-

ты сквозь бетонную перегородку
и намертво крепятся к ней метал-
лическими «кружалами». Такие
компенсаторные участки не дают
трубам двигаться, когда они то
удлиняются, то укорачиваются
под воздействием температуры.

...У края развороченной теп-
лотрассы, сверху, видны две но-
вые трубы примерно по 3 метра
- ими заменили поврежденные.
Неужели такой большой кусок
теплотрассы съеден коррозией,
нельзя было обойтись неболь-
шой заплаткой?

- Нельзя, - объясняет Анато-
лий Александрович. - Когда на-
ходим место порыва, то опреде-
ляем и степень изношенности
трубы: это или точечная корро-
зия, или обширная. Вырезаем
негодные куски до тех пор, пока

не доберемся до «живой», здо-
ровой трубы.

Вспоминается стоматолог: ко-
гда зуб от кариеса лечит - свер-
лит, пока не доберется до непо-
врежденной ткани.

Похоже, на этом участке са-
мая ответственная часть опера-
ции выполнена - поврежденные
и ненадежные участки труб за-
менены новыми...

- Насчет ответственной части
не совсем верно, - возражает
Анатолий Александрович. - Что-
бы труба служила долго, ее надо
надежно защитить. Посмотрите,
как сварщики тщательно очища-
ют трубы, особенно швы, от пы-
ли и грязи... Потом трубу покры-
вают специальной кремнеорга-
нической краской, изоляцион-
ными материалами, затем - бе-
тонным коробом. Так что работы
здесь еще много.

По графику в этот микрорай-
он, где проживают более 20 ты-
сяч москвичей, подача горячей
воды возобновится 6 июня. С 17
июня, когда на участке № 7 пред-
приятия № 9 начались гидравли-
ческие испытания, на нем обна-
ружено 9 порывов. Стало быть,
предупреждено 9 потенциаль-
ных аварий, устранены их при-
чины.

- А если будет обнаружено
«неплановое» количество поры-
вов и 21 дня не хватит? - спра-
шиваю я.

Директор Александр Железни-
ков на провокацию не поддается:

- У нас есть норматив - 21
день, мы в него должны уло-
житься. Больше объем работы -
работаем в три смены, но гра-
фик не нарушаем. Так что в по-
ложенный срок горячая вода по-
явится. А зимой в домах должно
быть тепло...

Наталья КРАСОВА

ТРИ НЕДЕЛИ ГОД ГРЕЮТ

Тропический ливень в
Ясеневе смешал нам
все карты. Дело, ради

которого мы здесь собра-
лись, должно было окон-
читься с минуты на минуту,
и тут небо словно обруши-
лось на землю, увлекая за
собой потоки воды. Шуст-
рые ребята быстро сообра-
зили, что работа заверше-
на, и мигом разбежались
по своим школам - благо
они находились неподале-
ку. Взрослым ничего не ос-
тавалось, как чинно занять
места в машинах и после-
довать за своими подопеч-
ными, чтобы вручить про-
мокшим экологам заслу-
женные подарки.

Так, немного скомканно,
завершился субботник в

Битцевском лесопарке, орга-
низованный просветитель-
ским фондом «Чистая Моск-
ва», который действует под
эгидой  правительства сто-
лицы. В акции приняли уча-
стие учащиеся шестых клас-
сов 789-й и 864-й школ, где
основной уклон - экологиче-
ский. Задача перед юными
экологами стояла нелегкая:
не просто собрать, как гово-
рится, все до кучи, но и рас-
сортировать мусор по ви-
дам: алюминий, пластик, бу-
мага, стекло. И ребята взя-
лись за дело так рьяно, что
оставалось лишь удивляться
их сноровке и прыти. 

- Здорово работают, -
заметил представитель ге-
нерального спонсора ме-
роприятия специалист
фирмы «Rexam» Виктор
Кочетков. 

- Вы сотрудничаете с «Чи-
стой Москвой» уже больше
года. У вас есть от этого эко-
номическая выгода? 

- Нет. Но мы знаем друг
друга давно. Наша фирма
имеет заводы по произ-
водству алюминиевой бан-
ки в 80 странах мира, и
везде она занимается эко-
логическим воспитанием
молодежи. Это влетает
компании в копеечку. Но

речь не о деньгах. Мы го-
ворим о социальной ответ-
ственности производите-
ля. Сейчас мы совместно с
Департаментом образова-
ния правительства Москвы
разрабатываем учебный
курс для школьников по
обращению с бытовыми
отходами. Молодежь надо
приучать к порядку. Руко-
водство школ и учителя
только приветствуют эти
начинания.

По словам заместителя
директора Битцевского ле-
сопарка Татьяны Луневой,
ребята оказывают зелено-
му хозяйству просто не-

оценимую помощь. В про-
шлом году, когда на его
территории был организо-
ван летний лагерь, юные
экологи занимались очист-
кой расположенных здесь
прудов. И это лучше всяких
слов говорит о пользе за-
теянного дела.

Коль скоро дождь разо-
гнал всех по домам, для
вручения подарков орга-
низаторам акции при-
шлось посетить обе шко-
лы. И как приятно было
видеть радостные лица ре-
бят, когда они получили за
свой труд желанные банки
кока-колы и билеты на по-
следнюю версию «Звезд-
ных войн».

Александр 
СИДЯЧКО

ВОЗЛЮБИ ПОРЯДОК СМОЛОДУ



ПЕРИОДИЧНОСТЬ УБОРКИ? ГДЕ-ТО ЕЖЕДНЕВНО, А ГДЕ-ТО РАЗ В ГОД

«Хотелось бы узнать, существуют ли какие-то нормы, касающиеся периодичности уборки лестничных клеток.
Марина НИКИТИНА, ВАО».

Такие нормативы существуют. «МС» предоставили их в Мосжилинспекции.

Вид оборудования на лестничных клетках

№ п/п Вид работ оборудование отсутствует мусоропровод лифт мусоропровод и лифт

1. Влажное подметание лестничных площадок ежедневно ежедневно ежедневно ежедневно
и маршей 2-х нижних этажей

2. Влажное подметание лестничных площадок 2 раза в неделю 2 раза в неделю 1 раз в неделю 1 раз в неделю
и маршей выше 2-го этажа

3. Влажное подметание мест перед - ежедневно - ежедневно
загрузочными клапанами мусоропроводов

4. Мытье лестничных площадок и маршей 2 раза в месяц 2 раза в месяц 1 раз в месяц 1 раз в месяц
5. Мытье пола кабины лифта - - ежедневно ежедневно
6. Влажная протирка стен, дверей, плафонов 

и потолков кабины лифта - - 2 раза в месяц 2 раза в месяц
7. Мытье окон раз в год
8. Уборка площадки перед входом в подъезд. раз в неделю

Очистка металлической решетки и приямка
9. Влажная протирка стен, дверей, плафонов

на лестничных клетках, оконных решеток,
чердачных лестниц, шкафов раз в год
для электросчетчиков, слаботочных устройств, 
почтовых ящиков, обметание пыли с потолков

10. Влажная протирка подоконников, 2 раза в год
отопительных приборов

Победитель общегородского конкурса
«Если бы я был главой управы» ученик
одиннадцатого класса школы № 979,

что в Чертанове Южном, Влад Лехов увлекся
идеей парковки автомобилей... на крышах
домов! И не просто увлекся, а представил
скрупулезно, до деталей, продуманный про-
ект и сумел доказать его актуальность. При-
чем вначале на районном, затем на окруж-
ном, а совсем недавно - на общегородском
этапе смотра-конкурса учащейся молодежи.
Результат - всюду первые места.

- Дворы созданы для людей, а не для ав-
томобилей, - аргументирует Влад свой про-
ект. - Обратите внимание, что «ракушки» бу-
квально душат городское пространство, и
сегодня уже всем ясно: с этим надо что-то
делать. На мой взгляд, оборудование под-
земных стоянок ситуации не спасает - в Мо-
скве просто нет столько домов, чтобы они
могли «спрятать» под собой весь частный
моторный парк.

Точка отсчета проекта предельно проста:
максимально допустимая снеговая нагрузка
на квадратный метр крыши - 120 килограм-
мов, следовательно, даже скромное пере-
крытие девятиэтажки способно выдержать
нагрузку в 135 тонн. А это уже серьезно - 27
автомобилей, по расчетам Влада, смогут
комфортно разместиться над головами сво-
их обладателей.

Правда, возникает вопрос, а как четырех-
колесные друзья будут взбираться на кры-
шу, к тому же ведь и им самим понадобится
перекрытие, на которое выпадут те же 120
кг.

Юного проектировщика вопрос не смуща-
ет: небольшая заводская доработка грузо-
вых лифтов позволит им доставить и авто-
мобиль, и владельца до конечного пункта.
Крепиться же эти лифты будут с торца дома.

Тогда задаю еще вопрос:
- Не кажется ли тебе, что твоя безусловно

интересная затея требует колоссальных за-
трат? 

Экономическую сторону Влад в своем
проекте не рассматривал, он просто предло-
жил идею и блестяще защитил ее техниче-
скую сторону, что и доказала его победа на
общегородском уровне.

- Даже самая приблизительная прикидка
показывает, -говорит Влад, - что и с финан-
совой стороной все как надо - проект обяза-
тельно окупится. Стоимость «крышеместа»
не будет превышать стоимости обыкновен-
ного гаража. О прибыли, конечно, речь не
идет - проект-то все-таки социальный!

...А в минувшую пятницу префект ЮАО
Петр Бирюков назначил 16-летнего Влада
Лехова своим советником на общественных
началах. Словом, смена растет!

Инна МИХАЙЛОВА
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лицом к лицу
ЧИНОВНИКОВ ТЕСНИТ МОЛОДЕЖЬ:

В ЮАО ПОЯВИЛСЯ 16-ЛЕТНИЙ
СОВЕТНИК ПРЕФЕКТА. 

ПОКА НА ОБЩЕСТВЕННЫХ НАЧАЛАХ
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В диспетчерской 
дежурили:

Юрий Алексеевич привез из Мосгаза новую, от
28.03.2005 г. Аж на четырех листах. Сам Мосгаз
трижды (!) письменно извещает его, что долга за
газ нет. «Есть - есть...» - позевывает  себе ЕИРЦ.

Упертость и германская педантичность друга
оказали Анатолию Николаевичу Черенкову в конеч-
ном счете медвежью услугу. ЕИРЦ взялся и за него.
Вот как описывает события Юрий Алексеевич.

«Анатолий Николаевич - инвалид II группы,
приравнен к инвалидам Великой Отечественной
войны, имеет много наград, поздравлений, благо-
дарностей. Он тяжело болен, здоровье его ухуд-
шается, он плохо видит и поэтому вопросы с ЕИРЦ
доверяет решать мне. Теперь, когда я «отличился»
своими законными жалобами на ЕИРЦ, бухгалтер
Кондратьева О.П. неправильно рассчитывает льго-
ты Черенкова А.Н., которые ему положены соглас-
но постановлению правительства Москвы от
04.02.2004 г. № 130-РП». 

Чтобы разорвать наконец этот заколдованный
круг, когда  с упорством, достойным лучшего при-
менения, тебе пытаются доказать, что ты дурак,
Ю. Сергеев пустился на новый виток, написав зая-
вление с изложением всех этих удивительных со-
бытий на имя начальника ДЕЗ «Царицыно» Б. Ага-
пова.

Может быть, Борис Михайлович поможет рас-
ставить все по своим местам и ответит на самый
главный вопрос двух немолодых и образцово-до-
бропорядочных плательщиков: кто для кого соз-
дан? ЕИРЦ для жителей или жители для ЕИРЦ?

Организация ЕИРЦ поддержана абсолютным
большинством москвичей, и очень важно, чтобы
этот кредит доверия не растаял из-за профанации
самой идеи на местах.

Александр ЧУДАКОВ

А. Астафьев, Е. Волкова,
Н. Красова, О. Петрусева, 
П. Полынов

ПРИДЕТСЯ 
КАРЛСОНУ 
НА КРЫШЕ 
ПОТЕСНИТЬСЯ...

В департаменте жилищ-
ной политики и жилищно-
го фонда префектуры Се-
верного административно-
го округа перенос сроков
переселения жильцов на-
званного и других домов
объяснили так:

- Действительно, согласно
постановлению правительст-
ва Москвы № 398 «О завер-
шении комплексной реконст-
рукции микрорайонов 15, 16,
19 района Ховрино» от 27
мая 2003 года все жители
указанных микрорайонов
должны были переехать в но-

вые квартиры в 2004 году. Но
в июне 2004 года вышел но-
вый документ - постановле-
ние правительства Москвы
«Об обеспечении права жите-
лей города Москвы на сохра-
нение места проживания при
переселении». А на террито-

рии района не оказалось дос-
таточно площадей в домах-
новостройках. Поэтому отсе-
ление жильцов из 13 домов
переносится на более позд-
ние сроки. Сейчас мы пред-
лагаем новые квартиры жите-
лям семи из этих домов.

Как сообщили «МС»
в МГП «Мосводока-
нал», качество воды
контролируется по
180 показателям. Кон-
троль осуществляют
десять лабораторий
Мосводоканала и рос-
сийско-французский
аналитический центр
«Роса», аккредито-
ванный Госстандар-

том РФ в 374 точках
водопровода.

90 точек контроля
находится на источ-
никах водоснабжения
- водохранилищах,
реках; еще 170 - на
водопроводных стан-
циях. За качеством
питьевой воды сле-
дят на 114 постах,
расположенных в си-

стеме городской рас-
пределительной сети
водопровода.

Всего лаборатория-
ми Мосводоканала в
течение суток выпол-
няется около 4 тысяч
физико-химических,
400 микробиологиче-
ских, 300 гидробио-
логических анализов
воды. Все четыре во-
допроводные стан-
ции столицы оснаще-
ны современными ав-
томатическими при-
борами контроля ка-
чества воды, которые
отслеживают ее со-
стояние каждые 15
минут. Качеством
питьевой воды зани-
маются и службы Гос-
санэпиднадзора Мо-
сквы. Результаты
контроля свидетель-
ствуют: питьевая во-
да в столице полно-
стью соответствует
требованиям россий-
ских и европейских
нормативов.

На этот вопрос по просьбе «МС» ответила
начальник управления социальной защиты
населения района Орехово-Борисово Юж-
ное Ирина Чебакова.

- Начиная с 2006 года, - сказала она, - пен-
сионерам предоставлено право отказаться от
получения набора социальных услуг полно-
стью или частично. Для этого до 1 октября
2005 года необходимо подать заявление в
Пенсионный фонд или районное управление
социальной защиты населения - в зависимо-
сти от того, где получаете пенсию. Заявление
подается лично или по доверенности, заве-
ренной нотариусом. Тогда с начала следую-
щего года ваша единая денежная выплата
увеличится.

«Почему почетные доноры получают денежную
выплату в размере 6000 рублей в конце года? Это
очень невыгодно. Можно ли разбить сумму на еже-
месячные выплаты по 500 рублей?

Роза АЛЕКСЕЕВА».

ЛУЧШЕ МЕНЬШЕ ДА ЧАЩЕ
В Департаменте социальной защиты населения

города Москвы нам рассказали, что порядок такой
выплаты установлен Законом № 122-ФЗ Правительст-
ва РФ. Но московское правительство выступило с
предложением разбить единоразовую денежную вы-
плату на ежемесячные компенсации. В настоящее вре-
мя этот вопрос обсуждается на федеральном уровне.

НЕСИТЕ БУМАГУ!
«Где в ЦАО можно сдать

макулатуру?
Наталья КОРШУНОВА, 

ЦАО».

Как нам сообщили в пре-
фектуре округа, сдать маку-
латуру на территории ЦАО
можно в стационарных комп-
лексных пунктах сбора вто-
ричного сырья по следующим
адресам: Порядковый пер., д.
9 (район Тверской); 6-й Мо-
нетчиковский пер., д. 7 (район
Замоскворечье); Шмитовский
проезд, влад. 38, стр. 2 (рай-
он Пресненский); 2-й Троиц-
кий пер., д. 6 (район Мещан-
ский). Кроме того, макулату-
ру у вас примут и в полуста-
ционарных приемных пунктах
по адресам: Хомутовский ту-
пик, д. 6 (район Басманный);
Ананьевский пер., д. 5, стр.
12; Рязанский проезд, д. 2/7
(район Красносельский); Ро-
гожский Вал, д. 5; Брошев-
ский пер., д. 2/7 (район Таган-
ский).

За разъяснением мы об-
ратились в ДЕЗ Таганско-
го района. Нам сообщили,
что ул. Школьная предста-
вляет собой пешеходную
зону. Там установлены
укороченные опоры на-
ружного освещения, тре-
бующие реконструкции. В
настоящее время освеще-
ние на данной улице вклю-

чается только в празднич-
ные дни, при проведении
массовых мероприятий.
ГУП «Моссвет» уведомил
ДЕЗ, что разработка про-
ектно-сметной документа-
ции по реконструкции ус-
тановок наружного осве-
щения на ул. Школьной бу-
дет проведена в четвертом
квартале 2005 года.

ВОДА - ЧИСТАЯ РОСА
«Кто следит за качеством воды в водопроводных сетях столицы?

Людмила КОРЧАГИНА, ЗАО».

У ШКОЛЬНОЙ УЛИЦЫ 
ЕСТЬ СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ

«Почему не горят фонари на улице Школьной?
Елена ШЕВЧЕНКО, ЦАО».

«Могу ли я отказаться от соцпакета и по-
лучать 450 рублей наличными как прибавку
к единой денежной выплате?

Федор СМАГИН, ЮАО».

ЕСЛИ СОЦПАКЕТ НЕ НУЖЕН

НОВОСЕЛЬЯ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ
«Я проживаю в доме № 26, корпус 1 по улице Дыбенко.

Наш дом должны были снести, а жильцам предоставить
новые квартиры в 2004 году. Но новоселья не состоялись.
Сколько же еще времени нам сидеть на чемоданах?

Николай КРАВЧЕНКО, район Ховрино САО».
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ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС 
НАКОНЕЦ СКАЗАЛ ПРАВДУ: 
ЗАЧЕМ ПЛОДИТЬ ЛЬГОТЫ, 
НЕ ОБЕСПЕЧЕННЫЕ РУБЛЕМ?..

Реформа ЖКХ:
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-Николай Викторович, в нескольких номерах
«МС» опубликована весьма критичная точка
зрения на новый Жилищный кодекс депутата

Государственной думы Галины Хованской. Ваше мне-
ние о кодексе?

- Внимательно читаю вашу газету, и в частности то,
что пишете о ЖК. Галина Петровна смотрит на кодекс
глазами законодателя, я - глазами исполнителя, при-
чем представителя исполнительной власти города
Москвы. Закон плох, но это закон - я немного изме-
нил известное изречение, подчеркнув тем самым, что
обязан закон исполнять. С другой стороны, 1 марта
2005 года ЖК РФ положил конец правовому нигилиз-
му, возникшему под сенью ЖК РСФСР, который на-
чинался словами: «В результате победы Октябрьской
социалистической революции» и не содержал такого
понятия, как частная собственность на жилые поме-
щения. С таким документом нельзя было работать: он
фактически закреплял монополию государства на
улучшение жилищных условий. Улучшить человеку
жилищные условия или нет, решал чиновник. Но чи-
новник - полбеды. Настоящая беда случалась, когда
человек обращался в суд. Предсказать, как поведет
себя судья - будет или не будет руководствоваться
положениями старого кодекса, - было невозможно.
Кроме того, в связи с разработкой московского жи-
лищного законодательства оказались в тяжелой си-
туации и мы, ведь по Конституции России такие зако-
ны - предмет совместного ведения РФ и субъекта РФ,
при этом законодательство субъекта РФ не должно
противоречить закону РФ. Мы были поставлены пе-
ред дилеммой: либо на каждом шагу противоречить
Жилищному кодексу РСФСР, либо отменить жилищ-
ную политику города.

- Здесь без примеров не обойтись.
- Простейший пример: согласно Жилищному кодек-

су РСФСР, единственным основанием для вселения
граждан в квартиру являлся ордер. С другой стороны,
согласно закону «Основы федеральной жилищной по-
литики РФ», если граждане не оплачивают коммуналь-
ные услуги и пользование жилым помещением по до-
говору социального найма в течение 6 месяцев, они
могут быть выселены по решению суда. В Москве зна-
чительная часть жилых помещений заселена без дого-
вора социального найма. Люди вселялись по ордерам.
Теперь представим: вы - городская администрация, я -
неплательщик. Вы подаете на меня в суд. Начинается
слушание дела о моем выселении из жилого помеще-
ния как неплательщика по договору социального най-
ма. Раньше я широко не рекламировал эту лазейку, но
сейчас открою «секрет», как можно было действовать
ответчику в этой ситуации. Достаточно было задать во-
прос истцу и судье: «На основании чего вы меня высе-
ляете? Покажите договор социального найма». Возни-
кла бы ситуация подобная той, что изображена на кар-
тине Ильи Репина «Не ждали». Как я уже сказал, нет
договора! Дело в том, что по Гражданскому кодексу РФ
права и обязанности сторон по гражданским правоот-
ношениям устанавливаются на основании договоров. В
договоре социального найма написано, что наниматель
обязан платить за наем жилого помещения и комму-
нальное обслуживание. Нет договора - можно не пла-
тить. В ордере же написано только одно: данное жилое
помещение предоставляется семье гражданина Сидо-
рова из стольких человек. Об обязанностях граждани-
на, членов его семьи - ни слова. С 1998 года мы своим
городским законодательством ввели обязательное за-
ключение письменных договоров, где прописаны права
и обязанности договаривающихся сторон. Причем там
есть положение, согласно которому совершеннолетние
члены семьи совместно с нанимателем несут солидар-
ную ответственность по данному договору: если нет од-
ного, платит другой.

Это лишь один пример среди множества. Доста-
точно напомнить, что в 90-х годах началась привати-
зация, возникли другие способы улучшения жилищ-
ных условий, такие, как ипотека, безвозмездные суб-
сидии, - все это не было отражено в законодательст-
ве. А нам как исполнителям нужны прежде всего за-

коны, ибо в них закрепляются права и обязанности
граждан и органов власти.

- Но претензии Галины Хованской как раз в том и со-
стоят, что в ЖК РФ не все так гладко с правами граж-
дан - есть положения, которые их ущемляют... 

- Вступать в полемику с Галиной Петровной - дело
неблагодарное и нерациональное. Скажу так: в Москве
из-за ЖК РФ ни один очередник не пострадал. Пони-
маю, что на фоне критического пафоса уважаемого де-
путата Государственной думы такое заявление звучит
диссонансом и требует аргументации. Аргументирую.

В Москве сегодня состоит на учете нуждающихся
199736 семей. Из них почти 80 тысяч - льготники.
Ежегодно мы обеспечиваем квартирами, построенны-
ми за счет городского бюджета, около 8,5 тысячи се-
мей. Нетрудно подсчитать, что если бы мы обеспечи-
вали квартирами только льготников, оставив в сторо-
не очередников, не имеющих льгот, - а по кодексу
РСФСР только так и должно было происходить: сна-
чала обеспечивались внеочередники, потом - перво-
очередники, после них те, кто поставлен в очередь на
общих основаниях, - то нам понадобилось бы 10 лет.
И это при условии, что мы бы не ставили на учет но-
вых нуждающихся льготников. Кстати, замечу, по дру-
гим субъектам РФ ситуация гораздо тяжелее: там
масштабы предоставления социального жилья мизер-
ные. Например, Санкт-Петербург выделяет около 300
квартир в год, а очередников там больше, чем у нас,
на 100 тысяч - 300 тысяч семей.

Напомню также, что федеральные законодатели до
принятия ЖК установили ряд категорий граждан, име-
ющих право на улучшение жилищных условий в льгот-
ном порядке, но при этом не предусмотрели экономи-
ческой поддержки со стороны федерального бюджета
по обеспечению этих льгот. Фактически льготы ложи-
лись непосильным бременем на субъекты Федерации,
местные органы власти.

ЖК, наконец, сказал правду: зачем плодить льготы,
если их нельзя обеспечить в течение 20 и более лет?
Во-вторых, ЖК установил только три категории граж-
дан, нуждающихся в получении жилья во внеочеред-
ном порядке. Первая - дети-сироты, выпускники дет-
ских домов и школ-интернатов. Вторая - тяжелоболь-
ные граждане, проживающие в условиях, которые не
позволяют им выделить отдельное жилое помещение.
Третья - жители аварийных домов. Все остальные кате-
гории могут устанавливать субъекты РФ исходя из воз-
можностей своих бюджетов.

- Что сделала Москва?
- Москва заявила, что все граждане, принятые на

учет нуждающихся в улучшении жилищных условий до
1 марта 2005 года, сохраняют не только свою очеред-
ность и право на получение бесплатного жилья из со-
циального фонда города, но и свои льготы, то есть пра-
во на первоочередное и внеочередное улучшение жи-
лищных условий. И мы это обязательство будем вы-
полнять. Для начала закрепим в городском законе...

- Николай Викторович, правда ли, что ЖК отменяет
предшествующие законы и подзаконные акты в обла-
сти жилищной политики?

- Жилищный кодекс - закон прямого действия. Но в
законе о введении в действие ЖК сказано, что все за-
коны и подзаконные акты, принятые до введения в дей-
ствие ЖК, продолжают действовать в части, не проти-
воречащей ЖК. Это очень важное уточнение. Мы про-
анализировали городское жилищное законодательство
и каких-то явных противоречий с ЖК РФ не нашли, так
что принятые Москвой нормы можно использовать и
сейчас. Например, нормы постановки на учет - меньше
10 кв. метров общей площади для отдельной квартиры,

15 кв. метров для квартиры коммунального заселения.
Остался десятилетний ценз оседлости в Москве. В бли-
жайшее время в Москве будет введен в соответствие с
ЖК еще один критерий - статус малоимущего, который
при соблюдении всех трех условий, которые я перечис-
лил, дает человеку право постановки на учет нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий.

- Об этом подробнее, пожалуйста.
- В ЖК записано, что помимо доходов граждан в де-

нежной форме (она подсчитывается просто: суммиру-
ются зарплаты, пенсии, пособия семьи заявителей.
Сумму легко оценить) учитывается также стоимость
имущества, подлежащего налогообложению. Что в РФ
подлежит налогообложению? Квартиры, земельные
участки, стационарные гаражи, автомобили, дачи, до-
ма, яхты, пароходы. При этом нужно знать рыночную
стоимость имущества. Мы проанализировали все нор-
мативные акты, касающиеся определения дохода и
имущества, подлежащего налогообложению, - там на-
писано столько, что мы как специалисты схватились за
голову. Допустим, нужно оценить антиквариат, изде-
лия из драгоценных металлов и лом драгоценных ме-
таллов. Нужны сведения о вкладах в банках. Но, кста-
ти, ни один банк не предоставит сведений о вкладе
гражданина Сидорова. Нужны данные о ценных бума-
гах гражданина Сидорова. Я - представитель исполни-
тельной власти, ко мне пришел заявитель, и я должен
у него спросить о доходах и имуществе. При этом по-
просить подтверждающие документы. Но и это еще не
все - я обязан проверить эту информацию, перед тем
как принимать решение: поставить гражданина Сидо-
рова как малоимущего на учет нуждающихся или отка-
зать ему, ибо малоимущим он не является. Обратились
в налоговую инспекцию. Там ответили: по федераль-
ному закону мы не имеем права давать сведения о на-
логооблагаемом имуществе гражданина Сидорова. За-
одно попросили: не присылайте граждан за такими

справками - это вызовет девятый вал, а инспекция на
него не рассчитана. И действительно, к нам обращают-
ся с заявлениями тысячи людей, например, в прошлом
году мы поставили на учет около 17 тысяч очередни-
ков. Еще трети от этого количества мы по различным
основаниям отказали. Значит, более 20 тысяч человек
пойдут в налоговую инспекцию за справками. Кроме
того, налоговая инспекция не располагает рыночной
оценкой имущества. Допустим, я оплачиваю автомо-
бильный налог, но плачу с лошадиной силы двигателя,
сама машина при этом может стоить и 300, и 300 ты-
сяч долларов. Казалось бы, выход есть: применить за-
кон РФ об оценочной деятельности, по которому ли-
цензированные оценщики производят рыночную оцен-
ку имущества. Но, представьте, к нам приходит с заяв-
лением бабушка, у которой пенсия 2 тысячи рублей,
крохотная комнатка, но на стенке висит картина Айва-
зовского стоимостью сто тысяч долларов. Посылать к
ней оценщика? Но за один объект оценки он запросит
не меньше сотни долларов, а за оценку Айвазовского
скорее всего больше. Как бабушке из 2 тысяч рублей
пенсии оплатить оценку? Но если она не представит
результаты оценки, мы имеем право ей отказать в по-
становке на учет. Что касается изделий из драгоцен-
ных металлов и их лома - тут задача со многими неиз-
вестными...

- Николай Викторович, вы рисуете едва ли не тупи-
ковую ситуацию. Выход есть?

- Наша позиция такова: оценивать надо только то,
что можно реально оценить. Картину Айвазовского мы
скорее всего оценивать не будем. Лом драгоценных ме-
таллов - не будем. Будем оценивать квартиры, земель-
ные участки и дома, может быть, гаражи.

- Допустим, оценили доход и имущество семьи.
Признали ее малоимущей. Поставили на учет. Но мы
знаем, сколько люди ждут социального жилья - 15-20
лет. За это время много воды утечет - материальное
положение семьи может измениться. Скажем, глава се-
мейства изобретет нечто гениальное и станет миллио-
нером. Или дети выучатся и начнут зарабатывать при-
личные деньги. Но вы-то об этом знать не будете - у
вас по-прежнему будет записано: малоимущая семья
из шести человек в однокомнатной квартире...

- До этого момента я говорил, что ЖК не так плох, но
как только дошли до его применения, должен при-
знать, что он как минимум сложен: писали его люди,
может быть, и образованные, но, к сожалению, дале-
кие от реальной жизни. Предвидя ситуацию, которую
вы нарисовали в своем вопросе, мы с 1 марта 2005 го-
да при постановке на учет предлагаем людям заяви-
тельный порядок: они сами пишут, какой у семьи до-
ход, какая недвижимость. Оценку не указывают. Пре-
красно понимаю, что за те 15-20 лет, что они будут сто-
ять в очереди, все многократно поменяется. Скорее
всего будем учитывать лишь размер имущества. Допу-
стим, человек напишет, что у него есть земля - шесть
соток, засаженные картошкой, - семью кормить. Ее мы
не учтем. Такой же порядок предложим в закон: ска-
жем, первые шесть соток, используемые в качестве
подсобного хозяйства, не учитываются в оценке иму-
щества. Но уже сегодня в заявлении значится: в случае
изменения оснований, послуживших для принятия гра-
ждан на учет, они обязаны сообщить об этих изменени-
ях. Допустим, окончил сын вуз, нашел работу и зараба-
тывает пятьдесят тысяч рублей в месяц - значит, обяза-
ны об этом сообщить...

- А если не сообщат? Вы рассчитываете на чест-
ность?

- Да, рассчитываю на честность. Но за два года до
того счастливого дня, когда подойдет их очередь, я
приглашу этих людей к себе и скажу: друзья, мы с ва-
ми не виделись десять лет, воды с той поры утекло не-
мало, пожалуйста, обновите ваши данные: о собствен-
ности, о доходах и т.д. И если я увижу, что они уже да-
леко не бедствуют - большая квартира, вилла в Испа-
нии, «роллс-ройс» в гараже - я скажу: извините, в со-
ответствии с ЖК у вас нет оснований для улучшения
жилищных условий по договору социального найма.
Снимаю вас с учета.

- К тому времени многое изменится и в самой систе-
ме учета - компьютеры все больше облегчают работу
с информацией.

- Вот почему я не впадаю в депрессию от осознания,
какая сложная работа нам предстоит. Кроме того,
знаю, что сегодня на учете у нас стоят 200 тысяч семей,
принятых по старым правилам, и пока мы их не обес-
печим квартирами, новую очередь трогать не будем.
Вместе с тем сотрудники нашего департамента и депар-
таментов экономической политики и социальной защи-
ты ищут подходы к определению малоимущих граждан
- самый сложный вопрос сегодня: кого определять в
малоимущие, как определять, как проверять сведения.
Кстати, мы интересовались, как это делают в других
субъектах РФ, вдруг там нашли что-то такое, что и нам
бы облегчило работу? Ответы приходят стандартные:
ждем, когда Москва разработает положение о мало-
имущих...

- Ответ не удивляет: Россия всегда равнялась на
столицу... Николай Викторович, недавно вы выступали
перед депутатами Московской городской думы - разъ-
ясняли жилищную политику московского правительст-
ва, как говорится, в свете ЖК РФ. Вам приписывают та-
кую фразу: «При резких изменениях городской жилищ-
ной политики заплачут и бедные, и богатые». Что бы
это значило?

- Да, я говорил, что богатые тоже заплачут, но при-
чина такой реакции не ЖК. Дело в том, что помимо ЖК
были приняты 27 законов РФ, направленных на фор-
мирование рынка доступного жилья. С 1 апреля всту-
пил в действие закон «Об участии в долевом строи-
тельстве». По своей идеологии очень правильный за-
кон - направлен на защиту дольщиков, инвестирующих
деньги в строительство жилья. Но разработчики закона
и наши законодатели перегнули палку - защитили
дольщика, но при этом настолько ухудшили положение
инвестора-застройщика, что сейчас этот закон факти-
чески стал бесполезным.

- Здесь тоже подробнее, пожалуйста, потому что до-
левое участие в строительстве жилья интересует мно-
гих москвичей!

- В прошлогоднем своем послании президент ска-
зал, что одним из направлений улучшения жилищных
условий российских граждан должно стать ипотечное
жилищное кредитование, при котором банк дает чело-
веку деньги на приобретение квартиры под залог иму-
щества. Но если в договоре будет написано, что я поку-
паю вексель, ни один банк под это денег не даст - за-
кладывать нечего! Ипотека может умереть, так и не ро-
дившись, - вот что нас страшит.

- Но какая может быть вексельная схема при ипо-
течном кредите?

- Дело в том, что Москва многие годы боролась с так
называемыми серыми схемами привлечения денег гра-
ждан в долевое строительство. Речь - в том числе о ве-
ксельных схемах. Суть их такова: человек хочет приоб-
рести жилье на этапе строительства, заключает дого-
вор с инвестором-застройщиком, но инвестирует свои
деньги не в строительство вполне определенной квар-
тиры дома по конкретному адресу, а покупает у инве-
стора-застройщика вексель - долговое обязательство,
выраженное суммой денег, как бы случайно совпадаю-

МАЛОИМУЩИЙ КАК ИСКЛЮЧЕНИЕ
«МС» продолжает обсуждение Жилищного кодекса РФ. Се-
годня беседуем с заместителем руководителя Департамен-
та жилищной политики и жилищного фонда города Москвы
Николаем ФЕДОСЕЕВЫМ.
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сегодня и завтра
УТВЕРЖДЕННЫЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ МОСКВЫ

РАСЦЕНКИ И ТАРИФЫ ДЛЯ РАБОЧИХ
КОМПЛЕКСНОЙ УБОРКИ МОГУТ ОБЕСПЕЧИТЬ

ИМ ДОСТОЙНЫЙ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Номер 12 газеты «Московская сре-
да» мне принесли соседи и сказа-
ли: «Смотри, тут прямо про тебя

написано...» Прочитала я статью Ната-
льи Красовой «Кому нужен дворник Ши-
лин?». Да, и округ другой, и район, а ис-
тория очень похожа на мою. Только
Игорь Михайлович в ответ на слова ад-
министрации: «Не нравится - уходи!»
борется за то, чтобы остаться на своем
месте, а мне все-таки пришлось оста-
вить работу, которую я люблю и с кото-
рой справлялась.

20 лет я проработала в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве района Косино-
Ухтомский Восточного административ-

ного округа по одному и тому же адресу
- улица Большая Косинская, дом 16,
корпус 1. До 1993 года наш дом и сосед-
ние были ведомственными, потом жи-
лье передали в муниципальную собст-
венность, а мы, уборщицы и дворники,
стали ничейными: ни спецодежды, ни
инвентаря не выдавали два года. С тру-
дом, но мне удалось заставить началь-
ство обратить внимание на свои нужды. 

Тогда мы были в РЭП-48. Но с 1997
года организации, обслуживающие на-
ши дома, стали меняться каждый год, а
то и несколько раз в год. Посмотришь в
мою трудовую книжку - просто «летун»
какой-то! А на самом деле я работала
на одном и том же месте. До 2000 года
убирала только лестничные клетки и
пролеты, это самый малооплачивае-
мый вид уборки. Но с 2000 года стала
рабочей комплексной уборки: за мной
закрепили подъезд, мусоросборочные
камеры (мусоропровод) и часть дворо-
вой территории. Объем работы вырос в
несколько раз, но и заработная плата
тоже. Я навела порядок, очистила от
многолетней грязи мусоропровод, в
подъезде стало гораздо чище. Но с это-
го же времени начались и конфликты с
администрацией.

Подписывая наряд на выполненные
работы, я обнаружила, что часть терри-
тории, которую я убираю, не включена в
объем вообще, другая часть обозначена
не той категорией сложности уборки (то
есть обсчитывается по более низким
расценкам). В первый раз мои замеча-
ния были восприняты и учтены, мне за-
платили за работу полностью. Но отста-
ивать свои права, воевать и доказывать
приходилось заново каждый месяц. К
тому же я как старшая по дому предъя-
вляла и другие требования: песок завез-
ти в песочницу, починить оборудова-
ние... Подрядные организации сменяли
одна другую, а наше положение рабо-
чих комплексной уборки, которые пере-
ходили из одной фирмы в другую, ста-
новилось все хуже. В 2002 году нам 5
месяцев не платили заработную плату,
дело дошло до суда, но судебное реше-
ние выполнено не было - ДЕЗ и подряд-
ная организация сваливали ответствен-
ность друг на друга.

В январе 2004 года мы, несколько
дворников из нашего огромного дома,
обратились в Департамент ЖКХиБ Мо-
сквы. Департамент проверил обосно-
ванность наших претензий и подтвер-
дил их. Так, было установлено, что в
РЭП-48 отсутствуют акты о закрепле-
нии за каждым дворником, рабочим
комплексной уборки определенной пло-
щади; ежедневный учет качества убор-
ки техниками не ведется; уборочная
площадь придомовой территории в на-
рядах не соответствует уборочной пло-
щади в поадресном титульном списке.
Все эти и другие отмеченные комисси-
ей департамента нарушения дают воз-
можность произвольно определять и
объем, и качество работ, и размер за-
работной платы.

Может быть, вы думаете, что раз речь
идет об уборке подъездов и дворов, то и
суммы копеечные? Отнюдь! Когда мне в
один из месяцев выплатили все, что по-

ложено, я получила около 17 тысяч руб-
лей. Потом за тот же объем я стала по-
лучать на 6, на 7 тысяч меньше. И, по-
скольку я не отступала, меня решили
просто убрать с моего участка, из моего
дома, а единицу «рабочий комплексной
уборки» на моем участке просто ликви-
дировать, опять разбить ее на две: убор-
ку подъезда и уборку придомовой тер-
ритории. После всей этой ситуации я
месяц провела в больнице с гипертони-
ческим кризом. Вышла на работу на
свое старое место и... была уволена «за
прогул». Я не согласилась с таким ре-
шением администрации, подала жалобу
в суд. Суд постановил восстановить ме-

ня на работе, на прежнем месте и в
прежней должности, оплатить вынуж-
денный прогул. Ответчик - работода-
тель предъявил документ: «Такой долж-
ности в доме № 16 не существует». 

Администрация выполнила решение
суда, приняла меня на работу, я вышла
на новый участок, отработала там один
день - и получила предупреждение-уг-
розу: «Завтра у вас будет проверка!»
Вот тогда я и смирилась, уволилась по
собственному желанию: новый участок
был очень запущенный, нужна была не
одна неделя, чтобы привести в порядок
подъезд и двор, комиссия безо всяких
усилий нашла бы множество недостат-
ков. 

Сейчас продаю проездные билеты на
автобусной остановке. Каждый день,
возвращаясь домой, с грустью заме-
чаю, как зарастают грязью и подъезд, и
двор.

Летом прошлого года в одной город-
ской газете я прочла интервью с на-
чальником ОАТИ Москвы Иваном
Ищенко. Среди других проблем город-
ского хозяйства он назвал и проблему
замкнутого круга. Он говорил именно о
рабочих комплексной уборки, дворни-
ках. А замкнутый круг такой: им мало
платят - они плохо работают - престиж
профессии очень низок. Вот я попыта-
лась выйти из этого замкнутого круга,
для этого есть законные основания. Ут-
вержденные правительством Москвы
расценки и тарифы для рабочих комп-
лексной уборки могут обеспечить им
достойный уровень жизни, конечно, то-
му, кто хочет работать. Но на местах, в
подрядных организациях, куда оформ-
ляют на работу дворников, при попусти-
тельстве ДЕЗов прибегают к любым
способам, чтобы не платить людям по-
ложенное. А сегодня в Москве есть
очень простой способ сделать это -
брать на работу приезжих из других го-
родов и стран. Они согласны на любую
заработную плату (по московским мер-
кам мизерную, по их - достаточную), ни-
когда не будут конфликтовать со свои-
ми работодателями и тем более - су-
диться с ними. Им мало платят, но с них
так и спрашивают - по минимуму.

Я думаю, что история, которая про-
изошла со мной, с героем публикации
Натальи Красовой, не случайна и не
единична, у меня есть примеры из дру-
гих районов. Кстати, когда в разгар кон-
фликта я и другие работники комплекс-
ной уборки из нашего дома обратились
в городской профсоюз муниципальных
работников, конкретной помощи не по-
лучили. Поддержала нас Федерация не-
зависимых профсоюзов России
(ФНПР). Их представитель пришел на
собрание, помог собрать документы в
суд. По-моему, проблема назревает
очень серьезная: решения правительст-
ва Москвы, которые должны развивать,
поддерживать реформу ЖКХ, в том чис-
ле и кадровый ее аспект, просто саботи-
руются, блокируются на уровне районов
города. Кому-то очень не хочется, чтобы
порочный круг «мало платят - плохо ра-
ботают» был наконец разомкнут.

Людмила ХОЖАЙНОВА,
район Косино-Ухтомский, ВАО

НЕУДАЧНАЯ
ПОПЫТКА 
РАЗОМКНУТЬ 
ПОРОЧНЫЙ КРУГ

щей со стоимостью квартиры. Когда дом построен, человек
приносит этот вексель инвестору-застройщику, и тот его
«выкупает» - обменивает на квартиру. Схема «серая», пото-
му что позволяла инвесторам-застройщикам уходить от на-
логов. Когда налоги снизили, отпала необходимость в таких
схемах. Тем более что московское правительство было кате-
горически против таких схем после скандалов с Мосжил-
строем и Инвестстроем.

Закон «Об участии в долевом строительстве» вынуждает
инвесторов-застройщиков вновь возвращаться к подобным
схемам. Банк, который кредитовал застройщика под залог
прав по данному строительству, по этому закону несет соли-
дарную ответственность с инвестором-застройщиком. Допу-
стим, директор банка Иванов открыл счет инвестору-за-
стройщику, на который будут привлекаться деньги пайщи-
ков. Через счет прошла определенная сумма денег - за-
стройщик как распорядитель средств пустил их на строи-
тельство 17-этажного жилого дома, но по каким-то причи-
нам стройка прекратилась на уровне 15-го этажа. Денег в
банке нет - они вложены в недостроенный дом. Деньги надо
возвращать. По закону банк должен расплачиваться с доль-
щиками. Так вот, директор банка Иванов своими деньгами
рисковать не хочет. Но если его очень попросят участвовать
в строительстве - по закону, - то он подстелет соломки: по-
требует от инвестора-застройщика аккумулировать у него в
банке страховой фонд, равный платежам! Застройщику в
свою очередь придется либо закладывать эти деньги в сто-
имость квадратного метра - тогда цена его вырастет вдвое,
либо привлекать страховую компанию, но и это дополни-
тельные расходы на страховые платежи, которые лягут на
плечи все тех же дольщиков. Вот результат непродуманного
закона...

- Знакомая лексика! Галина Петровна Хованская так же от-
зывается о Жилищном кодексе...

- Закон «Об участии в долевом строительстве» правиль-
ный, но не жизненный. Крупнейшие инвестиционно-строи-
тельные компании Москвы уже нашли пути, как обойти этот
закон. Они не будут заключать с гражданами договоры доле-
вого участия и договоры инвестирования. Только и всего. По-
этому я и сказал: богатые тоже плачут. Но «богатые» в ка-
вычках, потому что такими схемами инвестирования на эта-
пе строительства пользовался средний класс, который, с од-
ной стороны, не может претендовать на улучшение жилищ-
ных условий за счет города, с другой - не в состоянии купить
готовое жилье с оформленными правами собственности -
дорого. Именно средний класс пользовался схемой инвести-
рования во время строительства с последующим оформле-
нием собственности на построенную квартиру в домах-ново-
стройках. Теперь, увы, вернулись вексельная и ей подобные
схемы... В результате дольщик даже меньше защищен, чем
это было до введения закона «О долевом участии»...

- Николай Викторович, вернемся к очередникам. Останет-
ся ли для них возможность ускорения получения жилья с ис-
пользованием собственных средств?

- Людям, стоящим в очереди на квартиры по договору со-
циального найма, мы предоставили возможность ускорить
процесс получения жилья: с 1996 года реализуем программу
безвозмездных субсидий - часть денег дает город, часть -
очередник. Сегодня это соотношение в среднем составляет
80 к 20. Есть и такая форма, как купля-продажа с рассрочкой
платежа. Есть программа «Молодой семье - доступное жи-
лье», на которую выделено около 200 тысяч кв. метров. В
этом году мы увеличили объемы площади, выделяемой на
куплю-продажу с рассрочкой платежа, до 90 тысяч квадрат-
ных метров. При этом рассрочка платежа дается уже не на 5,
а на 10 лет. Первый взнос - 30 процентов стоимости кварти-
ры, оставшиеся 70 выплачиваются в течение 10 лет.

Мы придумали еще одну схему купли-продажи, на кото-
рую город выделит 50 тысяч кв. метров жилья. По этой схе-
ме человек получает не товарный кредит от города - рас-
срочку на 10 лет, а денежный кредит в банке, при этом он
полностью расплачивается с городом и становится собст-
венником квартиры, находящейся в залоге у банка. Не что
иное, как ипотека. Эту схему мы начнем реализовывать уже
в нынешнем году...

- Поскольку вы коснулись продажи жилья городом, спро-
шу: какова стоимость жилья, выделяемого городом на эти
жилищные программы?

- По договорам купли-продажи с рассрочкой люди покупа-
ют у нас квартиры по себестоимости строительства. Она на
сегодня такова: около 22 тысяч рублей за один
кв. метр. Может незначительно колебаться - в за-
висимости от района. Но в любом случае вдвое
ниже рыночной цены.

- Процитирую еще раз информацию электрон-
ных СМИ о вашей встрече с депутатами МГД. Вы
якобы заявили, что собираетесь изменить норму
постановки на учет - с 10 кв. метров на человека
до 7. Вот что там написано: «Это не людоедский
подход, - заверил собравшихся Николай Федо-
сеев. - Мы должны ограничить очередь. Нельзя
быть добрыми, когда это не подкреплено ника-
кими ресурсами».

- Тяжело опровергать самого себя, особенно
когда этого не говорил. В действительности я
сказал: норма постановки на учет в Москве на
сегодняшний день остается неизменной - 10 кв.
метров общей площади на человека для квартир
социального найма и 15 кв. метров для квартир
коммунального заселения. Но! Жилищный ко-
декс РФ исключил из общей площади жилого
помещения площадь лоджии и балкона. Послед-
ствия такого исключения есть. Проанализировав
серии домов по документам ГорБТИ, мы обнару-
жили: площадь лоджий и балконов составляет
от 1 до 5 процентов площади квартир.

Теперь сравним две ситуации: до введения ЖК
РФ и после введения.

Скажем, живут четыре человека на 40 кв. метрах. Мы их
ставили на учет, поскольку на одного приходилось 10 кв.
метров. Но если у них было 40,1 кв. метра с балконом, то
раньше они уже не проходили наше сито. Сейчас у этих лю-
дей без балкона окажется 39,1 кв. метра. Значит, мы их
обязаны поставить на учет. Эти люди от введения нового
ЖК выиграли. Есть такая точка зрения: а давайте-ка мы
снизим норму постановки на учет, сделаем, допустим, не
10 кв. метров, а 9. Это не более чем чье-то мнение, но не
позиция Департамента жилищной политики. Лично я про-
тив подобного изменения, и, насколько знаю, такого же
мнения придерживается руководитель департамента Петр
Васильевич Сапрыкин. Потому, что у нас далеко не все до-
ма имеют лоджии и балконы. Если человек живет в хрущо-
бе, где вообще нет балкона, то почему ему должны снижать
норму? Это ухудшение положения граждан! Не стоит горо-
ду экономить на мизере, вызывая тем самым недовольст-
во людей...

- Последний вопрос: о земле. Собственникам, в том чис-
ле товариществам собственников жилья, землю в собст-
венность упорно не дают, хотя по закону положено. Что-то
изменится с вводом в действие ЖК?

- Есть федеральный закон, по которому собственникам
должен быть оформлен земельный участок. За это отвеча-
ет Москомзем. Не оформляет - нужно обращаться в суд.
Но, друзья мои, - я обращаюсь к вашим читателям, потен-
циальным членам товариществ, - конечно, земля в собст-
венности - звучит привлекательно, но вот вопрос: какую на-
грузку на себя берете?! Благо ли всем людям иметь в соб-
ственности квартиру, землю? У нас в Гражданском и Жи-
лищном кодексах записано: собственник несет бремя со-
держания своего имущества и мест общего пользования. А
это значит, что теперь он будет платить за все на свете,
включая и капитальный ремонт. А это, для тех, кто не зна-
ет, очень дорогостоящая затея! К этому обременению до-
бавится еще и земля. А земля в Москве - совсем не то же
самое, что земля в Урюпинске. Дорогая вещь! Пока на нее
налог не установлен, поскольку принадлежит городу. Но
как только станет частной собственностью, за нее придет-
ся платить налог. Возможно, сначала он будет небольшим.
Но кто поручится, что через пять лет резко не вырастет?
Скорее всего вырастет. Нужен аргумент? Пожалуйста: об-
ратимся к опыту стран Западной Европы: там основные
расходы - налоги! В том числе на землю.

Житейский пример позволите? Асфальт в нашем дворе
после зимы - как после бомбежки. Приезжают дяденьки в
спецовках и ремонтируют - за счет казны города. Но как
только мы, жильцы дома, оформим землю в собствен-
ность, эти дяденьки, конечно, приедут, но теперь я буду
платить за ремонт двора из своего кармана. Насколько я
знаю, эти работы не самые дешевые.

Ваш вопрос вызван, очевидно, не только тревогой за
судьбу ТСЖ, но и проблемой переселения граждан из вет-
хих и аварийных домов. При этом часто можно слышать:
нас выгоняют. В таких случаях я отвечаю: друзья мои, вы
были собственниками - вы ими и остаетесь. Мы с вами
подписываем договор мены. Что это такое? Перефразируя
Ильфа и Петрова, скажу - это продукт при полном непро-
тивлении сторон. Мы как раньше договаривались с собст-
венниками, так и будем договариваться с ними впредь.
Включать же в договор землю или не включать - вопрос не-
существенный.

- Николай Викторович, используйте «МС» - объясните
людям несущественность вопроса...

- Допустим, у гражданина Петрова есть право на земель-
ный участок. Его дом сносят. Петров желает взять денеж-
ную компенсацию и может это сделать. Но и раньше, по го-
родскому закону, мог это сделать. А теперь внимание: по
городской программе переселения за последние пять лет
только два человека обратились за денежной компенсаци-
ей, остальные предпочли квартиры! И это не случайно -
люди знали: они получают квартиру в новом доме в собст-
венность с таким же точно правом на землю, какое у них
было на прежнем месте! Вот почему вопрос этот несущест-
венный.

- А какой существенный?
- Наладить жизнь так, чтобы малоимущий стал исключе-

нием из правил...
Беседовал 

Леонид ГОВЗМАН

ИЗ ПРАВИЛ
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25 мая мы убедились, что все уверения руководства
РАО «ЕЭС России» в надежности нашей энергосисте-
мы - блеф! В результате масштабной катастрофы под
угрозой оказались жизни десятков тысяч человек,
страна, и Москва в частности, понесли миллиардные
убытки, а моральный ущерб вообще не поддается
оценке.
В этих экстремальных ситуациях нельзя не отметить
слаженную работу всех служб городского хозяйства,
которые в минимально сжатые сроки устраняли пос-
ледствия энергокатастрофы, спасая жизни людей. Об
их действиях, причинах постигшей нас беды, о том, что
в дальнейшем ждать от энергетиков, рассказывают
корреспонденты «МС» и специалисты...

Авария на подстанции Чагино нару-
шила не только привычный ритм
миллионов горожан, но поставила
под угрозу их безопасность и здоро-
вье. Сразу несколько окружных уп-
равлений внутренних дел оказались
в информационной блокаде. На ка-
кое-то время погасли мониторы де-
журных частей подразделений мили-
ции, прервалась телефонная и сото-
вая связь, перестали действовать
радиостанции.

-ЧП произошло в 11.17, - вспоминает начальник
штаба, заместитель начальника УВД ЮАО
Владимир Смирнов. - Такого не случалось

никогда раньше. Замолчали телефоны, не стало связи с
патрулями, сотрудниками, проводившими плановые меро-
приятия, отрезанным от подразделений оказалось руко-
водство управления. Электроснабжение пропало как раз в
тот момент, когда в управлении проходило ежедневное се-
лекторное совещание. Как только масштабы проблемы
прояснились, был создан оперативный штаб, который воз-
главил начальник УВД Виктор Агеев. Первым его решени-
ем было обеспечение порядка в местах скопления людей -
на станциях метрополитена, магистралях, а также в меди-
цинских учреждениях и учебных заведениях. Напомню, что
по традиции в это время в Москве проходили праздники
последнего звонка...

- Немедленно на все проблемные участки были направ-
лены наши сотрудники, - продолжает Владимир Борисо-
вич. - В префектуру округа срочно выехал офицер связи.
Одновременно с этим в УВД запустили резервный источ-
ник питания, заработала система запасной ретрансляцион-
ной связи - ее антенна находится на крыше нашего здания.
Постепенно работа не только наладилась, но и стала про-
текать в плановом режиме. Конечно, с учетом форс-ма-
жорных обстоятельств.

Главное, что отмечают практически все сотрудники пра-
воохранительных органов, несмотря на сложности, нер-
возность, усталость, москвичи вели себя достойно. Не за-
фиксировано ни одного случая мародерства, каких-либо
эксцессов, всплеска криминальной активности. И это не-
смотря на то, что практически половина столицы оказа-
лась в прямом и переносном  смыслах «в тени».

Достаточно взглянуть на оперативные сводки за двое су-
ток. Вся обстановка мало чем отличалась от обычных дней.
Стандартный для мегаполиса набор преступлений. А ведь
только в Южном округе - крупнейшем столичном «спаль-
ном» районе, более 25 тысяч квартир, оборудованных ох-
ранной сигнализацией. Только представьте на минуту: все
эти квартиры оказались незащищенными. Чтобы не терять
контроль над ситуацией, сотрудникам управления вневе-
домственной охраны пришлось на патрульных машинах
перемещаться по районам ответственности, обеспечивая
сохранность вверенного им имущества и покой граждан.

В четырех округах города, ощутивших перебои с элект-
роснабжением, положение было схожим. Как сообщила
начальник отдела управления информации и обществен-
ных связей ГУВД Москвы Лидия Лагуткина, личный состав
перешел на усиленный вариант службы. На работу немед-
ленно прибыли даже те, кто в тот день имел плановый от-
дых. Группы сотрудников ГУВД направлялись в округа. Ту-
да же, для помощи на местах, были командированы сотни
сотрудников центрального аппарата МВД России.

- Особые проблемы возникли на тех направлениях, где
не работали линии метро, - рассказывает Лидия Ивановна.
- Улицы не справлялись с потоками транспорта. Вместо по-
гасших светофоров регулировкой потоков автомобилей
занялись сотрудники ДПС. Но можно ли их упрекать, что
возникли пробки? Ведь и в обычные дни на Люсиновской,
Каширском шоссе, Волгоградском и Пролетарском про-
спектах не бывает «зеленой улицы». Что же говорить о
форс-мажоре? Тем не менее даже число ДТП не превыси-
ло среднестатистический уровень. И это говорит о многом.

Проблемы возникли и у столичных спасателей. Но и
здесь, по словам сотрудницы пресс-службы Управления
гражданской защиты Москвы Натальи Гончаровой, обош-
лось без эксцессов. Поисково-спасательные группы помо-
гали эвакуировать граждан из подземных помещений
станций метро. Немедленно были развернуты автоматизи-
рованные источники электроснабжения на территории
больниц, оказавшихся без света. Так, более суток генера-
торы осуществляли подачу электропитания в больницах
№№ 6, 7, 15, 56, 68, а также в Центре планирования семьи
и Онкологическом центре. Кроме того, под особый конт-
роль были взяты стратегически важные объекты и учреж-
дения, обеспечивающие организацию жизни в столице.
Все они, несмотря на ЧП, работали в штатном режиме.

- Аварий таких масштабов в Москве никогда раньше не
случалось, - говорит начальник Управления по работе с ор-
ганами обеспечения безопасности правительства Москвы
Николай Куликов. - В целом проверку на прочность столич-
ные службы выдержали. Заслуживает уважения и поведе-
ние москвичей, проявивших мужество и выдержку в непро-
стой ситуации. Но повторения подобных ЧП допускать нель-
зя. Виновные должны понести наказание, чтобы в дальней-
шем таких ситуаций в нашем городе никогда не было.

Николай МОДЕСТОВ

Тем временем уже более двух часов дейст-
вовали в экстренном режиме все службы
Комплекса городского хозяйства. Штаб по

чрезвычайным ситуациям заработал в Департа-
менте ЖКХиБ примерно в 11.20-11.30 - в счи-
танные минуты после аварии.

Его возглавил руководитель департамента
Николай Павлов. Все как положено: есть поло-
жение о штабе, что делать по «плану-1», «пла-
ну-2». Проблема была только в одном: ЧП тако-
го масштаба у нас не случалось.

- Приходилось уже на ходу принимать реше-
ния, - вспомнит на следующий день Н. Павлов.

Решение первое: не более 10 минут на приведе-
ние в полную готовность всех служб Департамента
ЖКХиБ. Решение второе: мобилизовать «ходоков»
по жилым домам и квартирам - нужно донести ин-
формацию до людей, организовывать «службу со-
циальной поддержки». Ведь немало тех, кто не мо-
жет выйти из квартир. «Ходоки» шли в магазины, в
аптеки за лекарствами. Решение третье: в Мослиф-
те всех сотрудников поднять на ноги - освобождать
заблокированных в лифтах людей.

Оперативно была организована специальная
«горячая линия» Департамента ЖКХиБ. По ней
принимались сообщения об имеющихся проб-
лемах.

Одновременно были сформированы мобильные
бригады специалистов-электриков, которые произ-
водили замеры напряжения в районных энергосе-
тях, куда ждали возобновления подачи электриче-
ства. Ждали же, напомню, с минуты на минуту: кто
тогда мог представить - это не на один час!

Оперативно послали несколько спасательных
отрядов по направлению отключения электриче-
ства. Дело в том, что после выхода системы из
строя небольшие генераторы на подстанциях,
которые находятся внутри жилых комплексов,
могли отключиться. Чтобы их включить, нужна
живая сила - прийти, повернуть рубильник.

В 14 часов состоялось первое заседание об-
щегородского штаба. Вел его В. Ресин. Цель за-

седания - помочь москвичам, оказавшимся в са-
мых разных непредвиденных ситуациях. Но сна-
чала - доклад о главном: о масштабах ЧП.

- Без света, воды и телефонной связи оказа-
лись 15 тысяч строений, расположенных в 5 из
10 округов - Центральном, Юго-Западном, За-
падном, Восточном и Юго-Восточном. Это жи-
лые дома, детские сады, школы и больницы.
Остановлено около 35 тысяч лифтов. Нарушена
диспетчерская связь. Отключены 15 питающих
центров, пять ТЭЦ, насосное оборудование трех
водопроводных регулирующих узлов, десяти
станций перекачки сточных вод, двух станций
аэрации, - доложил штабу Н. Павлов.

Во второй раз его слушали через три часа. На
этом заседании городского штаба в 17 часов в
здании мэрии удалось побывать и корреспон-
денту «МС». В зале - едва ли не в одиночестве
В. Ресин. Практически все руководители город-
ских служб там, где и положено им быть в такой
час, - в зоне ЧП. Один за другим докладывают
штабу, что сделано.

- Пока электроснабжение не восстановлено в
двух тысячах домов, находящихся в основном в
Южном и Юго-Западном округах, - звучит одно
из первых сообщений - руководителя Департа-
мента ЖКХиБ. - А все тысяча пятьсот горожан,
застрявших в лифтах, освобождены аварийны-
ми службами.

МГТС сообщила, что из 65 подстанций вос-
становлены 25. Остальные переведены на акку-
муляторный режим. Но в пяти районах связи
нет. 

- К 21.00 доложите, что сделано, - требует Ресин.
Ситуация в метрополитене к этому моменту

уже прояснилась. Всех пассажиров, по докладу
его начальника Дмитрия Гаева, удалось эвакуи-
ровать из поездов, остановившихся в обесто-
ченных тоннелях.

Следом - доклад руководства Мосэнерго. Увы,
безрадостный. Услышав, что последствия аварии
за этот вечер ликвидировать не удастся, раздоса-

дованный Ресин распорядился: везите ко всем до-
мам передвижные электростанции. 

- На ночь людей нельзя оставлять без света!
К больницам доставьте подстанции. Да не по од-
ной - по две, - последнее указание - уже  руко-
водителю Департамента здравоохранения Анд-
рею Сельцовскому.

Н. Павлов опять докладывает обстановку в го-
родском хозяйстве. Перед пуском электроэнер-
гии в жилые дома специалисты контролировали
состояние домовых электрощитков, обезопасив
тем самым бытовые приборы и внутреннюю
проводку в домах от сильных перепадов тока.
Мобильным бригадам поручено контролировать
напор воды в магистральных водопроводах. При
необходимости они ограничивали его во избе-
жание аварий в квартирах москвичей.

Как только совещание заканчивается, Ресин
связывается по телефону с мэром: 

- Юрий Михайлович, ситуация выправляется.
В 21 час руководители городских подразде-

лений снова доложат градоначальнику о том,
что сделано за эти три часа. Сообщат, кто в го-
роде еще без света, без воды, у кого нет воз-
можности позвонить по телефону.

Восстановительные работы велись всю ночь
и утро следующего дня. К обеду из 15 тысяч
зданий, которые были отключены от электриче-
ства накануне, оставались без света только 15.
Задерживались с подключением лифтов. За-
держка объективна: для подключения мастер
должен пройти от первого до последнего этажа
- убедиться, что все нормально.

На заседании штаба правительства Москвы в
четверг, 26 мая, подвели первые итоги. 

- Авария нанесла Москве серьезный матери-
альный ущерб, - заявил вице-мэр В. Шанцев,
срочно прибывший в Москву. - То, что произош-
ло, - сказал он, - это удар по престижу столицы. 

Есть уже оценки ущерба - примерно милли-
ард долларов.

- После ликвидации всех последствий аварии
будет проведено специальное заседание прави-
тельства Москвы, на котором сделаем подроб-
ный анализ причин энергокризиса, - сказал, за-
крывая заседание, вице-мэр. - Будет дана и
оценка деятельности всех наших служб в кри-
зисной ситуации.

Как вы оцениваете работу служб городского
хозяйства в условиях ЧП? Это вопрос к В. Ресину. 

- Считаю, что хорошо поработали - нацеленно
на результат, мобилизованно, оперативно, сла-
женно. Президент Путин тоже высоко оценил эту
работу в ходе моего с ним разговора по телефону.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

СУТКИ, КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ СТОЛИЦУ
В тот день, когда произошло энергетическое ЧП, Юрий Лужков
находился в отпуске,  вице-мэр Валерий Шанцев и глава Комп-
лекса городского хозяйства Петр Аксенов были в командиров-
ках. В такой ситуации руководство общегородским оператив-
ным штабом взял на себя первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Владимир Ресин. Первое заседание состоя-
лось в 14 часов. Пресс-секретарь мэра Сергей Цой разъяснял
собравшимся на Тверской, 13 журналистам, что Ю. Лужков - на
постоянной связи со штабом, напрямую руководит его работой.

Обвальное отключение элект-
роэнергии 25 мая началось в
столичном метрополитене в

11.10-11.15. Первыми ощутили на
себе последствия техногенной ка-
тастрофы пассажиры, следовав-
шие по Таганско-Краснопреснен-
ской и Замоскворецкой линиям ме-
тро. Затем встали поезда на Люб-
линской, Серпуховской, Калужско-
Рижской  и Бутовской линиях. Ос-
тальные линии метро работали в
обычном режиме.

В тоннелях столичной подземки
оставалось 43 поезда и порядка 20
тысяч человек. Решение об эвакуа-
ции пассажиров поездов, оставав-
шихся в тоннелях, руководство мет-
рополитена приняло в 11.30. Через
20 минут начали выводить людей по
путям. Как сообщил потом началь-
ник метрополитена Дмитрий Гаев,
поскольку в тоннелях все равно от-
сутствовало напряжение, это был
гораздо более эффективный и опе-
ративный способ эвакуации людей,
чем если бы предприняли попытку
подтягивать составы к станциям. 

Эвакуацию осуществляли бригады
аварийно-восстановительной служ-
бы метрополитена. Им помогали до
1700 сотрудников милиции. Безу-
словно, в метрополитене имеются ав-
тономные аварийные генераторы, но
они предназначены не для возобнов-
ления движения, а для сохранения
жизнедеятельности метрохозяйства
в экстремальных ситуациях. Эвакуа-
ция продолжалась около двух часов
и завершилась в 13 час. 20 мин. По
словам Дмитрия Гаева, во время эва-
куации травму (вывих плеча) получил
один человек. 

Шесть часов спустя движение вос-
становили на Замоскворецкой, Ка-
лужско-Рижской и Каховской линиях.
В 5 час. 25 мин. 26 мая последние не
работавшие до сих пор станции метро
(на Люблинской линии) подготовили
для работы в штатном режиме.

Владимир 
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Рано или поздно энергокатастро-
фа должна была произойти.
Спрогнозировать ее было нетруд-

но - с учетом постоянно происходив-
ших в системе ОАО «Мосэнерго» боль-
ших и малых ЧП. Приведем только са-
мые масштабные.

8 января 2002 года в результате по-
жара на электросетях в Восточном окру-
ге без света оказались 112 жилых до-
мов, 9 предприятий и канализационная
станция. 

19 февраля 2002 года в Юго-Запад-
ном округе из-за аварийного отключе-
ния подстанции были обесточены 19 жи-
лых домов, школа, поликлиника.

22 февраля 2002 года в связи с не-
штатной ситуацией на распределитель-
ном пункте в Северо-Восточном округе
был отключен от электроснабжения 51
жилой дом, поликлиники и предприятия.

7 марта 2002 года из-за поврежде-
ния ЛЭП в Юго-Восточном округе в ре-
зультате аварии на Выхинской и Волго-
градской подстанциях были отключены
от электроснабжения 123 жилых зда-
ния, а от теплоснабжения - 920 жилых
строений, насосно-перекачивающая
станция, Выхинская станция канализа-
ции, хлебокомбинат и ветеринарная
академия.

19 февраля 2003 года в районе Юж-
ное Тушино из-за неисправности на од-
ной из трансформаторных подстанций

Мосэнерго без электричества оказались
763 жилых дома и другие строения. Кро-
ме них обесточены были 7 трамвайных и
2 троллейбусных маршрута.

14 мая 2004 года в результате полом-
ки трансформатора на районной под-
станции Мосэнерго была прекращена
подача электричества в 341 жилой дом в
Солнцеве и Новопеределкине.

Наконец, уже в нынешнем году, 14
февраля, в Юго-Западном округе без
электричества остались 36 жилых домов
и клинический роддом № 4 на улице Но-
ваторов. Причина - обрыв кабеля ЛЭП,
приведший к отключению подстанций
«Тропарево» и «Теплый Стан».

Увы, энергетики все это как-то «не за-
метили». Почему? «Ну, всего-то навсего
недоразумение, - помню, прокомменти-
ровали «МС» последнее (по счету, но не
по значению) ЧП в Мосэнерго. - Мы по-
дачу электроэнергии возобновили в те-
чение часа».

- У нас есть все ресурсы, чтобы спра-
виться с теми трудными ситуациями, ко-
торые возникают в нашей системе, в том
числе из-за природных условий, - опти-
мистично заявил тогда начальник служ-
бы высоковольтных сетей Мосэнерго
Владимир Ковыркин.

Реальную цену этому оптимизму и по-
казал майский энергетический коллапс.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

«Закончились съем-
ки фильма «Ноч-
ной дозор-II». И

остался на Севере свет, и по-
грузился Юг во тьму... Съе-
мочная группа приносит из-
винения москвичам за дос-
тавленные неудобства и вы-

ражает благодарность всем участникам массовых
сцен». Так «шутники» из Интернета прокомментирова-
ли отключение электроэнергии 25-26 мая, последовав-
шее за ним извинение главы РАО «ЕЭС России» перед
москвичами и бодрые рапорты энергетиков о ликвида-
ции последствий аварии.

На самом деле 25 мая 2005 года произошла круп-
нейшая техногенная катастрофа в нашей стране за по-
следние 19 лет. После аварии на Чернобыльской АЭС.

Ее масштабы преуменьшаются. Говорят преимуще-
ственно об отключении света в Москве. И ни слова о
масштабных отключениях электроэнергии в четырех
других субъектах Федерации - Московской, Калужской,
Рязанской и Тульской областях.

Единственная оценка числа пострадавших исходит
от г-на Чубайса, который объективно заинтересован в
ее снижении: 2 миллиона человек. Смешная цифра.
Эту цифру по меньшей мере надо увеличить до 6 с
лишним миллионов. Приплюсовав к ней пострадав-
ших вне Москвы, получим не менее 10 миллионов че-
ловек.

Не оцениваются последствия даже известных ава-
рий - выброс в Капотне, прорыв канализации на Волго-
градском проспекте, сброс сточных вод в Москву-реку,
прекращение водоснабжения ряда районов столицы и
др. Никак не оценены последствия этой катастрофы
для бизнеса. Между тем они беспрецедентны. По пред-

варительным оценкам, материальные потери - до полу-
тора миллиардов долларов. Около миллиарда - для
Москвы и полмиллиарда - для остальных четырех
субъектов Федерации.

Причины катастрофы тоже недооценены. Главной
называют износ трансформаторной подстанции 1963
года выпуска. Но ведь она дважды (!) проходила пла-
новый ремонт. Последний раз - в 2003 году. И если
уже через год подстанция, как уверяет Мосэнерго,
оказалась изношена, значит, таков был ремонт. Сле-
довательно, Мосэнерго, мягко говоря, ремонт осуще-
ствляет ненадлежащим образом. Но это уже пробле-
ма менеджмента Мосэнерго, а не проблема износа
основных фондов.

Воистину не позавидуешь Москве, задача перед ко-
торой - повысить надежность энергосистемы. Но как?
С таким руководителем, как г-н Евстафьев, пиарщик, а
не энергетик, известный единственно попыткой выноса
500 тысяч долларов в коробке из-под ксерокса (и та по-
пытка не получилась!), сотрудничать бессмысленно.

Работая в 2002 году в Правительстве РФ, я видел об-
ращенные ему тревожные письма мэра Лужкова - об
авариях, которые терзают Москву в электроснабжении.
Аварии локальные, но многочисленные. Руководители
РАО «ЕЭС России», Мосэнерго упорно отрицали сам
факт их существования. Сотрудничество с такими
людьми, если даже и возможно, плодотворным быть
не может. Ибо когда о вас откровенно вытирают ноги,
сотрудничать вы можете только в качестве коврика.

Увы, реальность в том, что правительство Москвы
практически бессильно перед энергомонополией.
Можно, конечно, создавать параллельную энергосис-
тему. Но это безумно дорого, да и технологически не-
оправданно. Можно пытаться выкупить московский
технологический узел, когда он будет выделен из РАО
ЕЭС. Тоже дорогое удовольствие. Можно добиваться
финансовой прозрачности Мосэнерго, прекрасно зная,
что не добьешься. Это все - «арьергардные бои».

Тем временем на реновацию основных фондов
Мосэнерго нужно не менее триллиона рублей, заявил
его руководитель. Триллион рублей - это чуть меньше
40 миллиардов долларов. На такую сумму можно за-
ново построить энергосистему не только Москвы -
всей страны.

Кстати, о триллионе рублей. Г-н Евстафьев явно вы-
рос. С 500 тысяч долларов дорос до 40 миллиардов.
Если не укоротить, думаю, скоро дорастет и до трилли-
она долларов.

Но, по большому счету, дело не только и не столько
в г-не Евстафьеве. Дело - в РАО ЕЭС, в системе управ-
ления нашей электроэнергетикой. В тактическом плане
- да: нужно укоротить Евстафьева. В стратегическом
плане нужно укоротить РАО ЕЭС - естественную моно-
полию. Монополию - реальность которой в том, что она
превращена в насос, выкачивающий деньги из эконо-
мики, тормозящий экономический рост, создающий
системные риски для всего общества. Насос, который
создает фантастические возможности для личного
обогащения того, кто управляет его «ручкой».

Проблема отнюдь не в том, что вышла из строя
трансформаторная подстанция. Проблема в том, что
эта рядовая авария имела чудовищные последствия.
Стоит вспомнить, что в СССР даже грандиозные ЧП
вроде Чернобыльской аварии никак не влияли на энер-
госнабжение страны, кстати, потреблявшей электриче-
ства существенно больше, чем нынешняя Россия. А по-
жара на одном трансформаторе и даже на нескольких
и вовсе никто бы не заметил. Но если в современной
России основным результатом усилий руководства от-
расли является изгнание из нее практически всех спе-
циалистов как противников безграмотной и смертель-
но опасной для страны реформы, такие катастрофы
становятся неизбежными.

Главный смысл этой реформы состоит, совсем про-
сто говоря, в раздроблении единого технологического
комплекса вначале организационно, потом и техноло-

гически. Сейчас начало первого этапа - организацион-
ного, который еще не завершился. Но некогда единый
организм уже представляет собой конгломерат доста-
точно слабо связанных друг с другом структур, кото-
рые ориентированы не на надежность функционирова-
ния системы, а на зарабатывание прибыли по одному
принципу - каждый для себя. Это и приводит к энерго-
террору против общества, одно из проявлений которо-
го мы пережили.

Говорят о том, что электропотребление в Москве
резко возросло, и это-де является причиной того, что
подстанция не справилась. Это правда. Но это частич-
ная правда.

Это правда монополии, буквально захлебывающей-
ся в деньгах и при этом остающейся абсолютно финан-
сово непрозрачной структурой. Систематически зло-
употребляющей монопольным положением - вплоть до
откровенной фальсификации своих расходов.

Ни разу РАО ЕЭС не представляло данных о своих
консолидированных финансах. Оно представляло дан-
ные только по АО-энерго. По последним невозможно
судить, какие расходы осуществляются. Поэтому, соот-
ветственно, нельзя знать, оправданны они или нет.

Системная причина катастрофы не вызывает сом-
нений: это реформа электроэнергетики, полностью
игнорировавшая специфику отрасли, направленная
(вопреки многословным декларациям) на разруше-
ние единого технологического комплекса отрасли и
потому объективно снижающая ее надежность. Ре-
форма, создавшая новые риски в энергосистеме в
дополнение к старым.

Иное дело, сделаем ли мы теперь профессиональ-
ный, неполитический, тщательный, гласный анализ то-
го, что случилось? Честно признаться, в этом немало
сомнений. Мы не получили объективный анализ даже
по итогам бесланской трагедии, где все было значи-
тельно проще, понятнее и прозрачнее. Надеяться на та-
кой анализ в отношении катастрофы, ответственность
за которую лежит на многих (от верно служивших Чу-
байсу и его соратникам сотрудников Минэкономразви-
тия и аппарата Правительства РФ до принявших закон
об этой реформе депутатов Госдумы и одобривших его
членов Совета Федерации), просто нелепо. А это зна-
чит, она повторится. Вопрос - когда и как?
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ОБЪЕКТЫ ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ
РЕЗЕРВНЫЕ ИСТОЧНИКИ

ЭНЕРГОПИТАНИЯ
из тьмы - к свету
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В первую очередь пришлось
выручать из беды тех, кто
оказался в час «икс» в боль-

ницах, роддомах, метро, лифтах,
вызволять людей из дорожно-транс-
портных происшествий. И, конечно,
нельзя было оставить без света и
воды малышей в детских садах.

Масштаб аварии был таков, что
пришлось собирать «свет» с миру
по нитке. К аварийным источникам
питания МЧС прибавились автоном-
ные станции комплексов городского
хозяйства и строительства, Мини-
стерства обороны.

В первую очередь спасательные
отряды отправились в больницы го-
рода - №№ 6, 7 (больница и род-
дом), 15, 68 (больница и роддом),

56. Роддому № 10 помогали специ-
алисты Минобороны. Остальные уч-
реждения здравоохранения под-
ключили свои аварийные системы.
Спасателям нужно было не только
оперативно доставить на место ава-
рийные генераторы, но и обеспе-
чить работу этих источников жизни.

Начальник отдела информации
ГУ МЧС России по городу Москве
Николай Мирный сказал, что обош-
лось без жертв. И что в советские
времена все объекты здравоохра-
нения были обязаны иметь аварий-
ные источники питания. Сейчас си-
туация такова - кто купил, кто не ку-
пил. Комментарий, как говорится,
излишен.

Елена ВОЛКОВА

ОДНУ КАТАСТРОФУ ПЕРЕЖИЛИ.
КОГДА СЛЕДУЮЩАЯ?Михаил ДЕЛЯГИН, 

директор Института
проблем
глобализации

КОММЕНТАРИЙ

В понедельник, 30 июня, в
полдень москвичи попы-
тались взять в осаду ОАО

«Мосэнерго». Полтора десятка
московских «яблочников» и
примкнувших к ним жителей
столицы собрались на пикет на

Раушской набережной, 8, у
главного офиса энергокомпа-
нии. Увы, им не повезло. Полу-
ченная двумя днями раньше
официальная санкция префек-
туры ЦАО на этот митинг оказа-
лась вдруг недействительной.

Собрались же, чтобы потре-
бовать немедленной отставки
руководства Мосэнерго во гла-
ве с его генеральным директо-
ром Аркадием Евстафьевым.
Главный лозунг пикета - «Ев-
стафьева - в отставку!» - был
«разбавлен» требованиями
«Москве - компенсацию за
ущерб!» и «Бездарная рефор-
ма - путь к катастрофе».

- У претензий москвичей к
Мосэнерго - давняя история, -
рассказал «МС» депутат Госду-
мы Сергей Митрохин. - Напом-
ню: в 2003 и 2004 годах мы
уже проводили пикеты на Ра-
ушской набережной, требуя
отставки руководителей энер-
гомонополии - за некомпе-
тентность, корыстное взвинчи-
вание тарифов, использование
компании в политических це-
лях. Уже тогда мы говорили: за
все это Москва может запла-
тить крахом системы жизне-
обеспечения.

«МС» тогда едва ли не един-
ственная из московских СМИ
сообщила об этих митингах.

Как очевидец, подтверждаю
сказанное. Равно и то, как го-
ворит сейчас Митрохин, «к ог-
ромному сожалению, требова-
ния не были выполнены».

И вот новый пикет, импуль-
сом которого стали события
25-26 мая, передал свои тре-
бования в штаб-квартиру
Мосэнерго. Их четыре. Во-
первых, немедленная отстав-
ка совершенно некомпетент-
ного энергетического «на-
чальства», концентрирован-
ным олицетворением которо-
го является г-н Евстафьев.
Во-вторых, создание антикри-
зисного штаба в системе РАО
ЕЭС, подчиненного премьер-
министру РФ. В-третьих, при-
нятие самых жестких мер по
отсечению систем жизнеобес-
печения от политических ин-
тересов и амбиций. Наконец,
пересмотр самой концепции
реформирования электро-
энергетики, создания комис-
сии по расследованию причин
аварии из представителей
правительства  и Госдумы РФ,
московского правительства и
Мосгордумы.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПИКЕТОМ ПО МОНОПОЛИСТУ

Задание на 25 мая получил такое: с утра побывать в Мосгордуме, затем срочно
явиться в редакцию и написать материал в номер. В Мосгордуме побывал, а
вот до редакции добраться так и не удалось. Доехал до станции «Новокузнец-

кая», поезд дальше не шел, попросили освободить вагоны. Пассажиры, столпивши-
еся на платформе, были в полной растерянности. Никакой информации ни от мили-
ционера, ни от дежурной по станции получить не удалось. Они посоветовали нам,
многолюдной толпе, выбираться на поверхность и там ждать автобусов. 

Никаких автобусов наверху не оказалось, и многие направились к станции «Паве-
лецкая», где, как сказал какой-то милиционер, автобусы наверняка будут. Двадцать
минут пешком до станции «Павелецкая», но и там толпу пассажиров наземный
транспорт не ждал.

Какой вывод? Да очень простой: в информационном плане городские службы, в
том числе и ГУВД, оказались не готовы к подобным чрезвычайным ситуациям, и лю-
ди мучились от полной неизвестности. Нет, видимо, оперативных контактов между
метрополитеном и службами наземного транспорта. Ясно, что должен быть на слу-
чай подобных ситуаций городской оперативный план взаимодействия всех служб,
от которых зависит смягчение последствий ЧП.

Николай АНДРЕЕВ

КАК МЫ ДВИГАЛИСЬ
К ЭЛЕКТРОШОКУ

ЖЕРТВ ИЗБЕЖАЛИ

В день аварии в Капотне основная задача по
обеспечению жизнедеятельности города была
возложена на МЧС - 11 московских поисково-
спасательных отрядов, 5 отрядов Центроспаса
МЧС России и столичные экипажи спасения.

Проблемы с энергоснабжением в среду, 25
мая, повлекли за собой выход из строя на
несколько часов Люберецкой, Павелец-

кой, Курьяновской и Выхинской станций очист-
ки бытовых сточных вод. Была также останов-
лена работа 43 канализационно-насосных стан-
ций. Это вызвало сброс в Москву-реку неочи-
щенных стоков из их переполненных спецкол-
лекторов, общий объем которого, по данным
МЧС, составил 10-12 тысяч кубометров.

Вместе с тем, как заявили специалисты Де-
партамента природопользования и охраны ок-
ружающей среды Москвы, «в результате прове-
денного отбора проб воды по расширенной про-
грамме по всему течению реки в черте города и
ниже установлено, что сбросы не представляют
собой экологической опасности». С другой сто-
роны, «происшедшее не отразилось на качестве
питьевой воды, поскольку водозабор из Моск-
вы-реки для целей водоснабжения не осуществ-
ляется», сообщила пресс-служба ГУП «Мосво-
доканал». Но как-либо использовать воду из ре-
ки (в том числе и для ловли рыбы) специалисты
Мосэкомониторинга все-таки не рекомендуют.

Геннадий ГЕНИН

АВАРИЙНЫЙ
СБРОС

С ИНФОРМАЦИЕЙ
И ЧП НЕ СТРАШНО!

Стоимости машин, которыми пользуются чинов-
ные энергетики, с лихвой хватило бы на модерни-
зацию подстанции в Чагино.
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Повестка дня
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ДЕВИЗ ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
«ДОРКОМЭКСПО»:
ПРИШЕЛ, УВИДЕЛ - 
И ВНЕДРИЛ

ВЕЧНЫЕ ТРУБЫ 
ДЛЯ ЦИФРОВОГО РАЙОНА

В огромной экспозиции, раскинувшейся
под прозрачными сводами Гостиного
Двора, весьма достойно были представ-
лены столичные предприятия и фирмы,
префектуры административных округов.
В их числе, например, ГУП «Доринвест»,
которое активно внедряет новые техноло-
гии ремонта дорог, ведет закупки самой
современной дорожной техники и обес-
печивает ее сервисное обслуживание.
Многопрофильная корпорация «Строй-
ИнвестПроектМ» показала свои возмож-
ности в части повышения уровня безо-
пасности дорожного движения. Различ-
ные виды термопластиков и красок для
нанесения разметки предложило дорож-
никам ЗАО «НПП Технопласт». МГУП
«Промотходы» поделилось опытом сбо-
ра, обезвреживания и переработки раз-
личных отходов, что весьма актуально с
точки зрения экологии. Холдинг «Еврот-
рубпласт» демонстрировал образцы сво-
ей продукции - полимерные трубы раз-
личного сечения и назначения. Гарантий-
ный срок службы таких труб - полвека,
им не страшна коррозия. А если учесть
еще, что их сварка полностью автомати-
зирована и обходится сравнительно де-
шево, можно понять, почему продукция
холдинга все шире применяется в город-
ском хозяйстве столицы.

Создание автоматизированных систем
управления жилищно-коммунальным хо-
зяйством - еще одно ноу-хау, получающее
в последнее время все большее распро-
странение. ГУП «Диспетчерский центр Зе-
леноград» представило именно такую си-
стему. Она обеспечивает координацию де-
ятельности всех организаций, задейство-
ванных в сфере ЖКХ и благоустройства,
позволяет оперативно взаимодействовать
с дежурными и аварийными службами го-
родского хозяйства, накапливает и анали-
зирует данные о состоянии систем жизне-
обеспечения, готовит материалы в ЕИРЦ
для использования в расчетах с организа-
циями - поставщиками услуг.

Проекты «Цифровой район» и «Элек-
тронный ДЕЗ» представил ЮВАО. Здесь в
районе Жулебино впервые в Москве ус-
пешно применили единую цифровую сис-
тему передачи информации от всех зда-
ний в целях обеспечения безопасности и
учета ресурсов. Цель проекта - перевод
обслуживания жителей на качественно
новый уровень. Степень автоматизации
такова, что потребовалась и принципиаль-
но новая система управления всеми про-
цессами - «Электронный ДЕЗ». Вся про-
грамма модернизации рассчитана до 2006
года, но многое уже сделано. В некоторых
городах мира тоже реализуются проекты
муниципальных систем, основанных на
цифровой передаче данных. Однако спе-
циалисты признают, что аналогов нашей
разработке нет нигде в мире.

ЧТО МОСКВЕ НАДО?

После беглого знакомства с экспозицией
нам удалось побеседовать с руководите-
лем Департамента ЖКХиБ г. Москвы Ни-
колаем Павловым, который поделился
своими впечатлениями от увиденного. И
вот что он сказал:

- Известно, что у нас реализуются про-
граммы обеспечения безопасности жите-
лей. Однако недоставало взаимоувязан-
ных решений, чтобы адаптировать систе-
му для всех территорий города. И вот се-
годня здесь представлены наработки пос-
ледних лет, которые позволяют создать
именно целостную систему организации
безопасности в наших жилых кварталах и
микрорайонах.

Могу также сказать, что мы продвину-
лись в вопросах совершенствования лиф-
тового хозяйства. На смену устаревшим
лифтам, которые выпускались в прежние
годы нашим традиционным монополи-
стом - Карачаровским заводом, сегодня
приходит другое оборудование, произво-
димое Мослифтом и МосОтисом. Сами
кабины поставляются в антивандальном
исполнении, применены оптимальные ре-
шения в части управляющей автоматики.

Представлены здесь и наработки, каса-
ющиеся организации размещения прибо-

ров учета водо- и теплопотребления. Те-
перь уже решаются вопросы не только
учета ресурсов, но и контроля их расходо-
вания. То есть мы вплотную подошли к
решению задачи, которую поставил перед
нами мэр столицы. А она состоит в том,
чтобы каждый москвич точно знал, какой
объем ресурсов он потребляет и сколько
он должен за них платить.

Важно и то, что на выставке мы увиде-
ли современные технологии и более проч-
ные материалы для строительства и ре-
монта дорог. Показаны не только маши-
ны, но и новые материалы для разметки
дорог. В их числе, например, разметочная

лента, которая укладывается прямо на го-
рячий асфальт. А ведь раньше приходи-
лось ждать дней десять, пока асфальт
прикатается, и только после этого нано-
сить разметку. Такая лента повышает дол-
говечность разметки в два-три раза. Ко-
нечно, эти технологии найдут применение
в нашем дорожном хозяйстве.

МОНСТРЫ И ГНОМЫ

На Васильевском спуске, прямо у стен
Кремля, под жарким солнцем выстрои-
лась дорожно-строительная, коммуналь-
ная и специальная техника. Здесь, на де-
монстрационной площадке «Доркомэкс-
по», было выставлено свыше двухсот ма-
шин самого разного назначения. Огром-
ные дорожные машины - настоящие оран-
жевые монстры - соседствовали здесь с
миниатюрными мотоблоками, предназна-
ченными для работы во дворах и на газо-
нах. Машины для скоростной уборки ав-
томагистралей, большегрузные мусоро-
возы, автомобили с наборами сменного
навесного оборудования, фрезы и экска-
ваторы, погрузчики и асфальтоукладчики
- вот далеко не полный перечень типов
представленной здесь техники.

Арзамасский завод коммунального ма-
шиностроения «Коммаш» представил це-
лую гамму специальных машин. В их чис-
ле, например, каналопромывочные ма-
шины, предназначенные для очистки лив-
невых и канализационных труб от осад-
ков и засоров струями воды высокого да-
вления. Илососная машина способна бы-
стро очистить канализационные колод-
цы. Завод выпускает еще и несколько ви-
дов мусоровозов на шасси отечественных
автомобилей - ГАЗ, ЗИЛ, КамАЗ. Для сбо-
ра и перевозки жидких отходов и воды
предназначены вакуумные машины. От
двух до семи видов различного навесно-
го оборудования могут нести на себе вы-
пускаемые предприятием комбинирован-
ные дорожные машины. В 2002 году за-
вод освоил серийное производство ма-
шины для содержания придомовых тер-
риторий ДКТ-705 на базе трактора ВТЗ.
Агрегат имеет сменное плужно-щеточное
оборудование, снабжен системой распре-
деления сухих реагентов с электронной
системой дозирования.

Безопасные газонокосилки для города
предложило ООО «Структура-Тех». Бази-
руется агрегат на отечественных мини-
тракторах. СКБ «Крона» разработало эту
модель газонокосилки специально по за-
казу Департамента ЖКХиБ г. Москвы.
Она прошла сертификацию и сейчас ус-
пешно работает в столице и других горо-

дах страны. Одна такая машина заменяет
восемь ручных газонокосилок. По мне-
нию производителей, надежность и про-
стота конструкции делают ее незамени-
мой в работе по содержанию зеленого
хозяйства города.

Наш рынок достаточно агрессивно
атакует зарубежная малая механизация -
немецкая, итальянская и т.д. Это так на-
зываемые коммунальные агрегатоноси-
тели, двухколесные мини-трактора с це-
лым букетом навесного оборудования -
для уборки мусора и снега, обработки
почвы, кошения газонов и т.д. Правда,
импортная техника иной раз на порядок

дороже отечественной. Стоит ли пла-
тить? Один из работающих на «Дорком-
экспо» специалистов заметил по этому
поводу:

- Да, импортная механизация гораздо
выше по цене, но в конечном счете обхо-
дится потребителю дешевле. Она не толь-
ко более удобна и эргономична, но и тре-
бует меньших затрат на обслуживание и
ремонт. И служит в итоге дольше, а не
один сезон, как это иногда случается с на-
шей техникой.

Понимаю, что такая точка зрения обид-
на для отечественного производителя. Но
ответить можно только делом, техниче-
ский потенциал для этого имеется.

В экспозиции были представлены и те-
левизионные системы для обследования
труб и каналов. Они уже не воспринима-
ются как некая техническая экзотика, по-
скольку все шире применяются комму-
нальщиками на практике.

Здесь же, среди дорожных машин,
встречаю старых знакомых. Под легким
тентом расположился передвижной пункт
сбора и сортировки ТБО, представленный
некоммерческим партнерством «Центр
экологических инициатив» (ЦЭИ). В про-
шлом году видел их систему в деле в Та-
ганском районе. Несколько контейнеров и
пресс, пакующий в аккуратные брикеты
пластмассу и металлические банки, - вот,
собственно, и все оборудование, место
для которого найдется даже в небольшом
дворе. О том, как идут дела, поведал сот-

рудник ЦЭИ Олег Никоноров:
- Продолжаем развиваться пока в пре-

делах Таганского района. Ставим свои
пункты сбора и прессования твердых бы-
товых отходов во дворах на улице Тала-
лихина и поблизости от нее. Хочу под-
черкнуть, что жильцам даже не обяза-
тельно самим сортировать отходы по
фракциям, достаточно поднести его к на-
шим ящикам. Все остальное сделают на-
ши рабочие.

Наверное, такие пункты действительно
удобны и полезны. Вот только когда мы
увидим их в каждом дворе?

МОСКВА ДИКТУЕТ ЦЕНЫ

«Доркомэкспо-2005» - это не только кон-
тракты на закупку техники и материалов.
Очень обширной была и научно-деловая
программа форума, которая включала в
себя различные семинары, конференции
и круглые столы. Тематика соответствую-
щая: опыт регионов в модернизации ЖКХ,
оптимальные технические решения в ком-
мунальных сетях, перспективы производ-
ства дорожной и коммунальной техники,
переработка отходов и многое другое. О
двух таких мероприятиях стоит сказать
подробнее.

Московский центр ценообразования в
строительстве (МЦЦС) «Мосстройцены»
провел обучающий семинар для подряд-
ных организаций, посвященный опыту
столицы в разработке расценок на рабо-
ты и услуги в сфере ЖКХ. Судя по тому,
что в зале почти не осталось свободных

мест, тема была выбрана акту-
альная. Вот что сказала по это-
му поводу генеральный дирек-
тор МЦЦС «Мосстройцены»
Лариса Подгорная:

- Фактически мы делаем то,
чего не делает никто в России.
Вопрос ценообразования в
ЖКХ в свое время «проспал»
Госстрой. А мы еще за три года
до объявления реформы ЖКХ
приступили к разработке нор-
мативов для данной сферы. В
этом плане мы обеспечиваем
расчеты по всему жилищно-
коммунальному комплексу, по
всем направлениям его дея-
тельности - от дворов и подъ-
ездов до мостов и коллекто-
ров. О них сегодня и будем го-
ворить.

Именно Москве пришлось серьезно
заняться вопросами ценообразования,
поскольку здесь не первый год успешно
развивается инвестиционный процесс.
Кроме того, очень важно и то, что в Мо-
скве впервые применили единый мето-
дологический подход к разработке стои-
мостных показателей для системы ЖКХ
в условиях начавшегося ее реформиро-
вания. Специально для программы
«Мой двор, мой подъезд» разработали
все нормативы по обслуживанию и со-
держанию дворовых территорий и подъ-
ездов. В новых документах учтены мно-
гие виды работ, в том числе ремонт ма-
лых архитектурных форм, пересадка де-
ревьев, содержание снегосплавных пун-
ктов и т.д. К настоящему времени «Мос-
стройцены» по заказу правительства го-

рода сформировали необходимую нор-
мативно-сметную базу в виде справоч-
ников и электронного продукта. Здесь
создали региональный справочник сто-
имости, который позволяет частному
застройщику и инвестору, заказчику и
подрядчику с высокой степенью точно-
сти определить стоимость любого стро-
ительства, ремонта, реставрации и тех-
нического обслуживания оборудования
на любую календарную дату текущего
года.

На семинаре прозвучал вопрос и о
сфере применения этих нормативов. Как
выяснилось, цены здесь увязаны с поли-
тикой. Заместитель генерального дирек-
тора центра Татьяна Кочергина пояснила:

- Все документы, запрещающие при-
менение наших строительных нормати-
вов на территории Москвы для работ,
финансируемых из федерального бюд-
жета, не являются легитимными, так как
они выпущены в виде писем. А на осно-
вании постановления федерального
правительства такие документы не явля-
ются нормативными.

ИНСТРУКЦИЯ ДЛЯ ДОМА

Эффективное управление и эксплуата-
ция зданий в современных условиях - так
определили тему своего семинара специ-
алисты Московского государственного
строительного университета. Семинар
больше походил на лекцию, сопровожда-
емую диаграммами, графиками и мате-
матическими выкладками. Тем не менее
речь шла, в сущности, о сугубо практиче-
ском предмете. Так уж сложилось, что в
жилищно-коммунальном хозяйстве до
сих пор не выработаны единые критерии
оценки качества выполнения тех или
иных услуг. И этот пробел давно пора
устранить.

Оказывается, на данный момент отсут-
ствуют инструкции по технической экс-
плуатации зданий. А ведь плохая эксплуа-
тация оборачивается частыми ремонтами
и, соответственно, дополнительными за-
тратами. Положение усугубилось и тем,
что два года назад в ЖКХ отменили ли-
цензирование, теперь предполагается
сделать это и в строительстве. Вот как
прокомментировал ситуацию проректор
по дополнительному образованию МГСУ
Виталий Касьянов:

- Прежде всего это возмутило проекти-
ровщиков. Представьте себе, что постро-
енное здание разрушилось. Ни заказчика,
ни подрядчика уже не найти - распусти-
лись организации. В роли стрелочника
оказывается проектировщик, хотя причи-
ны происшедшего могут быть связаны со
строительными нарушениями и неверной
эксплуатацией.

Специалисты университета предложи-
ли свой алгоритм оценки и мониторинга
технического состояния зданий и комму-
никаций, позволяющий в оптимальные
сроки проводить те или иные ремонтные

работы. Основан он, в частности, на по-
вторяемости аварий или отказов оборудо-
вания на тех или иных участках.

У Андрея Жолина, технического дирек-
тора компании, занимающейся управле-
нием и эксплуатацией зданий, поинтере-
совался, не показался ли семинар слиш-
ком академичным.

- Хотя вопросы подняты в теоретиче-
ском аспекте, - сказал он, - для меня, на-
пример, они важны. У меня есть про-
фильная подготовка в сфере техниче-
ской эксплуатации и экономики. Но в
свое время, будучи еще студентом, не-
сколько упустил математический аппа-
рат. Сейчас наверстываю. Потому инте-
ресовался, где можно найти издания по
этой проблематике.

Петр ПОЛЫНОВ

«ДОРКОМЭКСПО-2005»:
ГОРОД НОВОГО ВЕКА

Окончание. Начало на стр. 1
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1 ИЮНЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ. 
А ЧТО ДЛЯ НИХ МЫ 

ДЕЛАЕМ КАЖДОДНЕВНО?
Поколение-XXI

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (125), 1 - 7 июня 2005

Объединенный пресс-центр
журнала «Человек и закон» и
Союза юристов Москвы сов-

местно с Союзом журналистов Мо-
сквы накануне Международного
дня защиты детей провел в Цент-
ральном доме журналиста круглый
стол, целью которого должен был
стать ответ на вопрос: кто сегодня
возьмет на себя тяжелый труд по
изменению катастрофической си-
туации с охраной детства в нашей
стране?

Надо сразу сказать: к сожале-
нию, проблема, поставленная орга-
низаторами, не привлекла большо-
го числа участников: объявленные в
пресс-релизе приглашенными ру-
ководители Департамента образо-
вания правительства Москвы, упол-
номоченный по правам ребенка в
Москве, депутаты Мосгордумы и
руководители общественных орга-
низаций, защищающие интересы
детей, не явились вовсе.

Большую активность проявил
Комитет по вопросам образования,
воспитания, здоровья и досуга де-
тей союза общественных объедине-
ний «Союзной общественной пала-
ты», предложив программу «Дети -
будущее России». Основные тези-
сы этой программы, не отличающи-
еся оригинальностью, включают
идею привлечения к ее реализации
«представителей законодательной
и исполнительной власти, деятелей
науки, культуры, религии и бизне-
са», а целью оказывается «пропа-
ганда и социальная агитация, ак-
тивная реклама нормальных (!) об-
разов жизни, престижа знаний, слу-
жение Родине, экономическая под-
держка»...

Со ссылкой на слова вездесуще-
го советника Президента РФ Ана-
толия Приставкина, о том, что сего-
дня в России «около пяти миллио-
нов беспризорных детей», незаяв-
ленные в пресс-релизе участники
круглого стола - представители
различных детских фондов присту-
пили к выступлениям, напоминав-
шим отчеты за текущий период.
Так, заместитель председателя
правления Фонда мира Елена Су-
тормина начала с сообщения о том,
как успешно фонду удается напра-
влять детей на отдых за границу.
Откровенно говоря, после обнаро-
дования сокрушительного числа
беспризорных, надеялся услышать
более практические и масштабные
способы решения детской пробле-
мы в стране. 

Одна из выступающих очеред-
ного фонда рассказала о програм-
ме «Здоровые дети - здоровые зу-
бы». Причем опять же это никак не
касалось миллионов брошенных
страной юных соотечественников.
Старший наставник центра изуче-
ния традиционного боевого искус-
ства Шаолиньского монастыря Вя-
чеслав Рогов поведал об обители,
где в полной гармонии решаются
проблемы физического и духов-
ного здоровья юных граждан. На

вопрос, где же находится такой за-
мечательный монастырь, старший
наставник, не моргнув, ответил: в
Китае.

Наверняка эти фонды что-то де-
лают полезное, но с учетом мас-
штабов проблемы это капля в море.

Президент благотворительного
фонда, в одном названии которого
звучала строгая забота о подраста-
ющем поколении, раздал присутст-
вующим рекламную листовку фон-
да, каждый пункт которой начинал-
ся с рифмованного слогана, типа:
«Мы отправим вас лечиться пря-
мым рейсом за границу!» или
«Чтоб свободно жить в Шенгене,
мы вернемся к этой теме!», а также
небольшой сувенир - почему-то
темные очки, надев которые, со-
бравшиеся сразу напомнили кри-
минальную семью дона Карлеоне.

Вообще, общий дух круглого
стола вызывал ассоциации с дейст-
виями Великого комбинатора в той
части, когда он собирал средства,
ссылаясь на «беспризорных детей,
которые остаются без призора». И
здесь я вынужден был задать при-
сутствующим вопрос, не уклони-
лись ли мы от основной темы обсу-
ждения? Кто сегодня берет на себя
ответственность за изменение ситу-
ации? Ведь пять миллионов, как
выразился Приставкин, «детишек»,
через несколько лет - около тысячи
дивизий штатного комплекта, и ес-
ли эта масса попадет под воздейст-
вие экстремистски настроенных
главарей, которые смогут ее орга-
низовать, мало не покажется, при-
чем не только в России.

И тут невольно вспомнились по-
хожие события полувековой дав-
ности, когда в полуразрушенной
войной нашей державе также весь-
ма остро стояла детская проблема.
Только вот решалась она другими
методами. Не говоря о том, что в
стране действовала развитая сеть
детских учреждений, включающая
детские дома, пионерлагеря, дет-
ские сады и прочее, существовало
множество людей, которые на об-
щественных началах отдавали си-
лы и знания детям и подросткам, в
большинстве своем из тех семей,

где отцы не вернулись с войны. Я
вспоминаю молодого в конце соро-
ковых школьного военрука Эдуар-
да Костяшкина, который организо-
вал сначала в 31-й, а затем 46-й
московской школе туристские ла-
геря на берегах подмосковных во-
дохранилищ, где школьники про-
водили лето, участвуя в увлека-
тельных и познавательных похо-
дах, изучая страну, где царил дух
истинного, а не показного самоуп-
равления. 

Известный реставратор Петр Ба-
рановский собирал вокруг себя
мальчишек и девчонок, которые
вместе с ним отыскивали и состав-
ляли описания памятников отечест-
венной истории и культуры. Разу-
меется, не все из них стали рестав-
раторами, однако, например, для
студента электротехнического тех-
никума Виктора Кулакова встреча с
Барановским изменила жизнь. Заб-
редя во время своих скитаний в
разрушенную войной Хмелиту - ро-
довую усадьбу Грибоедовых под
Вязьмой, Виктор понял, что здесь
его призвание. Получив образова-
ние реставратора, он посвятил
свою жизнь восстановлению усадь-
бы, а когда работы практически за-
вершились, возглавил созданный
здесь единственный в стране музей
А.С. Грибоедова. Впрочем, и автору
этих строк в школьные годы дове-
лось участвовать в экспедициях,
организуемых в пятидесятые-шес-
тидесятые АН СССР, и я вспоминаю
это как интереснейшие годы, безу-
словно, оказавшие влияние на всю
дальнейшую жизнь.

Наверняка и сегодня существуют
энтузиасты, только число их суще-
ственно сократилось, «не модно»
нынче работать «за так» или гро-
шовую зарплату. 

...К сожалению, встреча за круг-
лым столом в Центральном доме
журналиста, которая закончилась
вялым призывом писать письма во
властные структуры, ни на йоту не
приблизила нас к ответу на тради-
ционные русские вопросы: что де-
лать и кто виноват? 

Владимир 
ПОТРЕСОВ 

Сейчас лидеру группы «Али-
са» Константину Кинчеву
стыдно, как он сам призна-

ется, собственных детей. Его тело
разрисовано, как географическая
карта. Кинчев в этом подражал
Ози Осборну, разрисовавшему
себя в пьяном угаре. Сотни рос-
сийских мальчишек подражают
Кинчеву.

Валерий Меладзе в детстве
подражал индейцам, а потому
опоясал бицепс левой руки тату-
ировкой в стиле Чингачгука, за-
блудившегося в прериях. Грезы
юности выветрились. А нелепая
татуировка осталась. Валерий то-
же о ней сожалеет...

Экс-нанаец Володя Политов
истязал себя перед зеркалом,
разрисовывая левое плечо швей-
ной иглой. Иглу макал в тушь.
Потом варварски колол ею себя,
любимого. Очень больно. Володя
подражал кумиру, а любовь, как
ему казалось, требует жертв...

Школьные врачи жалуются -
каждый медосмотр превращает-
ся в экзотический цирк: и смеш-
но и больно смотреть, как разри-
сованы тела старшеклассников.

Мало того, что процедура эта
дикарски нелепа. Она еще и опас-
на. Каждый третий случай само-
деятельного татуажа заканчива-
ется заражением крови, а то и
ампутацией конечности.

И вот эту пещерную глупость
называют «искусством боди-ар-
та». В Москве, Питере, Екатерин-
бурге, Нижнем Новгороде, других
крупных городах России студии
боди-арта, тату-ателье растут как
грибы после дождя. Татуировка,
как любое изображение, это ин-
формация о себе. Морские пира-
ты метили себя изображением
якоря и черепа с костями напере-
крест. Эта традиция передалась
морякам других поколений и, по-
хоже, жива до сих пор. (Только
исчез устрашающий череп.) Лет-
чики во время войны ставили се-
бе на плече штампик-татуировку

- самолетик, бреющий в облаках.
Танкисты рисовали на теле танк.
Десантники - парашют... Это бы-
ла грубоватая мужская традиция.
Дань окопной моде. Прокопчен-
ному в боях мужскому братству.
От идеалов комильфо, конечно,
далековато, но понять солдат
можно.

У зэков существует своя куль-
тура тюремной татуировки. Во-
шел в камеру, рванул на груди ру-
баху - и не надо лишних вопро-
сов: биография, рассказанная на
тюремной фене, да еще в рисун-
ках. Чем не общение первобыт-
ных посредством знаков, выруб-
ленных на стене пещеры?

Путаны в ночных клубах и до-
мах терпимости имеют свое клей-
мо - товарный знак принадлежно-
сти тому или иному хозяину. По-
нимаете? Они товар, который ме-
тят, чтобы не путать с другим то-
варом. Так метят мебель в казен-
ных учреждениях. Лошадей в та-
буне. Коров в колхозном стаде...

Вы можете представить себе
академика Сахарова, рисующего
на своей груди Наполеона с
кружкой пива? Или академика
Лихачева, украшающего татуи-
ровкой уставшую от кабинетной
работы, ссутулившуюся под гру-
зом мыслей спину. Абсурдно?!

Нелепо?! Цинизм?! Намеренно
сгустил краски - так же смешна и
цинична татуировка на теле ре-
бенка.

У Сергея Довлатова в «Запис-
ных книжках» описан случай.
Сын маршала Конева подарил
сверстнику на день рождения во-
енно-патриотический роман. На
титульном листе подписал:

«Сегодня мы в одном бою
Друг друга защищаем,
А завтра мы в одной пивной
Друг друга угощаем».
Поздравительную надпись

торжественно зачитали за празд-
ничным столом. Сочли, что стихи
хоть и самодеятельные, но для
подростка вполне зрелые. Па-
рень смущенно молчал. Он как
минимум стал героем эпизода.

Спустя время бывший именин-
ник навестил друга на даче. Ка-
литку подростку отворил маршал
Конев, работавший на грядках.
На обнаженной спине маршала
гость прочел пороховую татуи-
ровку: «Сегодня мы в одном бою
друг друга защищаем, а завтра
мы в одной пивной друг друга
угощаем».

Похоже, татуировка на теле ле-
гендарного отца заменила маль-
чишке всю русскую литературу...

Сергей РЫКОВ

Но давайте вдумаемся: по данным главного пе-
диатра страны, практически все выпускники
школы нуждаются в медицинской помощи.

Счет детским самоубийствам идет на тысячи, а бе-
гущим из дома и школы - на миллионы. Причем
год от года цифры растут. Одна из причин такого
положения - постоянный стресс. Ведь за несколь-
ко столетий разработан и отточен целый арсенал
педагогического насилия - ежедневный опрос,
оценки, экзамены, дневники... да мало ли чего! У
ребенка уже по пути в школу сердце сжимается:
спросят - не спросят!.. А двойка, выставленная
публично, да еще и с соответствующим коммента-
рием педагога, она способна больно ударить по са-
молюбию.

Мне могут возразить: пусть ребенок учится как
следует - тогда и стрессов не будет. Но отчего же,
скажите, после многих лет обучения иностранному
языку в школе и вузе человек не в состоянии про-
честь и понять зарубежную газету? Может, дело
тут не в массовой бездарности учеников, а в недо-
статочном профессионализме учителей? Видя
тщетность своих усилий, педагоги создают все но-
вые методики, требуют увеличить количество ча-
сов, отводимых на предмет, доказывают, что-де
начинать учить надо как можно раньше - со второ-
го класса, с детского сада... И, конечно, контроль,
контроль, от первой оценки до единого государст-
венного экзамена. То есть, не умея научить, стара-
емся построже спрашивать.

Это, конечно, наша беда, и мне, как педагогу с
большим стажем, горько об этом говорить, но я
имею на это право, потому что давно уже разрабо-
тана и опробована новая система обучения - без
оценок, нудных нотаций и стрессов, зато с резуль-
татом. 

А результат, если говорить о школе, такой: обу-
чение иностранному языку начинается с девятого
класса средней школы и продолжается два-три
месяца. Через три недели школьник читает и пере-
водит оригинальные газетные тексты. Проучив-
шись еще столько же, он может объясниться в чу-
жой стране. Таким образом, за полтора месяца он
будет владеть языком лучше тех своих товарищей,
кто учился по старинке. Дальше остается лишь со-
вершенствовать знания, которыми - в отличие от
тех, что дают детям по традиционной методике, -
можно активно пользоваться.

Не хочу показаться голословным и потому заме-
чу, что в Архангельской области уже третий год
продолжается эксперимент по новой отечествен-
ной технологии обучения иностранным языкам,
получившей название «слайдинг». Мы начали с пе-
дагогов. Приведу лишь один из многочисленных
отзывов: «Сначала отнеслась к новой системе с не-
доверием: как это можно за несколько дней сде-
лать то, на что люди (совсем не глупые) тратят го-
ды? Но после десяти занятий поняла: это вполне
реально. Несмотря на напряженный график, уста-
лости нет, а есть удовлетворение сделанным. Те-
перь я знаю, что за 50 - 60 часов смогу любого на-
учить читать, к примеру, «Таймс».

Оценили систему и дети. Страх перед языком ис-
чез, абсурдную мешанину чтения, письма и безус-
пешных попыток говорить сменила логичная пос-
ледовательность: сначала учимся понимать чужую
речь, потом переходим к изложению собственных
мыслей - сначала устному, а затем и письменному.
Ребята не раз высказывали такое предложение:
почему бы и другим наукам не учиться так же - с
удовольствием и пользой? Но дети не знают, что
подобные технологии разработаны и по другим
школьным предметам - например, русскому языку,
математике, физике, химии. Более того: в Москве
действует единственный в мире образовательный
центр, где учеба не вредит здоровью.

Опыт использования «слайдинга» накоплен уже
немалый. Проведено несколько научно-практиче-
ских конференций по обмену опытом работы, ре-
гулярно идет переподготовка педагогов на десяти-
дневных семинарах в содружестве с Академией
повышения квалификации работников образова-
ния России. 

Все это, конечно, не значит, что появление но-
вой системы обрадовало корифеев педагогиче-
ской науки. Те, кто привык учить, порой утрачива-
ют способность учиться. Но времена изменились,
сегодня важен не процесс, а результат, и потому за
судьбу «слайдинга» я спокоен.

Виктор ВОТИНОВ,
директор международного 

научно-исследовательского 
и учебного центра методики 
преподавания иностранных 

языков «Слайдинг», доктор философии 
и почетный доктор педагогических наук

Почему мы отмечаем День защиты детей? Чтобы привлечь внимание
политиков, властей, всего общества к проблемам детства. Увы, мы
давно уже вышли в космос, с успехом осваиваем виртуальное про-
странство, а список бед, которым подвергаются дети, не уменьшает-
ся. Многие из них по-прежнему страдают от насилия в семье, недое-
дания. Они могут попасть в рабство, стать жертвами наркотиков...
Мы, взрослые, вроде не в стороне, полны праведного гнева, вопро-
шаем власти, что они собираются делать с охраной детства, парим-
ся, работая над соответствующими программами... Но финансовых
средств на защиту самых маленьких опять не хватает. Поэтому, в
очередной раз проговорив все, что можно, о положении детей, мы
разводим руками. 
Завтра будет новый день и повод поговорить о какой-то другой
значительной проблеме, существующей в обществе. Но и спираль
детских бед уже на следующий день выйдет на свой новый опас-
ный виток. 
Вот факты, и уже вчерашние... В России лишь 40 процентов детей
рождается здоровыми. Почти 3 тысячи в минувшем году покончили
жизнь самоубийством. Три миллиона стали беспризорниками. Тако-
ва цена нашей бездеятельности. 
Так зачем тогда мы отмечаем День защиты детей? Возможно, чтобы
наконец понять: будущее не только детей, но и всех нас, государст-
во действительно в опасности.

НЕ КЛЕЙМИ СЕБЯ 
ПРИ ЖИЗНИ
Письмо из последней почты: «Половина
мальчишек нашего класса сделали себе
татуировки. Это писк моды. За мальчиш-
ками потянулись девчонки. А я вот побаи-
ваюсь... Вика Павленко».
А кому подражают мальчишки? Своим ку-
мирам.

Вред, который причиняет детям наша негуманная и неэффе-
ктивная система обучения, вполне соизмерим с последствия-
ми терактов, хоть на первый взгляд это звучит кощунственно. 

УЧИТЬ БЕЗ НАСИЛИЯ

КТО ПОМОЖЕТ ДЕТЯМ?
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ИНТЕРНЕТ - СИСТЕМА,
ОСВОБОЖДАЮЩАЯ НАС 
ОТ ГРАНИЦ В ОБЩЕНИИ, 
ПОИСКЕ РАБОТЫ И ИНФОРМАЦИИ

-Антон, есть немало людей, для ко-
торых Интернет - нечто смутное,
как похмелье; считают его исчади-

ем порнографии, а человека, проводящего
в Интернете по многу часов, почитают не от
мира сего. Что в действительности?

- Слухи о порнографии в Интернете пре-
увеличены - ее гораздо больше у любой
станции метро, поскольку платежеспособ-
ный спрос на этот продукт породил предло-
жение еще до изобретения компьютера и
Интернета. Исследования показывают, что
порнографические ресурсы составляют
около 5 процентов от общего объема Ин-
тернета и это, кстати, отражает реальный
спрос.

На самом деле, Интернет - это транс-
портная система, освобождающая нас от
физических границ в потребительских воп-
росах, круге общения, поиске работы и ин-
формации. Раньше, скажем, чтобы учено-
му ознакомиться с редкой книгой, которая
есть лишь в библиотеке Британского музея,
он должен был полжизни потратить на до-
ступ в эту библиотеку. Сейчас по Интернету
можно за секунды найти нужный документ.
Интернет дал нам такие же революционные
возможности, как в свое время электриче-
ство, телефон, телевидение - вот на что в
первую очередь надо обращать внимание.
Интернет позволил забыть и о бесконеч-
ной, утомительной беготне по магазинам в
поисках нужного товара. Теперь за считан-
ные минуты вы найдете нужную вещь в се-
ти. Более того, отпала потребность в по-
средниках, которые за немалое вознаграж-
дение заказывали и привозили вам товар, -
сегодня можно напрямую вести расчеты с
продавцом и он же доставит товар покупа-
телю на дом, причем продавец может быть
и заграничный.

- В чем я недавно и убедился: заказал
через Интернет трансформаторы англий-
ской фирмы Sowter, через 20 дней посылку
доставили на дом.

- Очень долго! Сегодня есть возмож-
ность получать товар уже на следующий
день. При этом должен заметить, если раз-
ница между российскими и американскими
ценами, скажем, на компьютерное железо,
фототехнику, электронику и прочие товары
еще пять-шесть лет назад выражалась со-
отношением 10:1, то сегодня соотношение
уже 2:1, 1,5:1. Цены падают благодаря стре-
мительному росту числа пользователей Ин-
тернета.

- Есть статистика?
- С известной погрешностью, поскольку,

как я уже сказал, число пользователей по-
стоянно увеличивается. Скажем, в Москве
на конец 2004 года их было 3,3 млн. - с аме-
риканским уровнем несравнимо, но то, что
выше европейского, - факт. В Америке 85
млн. пользователей Интернета. Половина
населения. Думаю, через какое-то время в
столице будет не менее 5 млн. пользовате-
лей - людей, профессионально занятых
любой формой умственного труда, вклю-
чая бюрократию, ученых, менеджеров.

- Считается, что Интернетом больше
пользуется молодежь...

- Трудно представить, что армия пожи-
лых, брошенных детьми старух включила
компьютеры и, как говорят, сидит в Интер-
нете. Тем не менее есть пожилые женщи-
ны-пенсионерки, которые компенсируют
одиночество и отсутствие общения тем, что
находят в Интернете таких же одиноких лю-
дей. Скажем, это очень распространено в
Америке. У нас пока не очень... Но я видел
милиционеров, пользующихся Интернетом,
встречал водителей. Интернет приводят в
дом дети. Ребенок пошел в школу - в клас-
се у всех компьютеры. Ребенок к отцу: «Па-
па, купи!». Папа покупает. Папа смотрит че-
рез плечо ребенка и видит много такого,
что ему тоже интересно. И папа понимает,
что хорошо бы иметь свой компьютер.
Треть Москвы пользуется сетью - это гово-
рит о многом...

- Антон, начав разговор об Интернете с
потребительского уровня, вы лишь мель-
ком упомянули о том, что он еще и средст-
во общения. Вернемся к этой стороне сети.

- Общение - важнейшая составляющая
нашей жизни. Интернет для этого приспо-
соблен как нельзя лучше. Он своего рода
глобальный клуб, где задают вопросы и по-
лучают ответы. В частности, есть форумы,
посвященные специальным темам, где
можно получить квалифицированную кон-
сультацию специалиста. Например, журна-
лист пишет об авиации, собирается брать
интервью у известного авиаконструктора и,
чтобы не опростоволоситься, заходит на
форум, где собрались люди, обсуждающие
темы авиации на профессиональном уров-
не, поскольку связаны с ней практической
работой, академическими исследованиями.
Пообщавшись с этими людьми, узнав от
них много нужного, журналист может сме-
ло отправляться на интервью со светилом,
не боясь ударить лицом в грязь.

- В Интернет ушли и нравственные воп-
росы, политические проблемы. Там обсуж-

дают темы, которые не обнаружишь в газе-
тах, на телеэкранах. Как думаете, почему?
Только оставим в стороне цензуру - это ба-
нально и скучно.

- Многих тем нет в газетах и на телевиде-
нии не из цензурных соображений, а по
причине, мягко говоря, приземленности
мышления самих журналистов. Поэтому
люди и уходят в Интернет - там дискуссии и
обсуждения, и весьма острые, возникают
исключительно из потребности. Формат се-
ти дает такую возможность...

Поясню. Представим, что расположен-
ный в бывшем «красном уголке» ЖЭКа
традиционный дискуссионный клуб объя-
вил об очередной встрече. Кто будет знать
о ней? Жители окрестных домов. Даже ес-
ли объявление появится в районной газете,
то оповещены будут немногие. При этом
большинство будет рассуждать так: конеч-
но, очень интересная тема, но в жэковском
полуподвале помещается человек пятьде-
сят, значит, места может не хватить, к тому
же душно - не пойду. Форум в сети соберет
людей, находящихся за многие тысячи ки-
лометров друг от друга. Для него нет не
только пространственных ограничений, но
и временных - форум в сети может продол-
жаться до тех пор, пока не иссякнет инте-

рес к теме. Кому-то, чтобы высказаться,
удобно сесть к компьютеру ранним утром,
кому-то - поздним вечером, ночью. Этим
конференция в Интернете отличается от
традиционного дискуссионного клуба, ко-
торый начинается в 19.00, а заканчивается
в 21.00 - кто не успел, тот опоздал, и его
слово не услышано, не оценено. В сети - ус-
лышат каждого. И оценят.

Интернет, по сути, стал технической ин-
фраструктурой; на ее основе рождается
ноосфера, о которой мечтал академик Вла-
димир Иванович Вернадский. В начале про-
шлого века о ноосфере говорили, но не
представляли ее воплощение. Мы стали
свидетелями и участниками создания ноо-
сферы. Причем надо заметить, что техниче-
ские решения, используемые в Интернете,
никто никому не навязывает. Люди голосу-
ют ногами за то, что им более всего удобно. 

- Что имеете в виду?
- Есть неудобные системы форумов, не

позволяющие охватить большой объем
дискуссий, цитировать собеседника, не
фильтрующие шум - малоценные реплики
людей, которые зачастую включаются в об-
суждение исключительно для того, чтобы
их услышали, при этом не высказывают ни-
чего ценного, мешая общаться другим. Та-
кие системы не пользуются популярно-
стью, их отвергают в пользу систем, более
успешно решающих задачи общения. В
этом смысле Интернет - идеал демократии.

- Интернет называют виртуальным ми-
ром. Выходит, условия обмена информаци-
ей в этом мире совершеннее, чем в мире
реальном...

- Совершеннее скорее выбор инструмен-
тов для обмена. Если у вашего дома остана-
вливается автобус, вы едете на нем, даже
если он идет медленнее метро. В Интернете
все виды транспорта доступны, и каждый
выбирает тот, который ему нужен, а не тот,
который «ближе к дому».

- Но, Антон, общение в Интернете все-та-
ки отличается от живого. Там диалог лицом
к лицу, здесь - бегущие строчки на монито-
ре. Нет личности. Впрочем, личность прояв-
ляется и в тексте...

- Совершенно верно! Спросите слепого о
собеседнике, и он опишет человека. А раз-
ве, читая Пушкина, Толстого, Тургенева, мы
не представляем личность персонажа? И
автора! Представьте, как бы писал человек
письмо, например, Тургеневу: он бы исхо-
дил из своего представления о писателе. То
же - с собеседником в Интернете. Мы его
знаем по тексту...

- И все-таки есть мнение, что жизнь в Ин-
тернете - бегство от реального мира...

- Но тогда как назвать такое явление:
человек три, четыре, пять часов в день,
лежа на диване с бутылкой «Клинского»,
смотрит телевизор: «Санта-Барбару»,
потом футбольный матч, затем - Петро-
сяна, легкую эротику, наконец... Или си-
дит в пивной. Во дворе - за домино. Это
культурное обогащение или бегство от
реального мира? В Америке, как я уже
сказал, 85 млн. пользователей Интернета
- значит ли это, что 85 млн. американцев
куда-то убежали? И от чего? Если от бла-
гоустройства своих городов, то, навер-
ное, города в Америке за последние де-
сять лет превратились бы в трущобы.
Или, допустим, 3,3 млн. москвичей убе-
жали в Интернет от полезных дел. Было
бы заметно в столице «бегство» такого
количества людей? Пусть мне назовут
хоть одну примету - тогда соглашусь с
«бегством»...

- Но, видимо, есть возрастные ограни-
чения для общения в Интернете? Можно
ли пускать к компьютеру шестилетнего
ребенка?

- С какой целью? Если с помощью ком-
пьютера делать домашнее задание, то, мо-
жет быть, это эффективнее, чем писать
ручкой в тетради. Думаю, что очень скоро

детям вообще не придется пользоваться
бумагой для выполнения школьных зада-
ний. Их можно будет делать на компьютере.

Вообще бумажный документ как форма
общения человека с государством сущест-
вует исключительно для поддержания за-
нятости бюрократов. Они либо сами запол-
няют бесчисленные бланки, для того чтобы
мы могли получить от государства то, что
нам причитается по закону, либо заставля-
ют это делать нас самих. Но сегодня любо-
го бюрократа может заменить компьютер.
Например, во всех цивилизованных странах
получение паспорта не проблема. Все необ-
ходимые данные о человеке введены в ком-
пьютер. Вам выдадут новый паспорт без
хождения по паспортным столам и другим
инстанциям - исключительно нажатием
клавиши. У нас, несмотря на то что в рос-
сийских паспортах есть электронные коды,
такая система не работает. И знаете поче-
му? Да потому что компьютеризация про-
цедуры оставит без работы теток в паспорт-
ных столах. Если их выставить на улицу,
начнется социальный кризис. Чтобы этого
не было, мы по-прежнему изводим тысячи
тонн бумаги, стоим в очередях, теряем про-
дуктивное время. Достоялись - тетка по-
смотрела в заполненную бумагу и говорит:
«Неправильно». Еще пример: при обяза-
тельной подаче налоговой декларации у
нас это сделали, кажется, около 100 тысяч
человек. На мой взгляд, если подачу нало-
говой декларации компьютеризировать, то
число подавших радикально изменится. Не
нужно будет в очереди стоять, встречаться
со злобными тетками из налоговой инспек-
ции и слушать хамские реплики. Компью-
тер не хамит и не получает зарплаты. И ес-
ли его «уволить», не выйдет на улицы с
протестами. Он вне конкуренции и вне по-

литики - этим и хорош. Но, с точки зрения
некоторых политиканов, этим и плох - его
нельзя вывести на улицу...

- Есть ли негативные стороны общения в
Интернете?

- В Интернете много людей, без малого
миллиард. Далеко не все они стоят того,
чтобы мы с ними общались. Не понимая
этого, люди тратят многие часы своей жиз-
ни впустую. В частности, существует систе-
ма чатов, где сутками сидят и между собой
разговаривают ни о чем. Так проходит
жизнь - принципиально ничем не отличает-
ся от алкоголизма: с утра выпил и весь день
свободен; зашел в чат - там 30 человек: на-
до каждому сказать «привет», потом каж-
дый тебе скажет «привет», потом у каждо-
го спросишь «как дела?», потом каждый
спросит у тебя «как дела?». Правда, в Ин-
тернете к тебе лучше относятся, чем в жиз-
ни: никто не оскорбит, не заденет, не уда-
рит. Впрочем, если тебе хочется с кем-то
поругаться, то в Интернете существуют спе-
циальные конференции для этого.

- Смысл?
- Чтобы не мешали тем, кто общается до-

брожелательно. Для тех, кому нужно выпу-
стить свою агрессию наружу, есть конфе-
ренции.

- Они созданы специально или слу-
чайно?

- Среда общения возникает обычно на
волне эйфории радости обретения друг
друга, но потом выясняется, что эйфория
не у всех: в приятную беседу вклинился не-
кто, и цензурных слов у него нет. Конститу-
циональный скандалист особое удовольст-
вие получает от того, что приходит в какую-
то среду спокойного общения и разрушает
ее - развязывает скандал. Для таких и соз-
дали специальную среду. К тому же у каж-
дого сколько-нибудь серьезного канала об-
щения есть модератор - человек, отвечаю-
щий за поддержание порядка, он предупре-
ждает нарушителя о правилах уважитель-
ного общения.

- То есть в Интернете сложилась опреде-
ленная этика общения?

- Есть этика сетевого общения, есть пра-
вила форума. Они сводятся к уважению со-
беседника, к тому, что аргументом в любом
споре являются доводы, а не ругань и не
количество сообщений. В Интернете нет по-
вышенного тона, нет стука по столу. Если
один говорит по существу, а второй отвеча-
ет: «Ты дурак!», то следует предупрежде-
ние, а потом - наказание.

- Но как наказать скандалиста?
- У модератора есть полномочия лишить

грубияна права голоса. Чисто техническая
операция: все участники дискуссии предва-
рительно регистрируются, а зарегистриро-
ванного пользователя можно ограничить в
количестве сообщений, можно отлучить на
определенный срок или навсегда.

- Какие проблемы сегодня больше обсу-
ждаются в Интернете?

- Жизнь в конференциях - за пределами
моего профессионального интереса, но
мне известно, что самые популярные и ос-

мысленные конференции вокруг сайта ав-
то.ру. Он посвящен автомобилям России.
Владельцы машин обсуждают все, что ка-
сается автомобиля, включая куплю и про-
дажу, ремонт авто, страхование, поведение
работников ГАИ, секреты вождения.

- Представим, молодой человек приоб-
рел компьютер. Мечтает освоить Интернет.
Ходить на курсы ему некогда. Что делать?

- У нас высокая степень проникновения
компьютера в жизнь, поэтому у каждого че-
ловека есть с кем посоветоваться. И у этого
явления есть название – вирус-маркетинг:
знания передаются от человека к человеку,
а не через формальные структуры обуче-
ния. Я вообще считаю, что формальные
структуры, обучающие человека включать
компьютер, поиску в Интернете – все это,
не скажу надувательство, но довольно не-
лепое занятие. Лучшая наука – практика,
когда тебе объясняют и тут же делают. На-
бор простейших навыков усложняется по
мере того, как человек удовлетворяет лю-
бопытство.

- Антон, а как вы, врач по образованию,
ушли в Интернет?

- Я не нашел работу врача. Стал писать.
Мне было интересно работать с информа-
цией. Интернет давал огромные возможно-
сти в интересующих меня областях. Я эти-
ми возможностями воспользовался. И еще
была Россия, в которой не было банкиров,
брокеров, менеджеров. Кто-то должен был
ими стать. Ровно половина моего курса
Московского медицинского стоматологи-
ческого института стали врачами, осталь-
ные - менеджерами, банкирами, брокера-
ми, рекламными агентами. В 1994-1995 го-
дах поняли, что у каждой серьезной орга-
низации должен быть сайт в Интернете.
Кто-то должен был его сделать. Возникли
фирмы, которые делали сайты. Я создал
такую фирму...

- Сколько вы этим заняты?
- Больше десяти лет.
- Меняется ли в нашем обществе отно-

шение к Интернету?
- В 1995 году Максим Соколов, тогда

звезда «Коммерсанта», заявил, что Интер-
нет - игрушка для американских дебилов.
Сегодня основной производственный про-
дукт г-на Соколова - тексты, публикуемые в
Интернете. И он предпочитает не вспоми-
нать свое заявление образца 1995 года. То-
гда же Владимир Войнович заявил, что Ин-
тернет - враг писателя, потому что там
можно читать его произведения, не платя.
Войнович быстро изменил свое мнение по-
сле того, как познакомился с Интернетом
поближе: оказалось, что Интернет не толь-
ко враг писателя, но и друг - в ситуации, ко-
гда между писателем и читателем лежат ка-
кие-то преграды, например, те, которые по-
родили в свое время самиздат. Интернет -
последняя и высшая стадия самиздата. Ин-
тернет обессмысливает любую цензуру. Ес-
ли возникает запрет на информацию, кото-
рую собираются опубликовать в газете или
в телеэфире, то она появится в Интернете,
и люди, которым она адресована, прочтут
или увидят.

- Но, кстати, и информационного мусора
там достаточно...

- Чудовищное количество мусора! И это
неудивительно: когда население Интернета
подошло к миллиарду, наивно рассчиты-
вать, что всем им есть что сказать и говорят
правду. Тут надо полагаться на источники,
которым доверяешь.

- Сколько времени вы проводите за ком-
пьютером?

- 17 часов - мой рабочий день.
- Это не остается без последствий. С гла-

зами начинаются проблемы...
- От сидения возникает застой крови в

малом тазе - надо делать гимнастику и сле-
дить за тем, чтобы последствия малопод-
вижного образа жизни не начали доставать
в молодом возрасте. Важно заниматься
физическими упражнениями. Что же каса-
ется вреда от компьютера, можно считать
доказанным единственное: если непра-
вильно держать мышку, то начинают разви-
ваться различные синдромы, ущемление
нервов, спазм кисти, поэтому имеет смысл
обращать внимание на то, как вы ее держи-
те. В Интернете есть много документов и на
эту тему...

У Интернета замечательное настоящее и
великое будущее. Формируется действи-
тельно ноосфера. Например, в нашу, рос-
сийскую, жизнь входит еще одно полезное
свойство сети: используя технологии спут-
никовой связи на базе стандарта цифрово-
го вещания (DVB), можно передавать лю-
бые данные: как видео- и компьютерные
файлы, так и телевидение, телефонные
разговоры. То есть сегодня есть техниче-
ская возможность распространить по Ин-
тернету для широкой аудитории, скажем,
программы негосударственного общест-
венно-политического телевещания. И вот
тогда разговор о цензуре будет не просто
банален, но и архаичен...

Василий ДВОРЫКИН

ИНТЕРНЕТ ЦЕНЗУРЕ 
НЕ ПОДВЛАСТЕН

Антон НОСИК, главный редактор
LENTA.RU, один из самых влиятель-
ных людей в Рунете. Родился в Моск-
ве в 1966 году. В 1989 году окончил
Московский медицинский стоматоло-
гический институт. В проводимом Рос-
сийской академией Интернета кон-
курсе «Человек года-2001» его рабо-
та признана лучшей. Проект Антона
Носика LENTA.RU получил первое ме-
сто в номинации «Лучший сайт в обла-
сти информации и общественно-по-
литической жизни». Живет в Москве.
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ТРУДНЫМ РЕБЕНКОМ -
БЕЗДУШИЕ 

И ЦИНИЗМ ВЗРОСЛЫХ
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-Андрей Викторович, по-
чему весенние меся-
цы для вас самые на-

пряженные?
- Наверное, потому, что люди

тянут до последнего. И вместо
того чтобы позаботиться о
своевременном оформлении
документов, бросаются к нам
накануне или в разгар летнего
сезона. 

- Каков порядок получения
огнестрельного оружия?

- Мы руководствуемся тремя
основными документами. Глав-
ный - Федеральный закон РФ
«Об оружии». Кроме того, наши
действия регламентирует по-
становление Правительства РФ
«О мерах по регулированию
оборота гражданского и слу-
жебного оружия и патронов к
нему на территории РФ» и до-
полняющий его приказ МВД
РФ «О мерах по реализации по-
становления Правительства
РФ». Тот, кто интересуется ню-
ансами получения, владения,
хранения и использования ору-
жия, может найти в этих доку-
ментах ответ на все вопросы.

- И все же давайте ответим
на те, которые интересуют мно-
гих наших читателей. Часть
пневматического оружия не ну-
ждается в лицензировании. Оно
продается в специализирован-
ных магазинах свободно. И о
нем мы говорить не будем. Но
есть оружие, на которое полу-
чать лицензию нужно в обяза-
тельном порядке. 

- Это касается газового,
травматического, охотничьего
гладкоствольного и нарезного
оружия. При этом нарезное
оружие можно получить лишь
тем, кто имеет стаж владения
гладкоствольным оружием в
течение пяти лет и не совершал
проступков и правонарушений,
связанных с владением оружи-
ем. Остальные виды оружия
лицензируются при предостав-
лении соответствующих доку-
ментов и проверки. 

- Какие документы необхо-
димы?

- Для всех видов оружия по-
рядок почти одинаков. Гражда-
нин должен взять справки о
том, что он не состоит на учете
в психоневрологическом и нар-
кологическом диспансерах. За-
тем нужно обратиться в поли-
клинику по месту жительства
или в специальную медицин-
скую комиссию и получить
справку установленного образ-
ца № 046-1. Необходима также
копия паспорта с регистрацией
и две фотографии 3х4, а для
охотничьего оружия - копия
охотничьего билета. Кроме то-
го, пишется заявление и опла-
чивается пошлина размером 30
рублей для газового и 100 руб-
лей для охотничьего оружия.
Все эти документы направля-
ются для проверки по нашим
учетам. Выясняется, нет ли у
гражданина судимостей или
других проблем с законом.

- И после этого можно приоб-
ретать вожделенный ствол?

- Не торопитесь. Есть еще
одна проверка, о которой мно-
гие забывают. Участковый по
месту жительства должен вы-

яснить, имеет ли гражданин
условия для хранения оружия
в соответствии с законода-
тельством.

- Это касается только огне-
стрельного оружия?

- Распространенная ошиб-
ка. Это условие касается всех
без исключения видов ору-
жия: нарезного, гладкостволь-
ного и даже газового. Закон не
делает никакой разницы меж-
ду «макарычем» или ружьем,
с которым ходят на медведя.
Хранить оружие, в том числе и
оружие самообороны, необхо-
димо в специальных ящиках
или сейфах под замком. Кста-
ти, если участковый, обязан-
ный ежегодно проверять усло-
вия хранения оружия дома, за-
метит нарушения, то он в соот-
ветствии с буквой закона изы-
мает оружие до устранения на-
рушения и составляет админи-
стративный протокол. 

- Зачем такие строгости?
- Таким оружием самооборо-

ны, как «оса», можно не только
нанести серьезное увечье, но и
при определенных обстоятель-

ствах убить. А теперь пред-
ставьте себе, что ствол попада-
ет в руки ребенка...

То же самое можно сказать
и по поводу ношения оружия.
Владелец должен носить его в
специальном футляре или ко-
буре. Если вы, как ковбой, но-
сите оружие самообороны за
поясом, мы можем оштрафо-
вать вас на 1,5 тысячи рублей.

- Какие еще требования
предъявляются к соискателям
лицензии? Нужны ли специаль-
ные знания, правовой ликбез?

- Мы проводим с теми, кто
получает лицензии, что-то вро-
де зачета. Разъясняем гражда-
нам случаи применения ору-
жия в рамках закона, парагра-
фы, относящиеся к области
его применения для самообо-
роны.

- Как часто нужно перереги-
стрировать оружие?

- Разрешение на гладкост-
вольное и лицензия на газовое
оружие выдается на пять лет.
За месяц до истечения этого
срока владелец обязан обра-
титься в территориальное от-

деление милиции и предоста-
вить те же самые документы.
Согласитесь, за пять лет мо-
жет измениться и статус вла-
дельца, может пошатнуться
его здоровье...

- А если владелец своевре-
менно не перерегистрировал
оружие?

- В соответствии с законом
составляется протокол за на-
рушение сроков перерегистра-
ции. Если же нарушение, свя-
занное с хранением или реги-
страцией оружия, повторяется
в течение года, то мы вправе
лишить владельца лицензии
на газовое, травматическое и
разрешения на охотничье ору-
жие на пять лет. В этих случа-
ях мы предлагаем гражданину
либо сдавать оружие на утили-
зацию, либо выставлять его на
продажу. 

- Сейчас многие приобрета-
ют оружие самообороны. Нас-
колько оно эффективно и какие
модели вы считаете наиболее
удачными? 

- Рынок предлагает много
различных моделей. Но, на мой
взгляд, самым эффективным
оружием самообороны на сего-
дня является «оса». Выглядит
она неказисто, но свою работу
делает неплохо. Особенно в ус-
ловиях ближнего боя. Поэтому
его можно приобретать дачни-
кам, людям, опасающимся не-
желательных встреч.

Конечно, нужно отдавать се-
бе отчет в том, для каких целей
и в каких ситуациях вы собира-
етесь применять оружие. «Ма-
карыч», который из-за внешней
схожести с боевым оружием
пользуется у покупателей спро-
сом, пригоден лишь летом или
в теплую погоду. Так как попа-
дая в тело, защищенное одеж-
дой, он не оказывает никакого
воздействия. 

- А газовые пистолеты? Од-
но время в них видели панацею
от всех бед...

- По статистике, их регист-
рируют все меньше. Действи-
тельно, газовое оружие вряд
ли реально может защитить от
нападения. Оно пользовалось
спросом в те годы, когда аль-
тернативы ему не было. Если
вы тревожитесь по поводу соб-
ственной безопасности, все же
лучше приобрести «осу», в
крайнем случае «макарыча». И
не забывайте, что регистриро-
вать оружие нужно в соответ-
ствии с законом, даже если вы
переехали на новое место жи-
тельства. А хранить его так же,
как и спички, необходимо в не-
доступном для посторонних
людей месте.

-Сергей Владимирович, лето для
ваших коллег самая трудная
пора?

- Вы правы, с приходом тепла столичная под-
земка первой ощущает резкий приток беспри-
зорных, детей, оставленных на произвол судь-
бы. И для нас летние месяцы самые трудные и
сложные.

- Подразделения ИДН в метро созданы
относительно недавно?

- Это стало необходимо в связи с ростом
правонарушений подростков, многочисленны-
ми случаями бродяжничества и попрошайни-
чества в метро. В августе 2003 года был подпи-
сан приказ о создании отдела по делам несо-
вершеннолетних в УВД на Московском метро-
политене.

- По какому принципу вы формировали
штат?

- Предпочтение отдавалось сотрудникам,
имевшим опыт профилактики подростковых
правонарушений. Большинство из них по обра-
зованию педагоги, психологи и юристы. Более
60 процентов от общего числа инспекторов от-
дела женщины. Они сами матери, им пробле-
мы детей понятнее и ближе. Конечно, есть у
нас и инспектора-мужчины. Они главным обра-
зом работают с теми, кто уже преступал закон
и на путь исправления вставать не торопится.

- Как строится ваша работа?
- У нас несколько приоритетных направле-

ний деятельности. Самое важное - выявление
на станциях и в поездах метро беспризорных и
безнадзорных подростков. Тех, кто занимается
попрошайничеством, бродяжничает, нарушает
общественный порядок. Кроме того, мы выяв-
ляем и наказываем тех, кто вовлекает детей в
преступный промысел, не выполняет своих ро-
дительских обязанностей, уклоняется от вос-
питания подростков.

За каждым трудным ребенком - бездушие и
цинизм взрослых. Но у нас есть соответству-
ющие законы. Хотя некоторые из них, по мое-
му убеждению, нуждаются в корректировке.
Уж слишком большую правовую грамотность
проявляют некоторые горе-мамаши. Пользу-
ясь несовершенством законодательства, пре-
вращают своих же детей в орудие воздейст-
вия на окружающих, вымогают деньги и при
этом остаются недосягаемы для юридической
оценки их деяний. Мы находим возможность
поговорить с такими людьми на понятном для
них языке.

- Каким образом вы боретесь с правона-
рушителями-подростками?

- Устанавливаем личность, документируем
деяние, после чего направляем в лечебное за-
ведение или социальные учреждения, в част-
ности в Центр временного содержания несо-
вершеннолетних правонарушителей.

Также мы информируем комиссии по делам
несовершеннолетних по месту жительства
беспризорных и безнадзорных. Устраняем по
мере возможности причины и условия, побу-
дившие их к бродяжничеству. Принимаемыми
мерами в прошлом году удалось снизить число
общественно опасных деяний несовершенно-
летних на 63 процента. На 19 процентов сокра-
тилось количество преступлений, совершен-
ных подростками-москвичами.

С начала года нами задержаны 1452 несо-
вершеннолетних. С каждым проведена инди-
видуальная работа. Конечно, мы не всегда мо-
жем изменить судьбу этих детей. Но даже если
часть из них увидит другую жизнь, нашу рабо-
ту можно считать успешной.

Для размещения всех 384 судебных
участков за счет средств города по-
добрано, отремонтировано и осна-

щено современной электронной и быто-
вой техникой и мебелью 384 участка.
Столичные мировые судьи получили
прекрасные условия для работы. Ни в
одном регионе России нет таких техни-
чески укомплектованных участков. Это
позволило значительно разгрузить рай-
онные суды, снять с них большую на-
грузку по рассмотрению части дел.

- Сегодня в судах уже нет очередей,
осложнявших работу еще недавно, - го-
ворит Виктор Волохов. - Только в про-
шлом году мировыми судьями Москвы
рассмотрено 95728 гражданских дел,
что составляет 37,5 процента от общего
числа дел этой категории, рассмотрен-
ных всеми судами города. Не менее зна-
чим вклад мировых судей в работу по
административным нарушениям. Таких
дел рассмотрено 62165, что составляет
26,7 процента от общегородского числа. 

- Мы не стремились набирать штат
мировых судей по остаточному прин-
ципу, как это делалось во многих реги-
онах России, - продолжает Виктор Ни-
колаевич. - Все кандидаты проходят
жесткий отбор, экзаменуются высоко-
квалифицированными юристами, рас-
сматриваются и утверждаются Мос-
гордумой и городским судом. Этим
объясняется тот факт, что до сих пор у
нас есть вакансии. Зато такая кадровая
политика позволила избежать ошибок.
У нас не было ни одного случая лише-
ния полномочий мирового судьи по
компрометирующим мотивам.

Сейчас один судья обслуживает тер-
риторию с населением от 15 до 30 ты-
сяч человек. Однако люди все чаще об-
ращаются с различными вопросами, и
работы у судей прибавляется с каж-
дым месяцем. Ставится вопрос об уве-
личении числа участков для более ка-
чественного и быстрого правового об-
служивания населения.

Ведется работа и по подготовке и
переподготовке кадров. Управление по
обеспечению деятельности мировых
судей совместно с Московским город-
ским судом проводит обучение сотруд-
ников и аппарата управления в Россий-
ской академии  правосудия.

Учитывая специфику деятельности
мировых судей, особого внимания за-
служивает опыт обеспечения их безо-
пасности. В Москве установлен еди-
ный комплексный порядок охраны
зданий и помещений участков. Все
объекты в рабочее время находятся
под охраной милиции, а ночью защи-
щены техническими средствами ви-
деонаблюдения. С учетом необходи-
мости усиления мер по предупрежде-
нию возможных террористических
проявлений рассматривается вопрос о
создании специализированного под-
разделения милиции, которое бы отве-
чало исключительно за охрану участ-
ков мировых судей.

- Мировая юстиция - это правосудие
рядом с человеком и для человека, -
говорит Виктор Волохов. - Мы стре-
мимся, чтобы любой москвич, да и не
только москвич, но каждый, обратив-
шийся к нам за помощью в решении
своих проблем, получал своевремен-
ную, качественную и оперативную пра-
вовую помощь. Все наши участки рас-
положены в благоустроенных зданиях,
в шаговой доступности для населения.
Мы даже добились того, чтобы от-
крыть дополнительные маршруты об-
щественного транспорта. Развитие ин-
ститута мировых судей в Москве стало
достойным вкладом в единую право-
вую систему столицы.

За прошедший год в столице зарегистрировано около 37 тысяч единиц оружия
самообороны и охотничьего оружия. Как показывает статистика, пик обраще-
ний в лицензионно-разрешительную систему приходится на конец весны. Мно-
гие стремятся обзавестись средствами индивидуальной защиты накануне дач-
ного сезона. О том, как получить разрешение на ствол, какое лучше выбрать
оружие для самообороны, а также какие требования предъявляются к их обла-
дателям, рассказывает инспектор группы по лицензионно-разрешительной ра-
боте ОВД Южнопортового района ЮВАО Москвы Андрей ЛЕЗГОВКО.

«МАКАРЫЧ» ВОВСЕ НЕ ИГРУШКА 31 мая исполнилось 70 лет одной
из важнейших служб милиции -
инспекции по делам несовершен-
нолетних (ИДН). Значимость этих
подразделений трудно переоце-
нить. От их умения работать с
трудными подростками, профес-
сионализма и педагогических
знаний зависит судьба тысяч де-
тей из неблагополучных семей,
детей-сирот, тех, чья жизнь по той
или иной причине покатилась по
опасной дорожке. О проблемах
службы в условиях мегаполиса
мы попросили рассказать началь-
ника отдела по делам несовер-
шеннолетних УВД на Московском
метрополитене Сергея КУГУКА.

СОГРЕТЬ
ДЕТСКУЮ
ДУШУ

За три месяца нынешнего года мировыми судьями рассмотрено 46839
дел.  В их число вошло 4092 уголовных и 21319 гражданских дел, а кро-
ме того,  21428 административных материалов. Как считает начальник
Управления по обеспечению деятельности мировых судей города Виктор
ВОЛОХОВ, успешная работа стала возможна благодаря программе вве-
дения института мировых судей, разработанной столичным правительст-
вом, Мосгордумой и Московским городским судом.

ПРАВОСУДИЕ НА МИРОВОМ УРОВНЕ
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ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

«Израиль. История
Моссада и спецназа»
- под таким названи-
ем в издательстве
«Восток-Запад» вы-
шла книга журнали-
ста-международника
Константина Капито-
нова. Читатель смо-
жет познакомиться с
«личными делами»
руководителей Мос-
сада. Здесь и первый
директор Реувен Ши-
олах, и его преемник
Исер Харель, поймав-
ший нацистского пре-

ступника Адольфа Эйхмана.
Немало нового читатель узнает об успешных

операциях, проведенных знаменитой спецслуж-
бой. Например - операции «Кража», «Захват на
улице Гарибальди», «В Лондоне как дома»... Но
были и провалы - «Томас и радистка Кэт», «Свой
человек в Дамаске», «Скандал в Берне» и другие.
В разделе «Спецназ» читатель найдет биографи-
ческий очерк о создателе элитного подразделе-
ния генерального штаба «Сайрет маткаль» Авра-
аме Арнане, которого называют отцом израиль-
ского спецназа.

У СТОЛИЦЫ 
НОВЫЙ ПРАЗДНИК

Книга «Государство
нищих богачей», вы-
шедшая в начале ны-
нешнего года, может
стать новым поворо-
том в развитии моск-
воведения. Историче-
ский анализ, прове-
денный независимой
экономико-аналитиче-
ской группой «Содру-
жество», возглавляе-
мой Игорем Артано-
вым, напоминает нам
о том, что в этом году
исполняется 680 лет

становления Москвы как духовного центра всея
Руси. Именно в 1426 году сюда переехал и прави-
тельственный аппарат, что окончательно сформи-
ровало Москву как столицу нашего государства.

Почему Москва, а никакой другой город стал
столицей? Какова роль и место в истории мос-
ковских градоначальников? Какое будущее ждет
Москву? Исследование касается и поднадоевшей
полемики о переезде ряда правительственных
институтов в Санкт-Петербург. Москва - сердце и
душа России, уверены авторы.

LOVE @ COM.
Роман польского

прозаика Януша Виш-
невского «Одиночест-
во в сети» (издатель-
ство «Азбука») - исто-
рия виртуальной люб-
ви, ставшей реально-
стью. Книга три года
была в списке бест-
селлеров, выдержала
множество переизда-
ний, в том числе с до-
полнениями по ре-
зультатам интернет-
дискуссий автора с чи-
тателями. «Из всего,
что вечно, самый крат-
кий срок у любви» -
таково мнение автора.

ТАЙНЫ ВЕЛИКОЙ 
ИМПЕРИИ

В книге Василия
Балакина «Творцы
Священной Римской
империи» (издатель-
ство «Молодая гвар-
дия») представлены
портреты пяти выда-
ющихся правителей
западного Средневе-
ковья: короля Генри-
ха I Птицелова, импе-
раторов Оттона I Ве-
ликого, Оттона II, От-
тона III, получившего
в истории прозвище
Чудо мира, и Генри-
ха II Святого. Именно
они находились у ис-

токов Священной Римской империи, просущест-
вовавшей до 1806 года.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ВСЕ ФИЛЬМЫ
РАССКАЗЫВАЮТ ИСТОРИИ.
И ЛИШЬ ЕДИНИЦЫ САМИ
СТАНОВЯТСЯ ИСТОРИЕЙ

Культпоход
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Он умещался на двух страницах. Но
именно в нем наиболее сильно
отразилось существо событий

1905 года.
Впервые в картине «Броненосец «По-

темкин» в нашем отечественном кине-
матографе появилось цветное изобра-
жение. Ассистенту режиссера Григорию
Александрову пришла в голову мысль:
раскрасить кадр за кадром красными
чернилами на пленке корабельный
флаг, который моряки поднимают в фи-
нале картины. Но Эйзенштейн в гневе
стал кричать: «Зачем ты уродуешь кар-
тину? Ты все испортишь. Коту под хвост
пойдет вся наша работа!»

Когда стали смотреть ленту на экра-
не и на черно-белом фоне появился яр-
кий красный флаг, для всех это оказа-
лось потрясением. И тогда Сергей Эй-
зенштейн примирительно и удовлетво-
ренно произнес: «Ну, черт с тобой.
Пусть будет так».

Премьера «Броненосца «Потемкина»
состоялась 24 декабря 1925 года в Боль-
шом театре на торжественном заседа-
нии, посвященном 20-летию первой рус-
ской революции. Вот как Сергей Эйзен-
штейн вспоминает о том дне:

«Взбираюсь все выше и выше от
партера в бельэтаж, с яруса на ярус, по
мере того как возрастает волнение, жад-
но и встревоженно ловлю отдельные
взрывы аплодисментов. Пока внезапно,
как картечь, не взрывается зрительный
зал в целом - раз (это пошел кадр с

алым флагом), два - это по штабу гене-
ралов грохнули орудия «Потемкина» в
ответ на расстрел Одессы.

Продолжаю блуждать по пустынным
концентрическим коридорам. Никого.
Даже вахтеры все забрались внутрь.
Зрелище необычайное, впервые за всю
историю Большого театра - кино!»

Советская картина начала свое триум-
фальное шествие по стране. Однако ее
судьба в других странах мира оказалась
не столь безоблачной. В Германии бур-
жуазная цензура запретила прокат

фильма, что вызвало бурю протеста
прогрессивной общественности. Вопрос
о демонстрации картины два раза пере-
носился в рейхстаг. Правительство таки
разрешило показ ленты, но с большими
купюрами.

В США американская цензура тоже
внесла в фильм существенные «поправ-
ки». И в изрезанном виде американская
киноакадемия признала его лучшим за-
рубежным фильмом 1926 года.

Когда в тридцатых годах три совет-
ских кинематографиста - С. Эйзен-
штейн, Г. Александров и Э. Тиссэ - отпра-
вились в США, они встретились со зна-
менитым Чарли Чаплином.

- В Голливуде никто не делает филь-
мов, - сказал он. - Здесь при помощи
фильмов делают деньги. Если вы хотите
посмотреть, как делают по-настоящему
хорошие фильмы, то поезжайте в ту
страну, где снимают такие картины, как
«Броненосец «Потемкин».

В США куклуксклановцы требовали
выгнать Сергея Эйзенштейна. По их мне-
нию, «автор «Броненосца «Потемкин»
опаснее дивизии красноармейцев».

В феврале 1933 года в индонезий-
ском порту Сурабайя вспыхнуло восста-
ние. Матросы голландского крейсера
«Де Цевенс Провинциен», подобно по-
темкинцам, захватили корабль и напра-
вились на помощь восставшим. Настиг-
нутые в море авиацией, моряки вынуж-
дены были сдаться. Как выяснилось по-
том, последним толчком к восстанию

послужил просмотр фильма «Бронено-
сец «Потемкин». А еще через три года
под воздействием картины моряки Ис-
пании побросали своих офицеров за
борт за то, что те хотели примкнуть к
фашистам. В своей корреспонденции
из Испании тех лет Всеволод Вишнев-
ский писал, что фильм С. Эйзенштейна
«приобрел функции дальнобойной ар-
тиллерии».

В большинстве стран мира публич-
ный показ картины был запрещен. Во
Франции это запрещение сняли лишь в
1953 году. В Японии - в 1959-м, Португа-
лии - в 1975 году.

В 1958 году в рамках Всемирной вы-
ставки в Брюсселе бельгийская синема-
тека провела опрос, чтобы установить
«лучший фильм всех времен и наро-
дов». В нем приняли участие выдающи-
еся критики и киноведы из 26 стран ми-
ра. Первое место занял «Броненосец
«Потемкин», получивший 110 голосов
из 117. То есть лучшей оказалась карти-
на о неодолимом стремлении народа к
социальным преобразованиям.

Случилось так, что через полвека в
фильмотеках мира не осталось ни од-
ной полной и точной копии эйзенштей-
новского шедевра. Они были утеряны
или пришли почти в полную непригод-
ность. Ближайшему помощнику режис-
сера по картине народному артисту
СССР Григорию Александрову удалось
из оставшегося материала, хранившего-
ся на «Мосфильме», восстановить
фильм. Но в нем, к сожалению, отсутст-
вовал целый ряд кадров, которые счита-
лись погибшими.

Обнаружить их удалось в фильмохра-
нилище ГДР, в Нью-Йоркском музее но-
вого искусства США, в архиве ВГИКа и в
домашнем архиве П. Аташевой - вдовы
Сергея Эйзенштейна.

При реставрации картины ставили и
задачу сделать ленту из немой звуко-
вой. И тогда пришла мысль о творче-
ском содружестве двух великих худож-
ников нашего времени: Сергея Эйзен-
штейна и Дмитрия Шостаковича, кото-
рое при их жизни не состоялось. Стра-
стная, взволнованная музыка компози-
тора и особенно его Одиннадцатая сим-
фония, посвященная народному вос-
станию 1905 года, оказалась порази-
тельно близкой образному строю эй-
зенштейновского фильма.

В фильме появился и целый ряд чи-
сто технических новшеств. Ленту пере-
вели на современную скорость проек-
ции - 24 кадра в секунду. Изготовили
новые титры и напечатали копии с уче-
том последних достижений фильмо-
производства.

Восемьдесят лет минуло с той поры,
как отправился в свой первый рейс
«Броненосец «Потемкин». Это произве-
дение заявило всему миру о рождении в
советской России великого кинемато-
графа. Однако исключительность карти-
ны в том, что она по-прежнему волнует
зрителей. Хотя речь идет о событиях ве-
ковой давности. Значит, Сергей Эйзен-
штейн сумел снять фильм не только об
исторических событиях. Это картина о
нас - о вере человека в счастливое буду-
щее, которое всегда сильнее страха пе-
ред настоящим.

Юрий БЕЛКИН
Фото из архива автора

Светлана Фомина - лау-
реат 3-го Есенинского
конкурса молодых

композиторов России «Ря-
биновые грезы», автор му-
зыки к несколькоим спекта-
клям. Ее новая опера «Ди-
кие лебеди» созвучна тра-
дициям русской музыки XX
века. С первыми аккордами
на сцене появляются хоро-
шо знакомые нам с детства
герои сказок Г.Х. Андерсе-
на: Дюймовочка, Трубо-
чист, Герда и Голый король.
В ритме вальса танцуют
братья-лебеди, король, до-

брая фея со злой мачехой и
жители сказочного коро-
левства. Музыкально-дра-
матической кульминацией
стала ария молодого коро-
ля, которая повествует о
разлуке со своей любимой.
«Костер ее дорога», - ис-
полняет хор. Но любовь
преодолевает все преграды
на пути к счастью.

Опера идет в сопровож-
дении оркестра под управ-
лением талантливого дири-
жера Александра Топлова.
В постановке использова-
ны оригинальные хорео-

графические композиции
балетмейстера В.Н. Шиш-
кина. Либретто написал
Владимир Александров.

В этом творческом проек-
те принимали участие сту-
денты всех факультетов ин-
ститута. Несмотря на все
жизненные преграды и тру-
дности - проблемы инва-
лидности (ведь почти все
молодые артисты - слабови-
дящие), - талантливая моло-
дежь с успехом справилась
с творческой задачей.

Александр 
НОВИКОВ

В Московском доме музыки на-
чалась реализация програм-
мы «Культурные столицы ми-

ра». Она разработана правительст-
вом Москвы, чтобы познакомить
нас с культурой наиболее интерес-
ных городов разных стран. Первый
этап проекта посвящен итальянско-
му городу Генуе - родине Христофо-
ра Колумба, Никколо Паганини, вы-
дающегося поэта ХХ века Эудженио
Монтале. И, как это ни курьезно, но
заслуживает внимания: Генуя - ро-
дина лотерей.

Славящиеся в средние века сво-
им авантюризмом генуэзцы в трина-
дцатом столетии даже хотели завое-
вать Владимирскую Русь с помо-
щью Мамая (да уж, авантюристы те
еще!). В XV веке, при Иване III, эти
хитрые купцы и дипломаты стали
союзниками Русского государства в
условиях угрозы османского наше-
ствия на христианский мир. И они
же познакомили московитов с жид-
костью, которая называется
«спирт». Наши соотечественники
долгое время применяли его исклю-
чительно в лечебных целях.

В конце мая в Доме музыки со-
стоялся концерт выдающегося
итальянского музыканта Массимо
Куарты. Концерт называется
«Скрипка Паганини». Маэстро иг-
рал на скрипке, сотворенной Анто-
нио Страдивари.

А еще в Доме музыки состоя-
лась мировая премьера хореогра-
фического спектакля «Даймон».
По-гречески это вроде бы «демон»,
но изначально означает слугу и
темного, и светлого. Постановка
осуществлена генуэзским поста-
новщиком Пьером-Паоло Косса.
Борьба противоположностей во-
площена уникальной пластикой ак-
теров, действующих в пространст-
ве зеркального куба.

Не могли генуэзцы обойтись
без Колумба, представляя свой го-
род в Москве. Великому морепла-
вателю было посвящено музы-
кальное шоу «Море в глазах»,
представленное театральными ак-
терами и музыкантами замеча-
тельного города Генуя, который
давно дружит с Москвой.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ПОСЛАНЦЫ ГЕНУИВесь мир в этом году отмечает 200-летие со дня рож-
дения Г.Х. Андерсена. Данному событию посвящена и
опера Светланы Фоминой «Дикие лебеди», премьера
которой недавно состоялась на сцене Московского
государственного специализированного института ис-
кусств. На организацию проекта был выделен грант
Комитета по культуре г. Москвы, а воплотили его сту-
денты, имеющие проблемы со зрением.

СКАЗКА НАШЕГО ДЕТСТВА

СКОРОСТЬ «ПОТЕМКИНА» -
24 КАДРА В СЕКУНДУ
80 лет со дня рождения лучшего фильма всех времен и народов

Весной 1925 года кинорежиссеру Сергею Эйзенштейну было поручено снять
картину «1905 год» по сценарию Н.Ф. Агаджановой. Сценарий охватывал
главные события первой русской революции, однако оказался необъятных
размеров. Начав работу, Сергей Эйзенштейн вскоре понял, что закончить
картину вовремя не сможет. И тогда сосредоточил свое внимание всего лишь
на одном эпизоде сценария - восстании матросов на броненосце «Потемкин».



-Наверное, в семейной тради-
ции, - говорит Нина Михай-
ловна. - Мой дед, царский

генерал Иван Гаврилович Матвеев, в
апреле 1918-го, после Февральской
революции, написал бабушке про-
щальное письмо: «Дорогой друг мой!
Я христианин по крещению и офи-
цер по присяге. То, что происходит
сейчас в моей стране, противоречит
и тем, и другим принципам. Поэтому
прости меня, но бороться за свою
жизнь я не буду и да будет на все
Господня воля». Он  был глубоко ве-
рующий человек, патриот и не мог
ни эмигрировать, ни покончить с со-
бой. А здоровье после тяжелых ра-
нений в Русско-японскую войну бы-
ло плохое, и вот он предпочел свое-
образную эвтаназию. Во время оче-
редного сердечного приступа прини-
мать лекарства не стал... Его пос-
ледняя просьба к бабушке была - не
оставлять Россию.

Антон Иванович Деникин - его
младший сослуживец по штабу Рос-
сийской армии в Варшаве, где дед
прослужил почти двадцать лет. Кста-
ти, часы, которые всю жизнь стоят
на нашем столе, дед получил в пода-
рок в связи с получением генераль-
ского чина. На них выгравированы
фамилии сослуживцев, в том числе
Кутепова и Деникина, тоже будущих
генералов.

- Смогла ли бабушка чем-то по-
мочь новой стране?

- Она старалась. Софья Степанов-
на в свое время окончила универси-
тет в Сорбонне, но преподавать в ву-
зе не могла - мешало происхожде-
ние. И она в школе учила детей ма-
тематике, создала свою, матвеев-
скую, систему, которой посвящен
один из разделов Музея истории Мо-
сквы. Считала, что в основе воспри-
ятия мира должна лежать математи-
ческая логика, при обучении грамоте
использовала скоростное чтение. А
еще учила труду - преподавала сле-
сарное дело, токарное, показывала,
как конструировать одежду, шить
обувь, переплетать книги. Все это
она сама превосходно умела. Прав-
да, продолжалось это недолго. По-
том власти объявили, что советским
детям ничего такого не нужно, а ее
обвинили в формализме, космопо-
литизме и тому подобных грехах. 

- Досталось, наверное, не толь-
ко бабушке?

- Маму не принимали в вуз из-за
происхождения, приходилось хит-
рить. Пошла на завод, проработала
два года токарем, и уже оттуда ее
направили на учебу. Когда мама ухо-
дила из жизни, она мне сказала: то,
что могла, я сделала, и мне не стыд-
но умирать.

Отец был из кубанских казаков, из
станицы Архангельской (нынешний
Буденновск). В 1932 году там в один
день расстреляли двадцать девять
его родственников. Но сознание свя-
зи с этой землей, чувство долга пе-
ред родными для него было выше
опасности. И отец сошел с парохода,
на который проводил своих родст-
венников, уезжавших за границу.

Все в руце Божией. Я имею право
так говорить, потому что кроме рос-
сийского гражданства у нас с мужем
есть и американские грин-карты, и
литовские паспорта, причем получи-
ли их не по своей инициативе. Мы
никогда не собирались покинуть
страну. 

- У вас около восьмидесяти книг
о российской истории, искусстве.
Откуда такая увлеченность?

- От моего другого деда, Сигиз-
мунда Кржижановского. При жизни
его не печатали, хотя он был сцена-
ристом таких фильмов, как «Празд-
ник святого Йоргена», «Гулливер в
стране лилипутов». Сегодня это
вновь открытый писатель, которого
называют русским Кафкой. Вышло
уже несколько томов его собрания
сочинений. Когда я была еще ма-
ленькой, он гулял со мной по Замо-
скворечью, учил всматриваться в ка-
ждый дом и рассказывал о людях,
которые жили там когда-то.

А когда я поступила в универси-
тет, то курсовую работу посвятила
давно знакомой Климентовской цер-
кви, расположенной в одноименном
переулке. На меня косилось церков-
ное начальство, которое не могло по-
нять, почему девчонка роется в архи-
вах епархии в то время, когда по
всей стране закрывают и рушат цер-
кви. И в университете эти изыскания
вызвали неодобрение: ведь счита-

лось, что церковь проектировал рус-
ский архитектор, а оказалось -
итальянец... Но все же моя работа
стала основой монографии, за кото-
рую я потом получила первую пре-
мию на Всесоюзном конкурсе науч-
ных студенческих работ. Уже тогда я
твердо знала: историк должен быть
выше сиюминутной политики.

- А как же цензура? Были проб-
лемы?

- До 1991 года - очень часто. На-
пример, Андропов лично не дал вый-
ти моей книге о художнике Федоре
Рокотове. Дело в том, что Рокотов
был связан с масонами, и я объясни-
ла, что такое русское масонство, ка-
кую роль оно сыграло в просвеще-
нии. Но властей устраивала только
отрицательная оценка масонов, мне
предложили убрать одну из глав. Я
не согласилась, и книга вышла толь-
ко после 1991 года, без купюр. Я во-
обще не допускала цензорских ку-
пюр в моих книгах. Если на них на-
стаивали, то забирала рукопись.

- Но ведь дело не только в купю-
рах. Среди редакторов той поры
было много любителей вставлять
в тексты цитаты вождей. И как вы
реагировали?

- Впервые я с этим столкнулась в
середине 50-х, мне предложили
вставить любую цитату из Сталина.
Я ответила, что это не имеет отно-
шения к моей теме. Вскоре состоял-
ся ХХ съезд, и книжка вышла.

И все-таки один раз пришлось от-
ступить от принципов. Это произош-
ло в прошлом году с книгой «Баланс
столетий», изданной «Молодой гвар-
дией». Там был мой анализ событий,
связанных с Павликом Морозовым.
Я написала, что каждый раз, когда у
нас начинался идеологический прес-
синг,  вспоминали об этом мальчике.
Его именем называли улицы, стави-
ли памятники. Потом забывали до
следующей кампании. Когда книга
была уже практически готова, глав-
ный редактор поставил условие: или
уберите этот текст, или я не подпи-
сываю в печать... Так что цензоры
по-прежнему бдят.

- Что вас больше всего привле-
кает в русской истории?

- Ее четкий стержень: стремление
народа к справедливости как уни-

версальному критерию добра и зла.
И слава, и хула отдельных личностей
у нас определяется этим мерилом. 

Есть у меня роман о Марине Мни-
шек. Я его начала со сцены, где па-
лач вешает ее четырехлетнего сына.
И бабы на площади падают в обмо-
рок оттого, что так - нельзя! Более
того, матери не дали проститься с
ребенком, и толпа негодующе крича-
ла палачам: вы звери или кто?! Кста-
ти, сама Марина была первой в рос-
сийской истории венчанной на цар-
ство московской царицей.

- А кто из исторических лично-
стей вам близок?

- Мне интересна эпоха российско-
го просвещения, я ее изучала в ар-
хивах, по первоисточникам. Что же
касается отдельных персонажей, то
я была бы плохим врачом, если бы
делила пациентов на любимых и не-
любимых. Чтобы разобраться в про-
цессах, никому нельзя отдавать
предпочтения. У каждого человека
можно найти сотни поступков, кото-
рые его не украшают, и далеко не
обо всем я бы сообщала широкому
читателю.  

- Пожалуй, никто из россиян не
удостоился такого гигантского па-
мятника,  как Петр I. Соразмерно
заслугам?

- У меня сложное отношение к Пе-
тру. Именно при нем произошло за-
крепощение крестьян, хотя отец его
предупреждал, что это к добру не
приведет. Суворов однажды сказал
о себе: я чист перед Господом в том,
что не загубил ни одной лишней сол-
датской жизни. В отличие от него
Петр людей не видел, губил их бес-
счетно. При этом был малообразо-
ван, набравшись грамоты лишь от
дьяка Никиты Зотова. Полное само-
державие, полное самовластие - все
это появилось при Петре. Князь Мен-
шиков, как известно, крупнейший
казнокрад, и император даже распо-
рядился начать следствие. Но все
равно оставил на посту - Меншиков
был удобен. А если второе лицо в го-
сударстве  стояло над законом, чего
требовать от остальных? Это прав-
ление по понятиям, последствия ко-
торого мы ощущаем до сих пор.

На важнейшие посты ставил не
специалистов, а приятелей. Во вре-

мя Северной войны артиллерией ко-
мандовал его товарищ по детским
играм грузинский царевич Алек-
сандр Арчилович. В результате наша
армия осталась без артиллерии, а
сам царевич попал в плен.

- Одна из ваших общественных
забот - столичные памятники ис-
тории и культуры. Как на них отра-
зились перестроечные времена?

- То, что сейчас происходит в Мо-
скве, - это уничтожение подлинной
истории. Памятники либо сносят, ли-
бо перестраивают. Например, дом в
Сивцевом Вражке, где жили Аксако-
вы. Это был очень красивый дере-
вянный особняк начала позапрошло-
го века. Сейчас его разобрали до ос-
нования, а на том месте построят ка-
менный и обошьют деревом. Это все
равно что единственное письмо от
деда, его фронтовой треугольник,
обветшавший и потертый, заменить
ксерокопией. В результате мы ли-
шимся подлинного памятника. Я это
определяю как полное отсутствие
культуры чувств. 

А как можно так изуродовать Ма-
нежную площадь? Я бы еще поняла
стремление воссоздать тот вид пло-
щади, какой она имела во время
строительства университета - ведь
сохранились великолепные гравюры
того времени. Уверяю вас, есть на
что посмотреть. Так нет же... Как
можно рядом со стенами, которые
выдерживали осаду врагов, около
Могилы Неизвестного Солдата уст-
раивать торгово-увеселительный
центр? Наконец, надо уважать Алек-
сандровский сад, который сам по се-
бе - памятник народной победы над
Наполеоном. Что, не хватает земли?
Мало нам уничтоженного Зарядья!
Варварская традиция переустройст-
ва по-прежнему жива, и снесенная
гостиница «Москва» это подтвер-
ждает. После окончания Великой
Отечественной в ней за одним сто-
лом собрались командующие всех
союзных армий, а теперь на месте
памятника истории появится очеред-
ной новодел. Гостиница обветшала?
Чепуха! Мой отец был в числе ее
строителей и о прочности здания
знал не с чужих слов.

Да, город развивается, но ни в од-
ной столице мира при этом не трога-

ют исторический центр. Даже если
он разрушен до основания, его тща-
тельно восстанавливают, как про-
изошло, например, с Варшавой. Ее
жители после рабочего дня руками
разбирали руины. В Старом городе
даже выделен подлинный фрагмент
чудом сохранившейся стены, и поля-
ки приходят туда, прикасаются к
камням ладонью, потому что это
часть их истории.

- Но, в конце концов, далеко не
все так трепетно относятся к ста-
рым памятникам. Мало ли у моск-
вичей других забот, порой и по-
серьезнее...

- Памятники важны не сами по се-
бе. Одно из последствий нашего
безразличия к истории - разгул кри-
минала. Мы все разные, и нас ничто
не объединяет. А ведь когда-то это
делала русская культура с ее веро-
терпимостью, уважением к каждому
народу. Уважение друг к другу - вот
чему учит нас русская история. Я мо-
сквичка в пятом поколении, выросла
в московской коммунальной кварти-
ре, где двери никогда не запирались,
а если кто заболевал, все старались
чем-то помочь. К счастью, нет те-
перь коммуналок, но куда подева-
лись прежние ценности?

- Кстати, о ценностях, но уже
культурных. Ваша квартира напо-
минает филиал Эрмитажа. Трудно
представить, что это - частное со-
брание...

- Старинная мебель - еще от деда,
из его варшавской квартиры. А кар-
тины собирал другой родственник,
дед моего мужа, Иван Егорович Гри-
нев. Он был из обедневших ярослав-
ских помещиков, в 13 лет поступил
учеником декоратора. Вырос в теат-
рального художника, работал в мос-
ковской конторе императорских теа-
тров. Долго не женился и все деньги
тратил на приобретение живописи.
Покупал картины на зарубежных
аукционах в Мадриде, Антверпене,
Роттердаме. Так росло его собрание.
Даже построил для своей коллекции
специальный музей в Красносель-
ском переулке. И только когда раз-
местил всю свою коллекцию - женил-
ся. Было ему 73 года.

- Как же эта коллекция пережи-
ла российские потрясения?

- Дед был человеком смекали-
стым и уже после Февральской ре-
волюции сообразил, что коллекцию
надо прятать. Соседям сказал, что
будет ремонтировать дом. С помо-
щью реставраторов картины упако-
вали, сложили на чердаке и засыпа-
ли строительным мусором. Через
год дед умер от сыпняка, а дом вско-
ре конфисковали и устроили комму-
налки. Картины пролежали трид-
цать лет, а когда муж вернулся с
фронта, то достал картины. Вот за
вашей спиной - «Кающаяся Магда-
лина», одна из последних работ Ти-
циана, он ее написал в 90 лет. В том
углу - «Троица» кисти Эль Греко. А
рядом - Леонардо да Винчи, «Ма-
донна с книгой»... По желанию деда
мы хотели сделать общедоступный
семейный музей, чтобы люди могли
прийти, посидеть с нами за чайным
столом, почувствовать обстановку
давно минувших дней. Но у нас тес-
но, ведь большую часть квартиры
занимают экспонаты, они даже вы-
теснили обычную мебель. Между
прочим, креслу, в котором вы сиди-
те, уже больше двух столетий... Мы
хотели выкупить под музей сосед-
нюю квартиру, завещав ее городу,
или по крайней мере взять в пожиз-
ненную аренду. Ничего не получи-
лось.  Жаль, что такими сокровища-
ми могут любоваться лишь наши
друзья.

- Вы много ездите по свету, мно-
гое повидали. Что бы хотелось
еще увидеть?

- Пожалуй, Данию, я там еще не
была. До сих пор жива детская меч-
та побывать там, где легендарный
Гамлет, принц датский, размышлял
над вечными вопросами.

- А в России?
- У нас я бы хотела увидеть обра-

зованных чиновников, понимаю-
щих, что исторические памятники
имеют не только нравственное, но и
экономическое значение. Ведь лю-
бой мало-мальски грамотный ту-
рист платит деньги за возможность
увидеть подлинник, а не подделку
под старину. Ну как это объяснить
нашим властям?..

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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СТЕРЖЕНЬ РУССКОЙ ИСТОРИИ -
СТРЕМЛЕНИЕ К СПРАВЕДЛИВОСТИ

КАК УНИВЕРСАЛЬНОМУ
КРИТЕРИЮ ДОБРА И ЗЛА

Место встречи

Когда генерал Деникин
предложил ее бабушке
поскорее расстаться с
революционной Росси-
ей, та отказалась поки-
нуть землю, где похоро-
нен муж. Ее внучка, про-
фессор Нина Михайлов-
на Молева, о бабушки-
ном решении не жалеет.
И дело тут не в том, что
п р о ф е с с и о н а л ь н а я
карьера удалась - док-
тор исторических наук,
кандидат искусствове-
дения, писатель и ху-
дожник, не обойденный
многочисленными пре-
стижными наградами,
отечественными и зару-
бежными... А в чем же?

ДОЛГАЯ ДОРОГА 
ЧЕРЕЗ ДВАДЦАТЫЙ ВЕК

Нина МОЛЕВА:



-Сердце может болеть по-разному,
это не только стенокардия, арит-
мия, порок сердца, но и ревматиче-

ские, воспалительные заболевания, миокар-
диты. Боюсь, количество их будет расти, по-
тому что сейчас очень много болезней ал-
лергического, аутоиммунного, вирусного
происхождения. Механизмы этих заболева-
ний еще плохо изучены. А лидирует все-та-
ки ишемическая болезнь сердца, инфарк-
ты... К сожалению, болезнь омолаживается,
все чаще ее жертвами становятся мужчины
самого работоспособного возраста.

- Давид Георгиевич, каковы же главные
причины сердечных заболеваний?

- Атеросклероз сосудов, снабжающих кро-
вью сердце. Холестерин, который отклады-
вается на стенках сосудов в виде бляшек,
препятствует нормальному кровотоку. Стен-
ки сосудов теряют эластичность, бляшки
могут изъязвляться, на них образуются сгу-
стки крови, так называемые тромбы. Иногда
тромбы полностью за-
купоривают просвет
сосуда. Такие сосуды
не могут обеспечить в
нужной степени мыш-
цу сердца кислородом
и другими питательны-
ми веществами.

- А можно ли ате-
росклероза избе-
жать?

- По классической
гипотезе атероскле-
роз - это нарушение
белково-жирового об-
мена и механическое
оседание вредных ча-
стиц на стенках сосу-
дов. Согласно новой гипотезе заболеванию
предшествует вирусное воспаление сосу-
дов. Там, где воспалительные процессы по-
вредили стенки, сделали их уязвимыми, и
откладывается холестерин. Исследования
продолжаются. Выяснилось, например, что
даже воспалительные процессы, перенесен-
ные в детстве, могут создать благоприятную
почву для развития атеросклероза. Малень-
кие бляшечки обнаружены даже у школьни-
ков. А ведь считалось, что атеросклероз -
болезнь «осени человеческой жизни»... Со-
суды могут быть повреждены в результате
герпеса, вирусной ангины или гриппа.

- Насколько важны для профилактики
атеросклероза питание, образ жизни?

- Разумеется, те, кто предпочитает жир-
ную и копченую пищу, сладости, богатые уг-
леводами, - первые кандидаты в инфарктни-
ки. Очень тяжелый атеросклероз наблюда-
ется, как правило, у курильщиков. Стрессы
тоже сильно влияют на работу сердца, на
состояние сосудов, нервная система сама
может спровоцировать инфаркт. Но еще раз
подчеркиваю, слишком много разговоров
вокруг этого, а факты свидетельствуют пока
только о том, что главная причина
инфаркта - атеросклероз.

- Разве эмоции не влияют на ра-
боту сердца?

- Эмоции - это такое состояние
нервной системы, которое какие-то
процессы в работе организма тор-
мозит, какие-то активизирует. Труд-
но предугадать влияние стресса на
человека. Эти механизмы плохо
изучены. Многое зависит от того,
какой человек испытывает стресс -
больной или здоровый. Какая у не-
го генетика. Во время стрессов мо-
гут быть сужения сосудов, спазмы. А если у
больного человека сосуды сужены бляшкой
плюс наслаиваются стрессы, то это может
привести к инфаркту.

- Почему у мужчин чаще случаются ин-
фаркты?

- Самый критический возраст в этом
смысле для сильного пола - от сорока до
шестидесяти. Мужчины, как правило, ведут
более нездоровый образ жизни, курят, упот-
ребляют алкоголь, нерационально питают-
ся, мало двигаются. Сказывается и то, что
они эмоции загоняют вглубь. Напряжение
нарастает, и это очень часто становится
причиной острого приступа стенокардии.
Когда к нам поступает пациент с сердечным
приступом, мы прежде всего спрашиваем,
что было в его жизни накануне - стресс, ал-
когольное возлияние, вирусное заболева-
ние, сильные физические перегрузки. Слу-
чалось, нетренированный человек побежал

вслед за своим соседом, кото-
рый ежедневно бегает трусцой,
и упал на беговой дорожке. Ди-
агноз - инфаркт. Нужно ко всему
подходить индивидуально. И
прежде всего - прислушиваться
к своему собственному организ-
му, к биению своего сердца.

- Можно ли выделить про-
фессии, которые в группе
«сердечного риска»?

- Я бы не хотел этого делать.
Потому что это антиреклама
профессиям. Могу только ска-
зать, что там, где пересекаются
большие физические и эмоцио-
нальные перегрузки, чаще всего

сердце дает сбой. Ни для кого, например, не
секрет, что ездить за рулем по Москве
- сплошной риск и стресс. Тут я имею в
виду водителей, которые ездят в мега-
полисах. А сотрудники медицины ката-
строф, спасатели, сотрудники МВД,
авиадиспетчеры, летчики, машинисты
метро, поездов, работники аварийных
служб жилищно-коммунального хозяй-
ства? Недаром же они находятся под
постоянным медицинским наблюдени-
ем... Но клеймо «вредно для сердца»
на какую-либо профессию никто не
ставил, официальных исследований не
проводилось.

Для нас, медиков, главное научиться
лечить заболевания сердца. И в этом
смысле много нового. Есть хорошие
препараты, делаются сложнейшие опера-
ции. Вот, взгляните...

Доктор щелкает мышью компьютера, и на
экране появляется изображение пульсирую-
щего сердца. Оно не похоже на то, которое у
нас рисуют, - пронзенное стрелочкой Амура.
Скорее это ладошка без пальцев, на которой
вырисовываются «линии судьбы» - крове-

носные сосуды. Они раз-
ветвляются, изгибаются.
Одна из тонких черных ли-
ний вдруг обрывается, да-
лее - пустота, пробел - по-
том линия снова возника-
ет, но какая-то беспомощ-
ная, трепещущая...

- На месте пустоты и
есть бляшка, закрыв-
шая сосуд, - поясняет
Давид Георгиевич. -
Диагноз - инфаркт.

...Мне удалось уви-
деть на экране компьютера то же самое
сердце уже с нормальными четкими
черными линиями, пересекающими
сердце.

Операция длилась полтора часа. До
поврежденного сосуда удалось доб-
раться без разрезов, с помощью проко-
лов. Это ювелирная работа. Истончен-
ный кусочек сосуда заменили протезом.
С помощью специального баллона под
большим давлением протезу придали
форму сосуда. Пациентка через не-
сколько дней после операции отправи-
лась домой - ощущает себя заново рож-
денной.

А вот другое сердце - шунтированное.
Операция более сложная, разрезается
грудная полость, вместо поврежденного
сосуда вшивается стальной шунт. Если
этот шунт покрывается специальным
лекарством, предупреждающим суже-

ние сосуда, операция стоит очень дорого и
пока не всем доступна.

По словам доктора, после операций на со-
судах на 80-90 процентов пациентам гаран-
тирована нормальная жизнь.

В Московском центре кардиологии дела-
ется в день от двенадцати до двадцати опе-
раций. Сюда направляют наиболее слож-

ных, проблемных больных из самых разных
клиник города.

- Можно бы делать гораздо больше опера-
ций, но пока нет такой возможности, - сету-
ет Давид Георгиевич. - Мы имеем дело с
очень дорогостоящими технологиями. У нас
три операционные, самое современное обо-
рудование, которое требует больших
средств для поддержания и сохранения:
профилактика, ремонт. Это проблема всех
клиник в стране. Нам помогают и наш Де-
партамент здравоохранения, и Юрий Михай-
лович Лужков, были и федеральные влива-
ния, грех жаловаться. Дотации существен-
ны, но все равно недостаточны. Мы приняли
в прошлом году пять тысяч пациентов, а
могли бы четырнадцать. Наша клиника круг-
лые сутки открыта для «Скорой».

В институте не только делают сложнейшие
операции на сердце, но и занимаются диаг-
ностикой, терапией. Одно из последних на-
правлений - работа с почечными артериями.

Это очень важно - вовремя «залатать» по-
чечные артерии. Они тоже имеют тенден-
цию к сужению, а это страшное дело: снижа-
ются функции почек, начинается тяжелей-
шая гипертония. Помочь может  протез из
стали, но если поставить его вовремя. В
противном случае велика вероятность раз-
вития почечной недостаточности. А это - ги-
бель.

...Московским институтом кардиологии
совместно с Институтом имени Курчатова
разработана уникальная программа под на-
званием «История болезни». В компьютере -
вся информация об  организме пациента.
Это совсем другой уровень работы. Можно
оперативно принимать решения, вносить
коррективы. Если больному вовремя восста-
новить нормальное кровоснабжение сердца
- его шансы на жизнь возрастают во много

раз. 
...Напоследок инте-

ресуюсь у главного
кардиолога Москвы:
какие «сигнальчики»
подает сердце? Ведь
истина ясна: чем ско-
рее принять меры,
тем лучше...

- Если человек, ко-
торому за сорок, по-
чувствовал, что в его
состоянии что-то из-
менилось - раньше,
например, и по сту-
пенькам взбегал на
любой этаж, и в горы

ходил, и в ресторане мог хорошо посидеть, -
вдруг стал ощущать некий дискомфорт,
нужно к себе прислушаться. В чем выража-
ется этот дискомфорт? Например, возника-
ет удушье, одышка при ходьбе, слабость,
боли в области лопатки, которые отдают в
руку или в челюсть. Он останавливается -
все проходит. Пошел снова - опять появи-
лись одышка и боли... Настораживает и так
называемое замирание сердца, аритмия.
Сухой кашель, который появляется к концу
дня, - тоже симптом. Этого уже достаточно,
чтобы обратиться к кардиологу.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Исключается из рациона
соль, жареное мясо и сало,
свинина и баранина, колба-

сы, сосиски, копчености, яичница,
сливки и жирные сыры, черная и
красная икра (ну это и без диеты
легко возможно), пирожные, шо-
колад, торты и другие кондитер-
ские изделия, жареный карто-
фель и особенно популярные ны-
не чипсы.

Постарайтесь ограничить (то
есть употреблять не более двух-
трех раз в неделю) сливочное мас-
ло и маргарин, молоко, плавленые
и полужирные сыры, яйца, белый
хлеб и разного рода орешки, супы
на мясной основе, мед, алкоголь
(вполне допускается одноразовый
прием до 50 мг чистого спирта -
считай 120 граммов водки!).

А к продуктам желательным
врачи относят снятое молоко,
обезжиренные кефир и творог, йо-
гурты, все свежие овощи и фрук-
ты, бобовые, вареный картофель,
каштаны, грецкие орехи, каши,
бездрожжевой хлеб и хлеб из му-
ки грубого помола, овощные супы
и специи типа перца, уксуса или
горчицы. Из напитков - чай, кофе,
натуральные соки, газированные
воды, низкоалкогольное пиво. Для
любителей мяса остается курица
(обязательно обесшкуренная!),
индейка, телятина, кролик и боро-
вая дичь. И главное, полезна лю-
бая жирная морская рыба. Осо-
бенно треска, камбала, палтус,
сельдь, тунец, семга, сардины и
лосось.
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Будем здоровы!
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СПРАВКА «МС»
Сердце делает за день около ста ты-

сяч ударов. «Насос», едва ли превыша-
ющий по размерам сжатый кулак и ве-
сящий около 300 граммов, является
центром цикла кровообращения и забо-
тится о том, чтобы тело снабжалось ки-
слородом и питательными веществами.

За одно сокращение сердце выбра-
сывает около 50 миллилитров крови, за
минуту перекачивает 3,5 литра, а за су-
тки - более пяти тонн. За 75 лет жизни
человеческое сердце перекачивает
свыше 164000 тонн крови.

СПРАВКА «МС»
По данным Института

питания, введение в раци-
он рыбы (особенно черно-
го палтуса в количестве
120-140 граммов в сутки)
может за месяц снизить
уровень холестерина на 50
процентов.

СПРАВКА «МС»
Согласно исследованиям

американских медиков, суще-
ствуют внешние признаки
предрасположенности к ише-
мической болезни сердца:

1. Толстый («пивной») живот.
2. Полысение, начинающее-

ся с макушки.
3. Диагональная складка на

мочке уха.
4. Невысокий рост (для муж-

чины - ниже 168 см).

Если у вас приступ стенокар-
дии (такое может случиться
и в метро, и на улице), запо-

мните симптомы: сдавливание в
груди, жжение за грудиной, за-
трудненность дыхания, одышка,
возможность распространения
боли в руки и плечи, сильное по-
тоотделение, тошнота.

Нужно сразу же сесть или лечь,
попросить освободить место, ес-
ли это происходит в транспорте.
Вдохнуть 2 порции нитроаэрозо-
ля или раскусить капсулу с нитро-
лекарством и дополнительно про-
глотить таблетку аспирина. Поза-
ботьтесь о свежем воздухе, рас-
стегните тесную одежду. Это в
ожидании «скорой». Сердечную
боль ни в коем случае терпеть
нельзя.

ДИЕТА,
РАЗРАБОТАННАЯ
ЕВРОПЕЙСКИМ
ОБЩЕСТВОМ 

ПО ИЗУЧЕНИЮ
АТЕРОСКЛЕРОЗА

СЕРДЕЧНУЮ БОЛЬ
ТЕРПЕТЬ НЕЛЬЗЯ!

СЛУШАЙТЕ БИЕНИЕ СЕРДЦА
К

О
Л

Л
А

Ж
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 М

А
Т

Ю
Ш

К
И

Н
А

Оно очень уязвимо, наше сердце. Принимает на себя стрессы, по-
грешности питания и самого образа жизни. Поэтому и чтобы оно ра-
ботало без напряжения, в нормальном ритме, человек прежде всего
сам должен о нем заботиться. О том, как сохранить свое сердце здо-
ровым и как лечат уже «раненый мотор», рассказывает главный кар-
диолог Москвы Давид Георгиевич ИОСЕЛИАНИ.
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НЕ БЫВАЕТ. ОНИ СТАНОВЯТСЯ
ТАКОВЫМИ ТОЛЬКО 
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ФЕСТИВАЛЬ БЕГА ПО НАБЕРЕЖНЫМ
Молодым легкоатлетам покорился марафон. В рамках

чемпионата России они состязались на живописных сто-
личных набережных. И москвичи не ударили лицом в грязь.

Дистанцию 5 км быстрее всех одолела наша землячка
Елена Соколова, у юношей сильнейшим стал также пред-
ставитель Москвы Андрей Сысоев. 10 км лучше соперников
пробежала Надежда Трилинская. Лишь в традиционном ма-
рафоне длиною более 42 км победа досталась гостю из Пе-
тербурга Алексею Соколову, москвич Андрей Чернышев
финишировал вторым. В командном зачете на верхней сту-
пеньке тоже спортсмены Белокаменной.

КОСТЕНЮК - ЭТО ГОЛОВА
В Самаре завершилось первенство страны по шахматам

среди женщин. «Серебро» и «бронзу» увезли представи-
тельницы Архангельска и Ростова-на-Дону.

А чемпионкой по праву стала москвичка Александра Кос-
тенюк. Ей всего 21 год, а она уже такая умная! К слову, Са-
ша еще и обладательница высшего европейского звания.

РАГУЛИН НА АЛЛЕЕ СЛАВЫ
Увековечено имя великого хоккеиста Александра Павло-

вича Рагулина. На Аллее хоккейной славы Центрального
спортивного клуба армии, цвета которого защищал Рагу-
лин, в память о великом мастере и замечательном человеке
установлена скульптура в бронзе. Палыч, как любовно на-
зывали его болельщики, был неоднократным чемпионом
Советского Союза, мира и Олимпийских игр.

ПОЛЮБИ ЛОШАДКУ, И ПРИЗ ТВОЙ
На конно-спортивной базе в Битце сильнейшие наездни-

ки разыграли Кубок России по конкуру (преодолению пре-
пятствий). Этот вид спорта демократичен, здесь в одной
компании выступают и мужчины, и женщины.

Счастье на сей раз улыбнулось представителю сильного
пола - москвичу Владимиру Панченко. Он на коняшке по
кличке Скрим точнее других преодолел непростую дистан-
цию. А вот девушки - Елена Крючкова и Наталья Симония -
на втором и третьем местах. В конце июля Москва впервые
примет участников европейского первенства по выездке.
Соревнования пройдут на обновленной трассе.

ВЕСНОЙ ДА С КЛЮШКОЙ
Это ж надо придумать такое! На стыке весны и лета иг-

рать в самый что ни на есть хоккей. На открытых, практиче-
ски летних площадках. Правда, коньки мальчишки и дев-
чонки сменили на ролики. А в остальном все привычно -
клюшки, защитные маски, хоккейные ворота...

Придумал забаву Игорь Колесов, сам в прошлом хоккеист,
нынче возглавляющий фонд дворовых видов спорта «Ли-
дер». Например, турнир по роллеркею прошел в несколько
этапов, финальная стадия - недалеко от станции метро «Кун-
цево», во дворе дома № 34 по улице Маршала Неделина.

Команды бились за победу отчаянно и честно. Сильней-
шими стали ребята из Чертанова.

ТАБЛОМы с фотокорреспондентом
Андрем Никеричевым буд-
то в детство окунулись.

Ведь многие из нас либо наблю-
дали в свое время за этой игрой,
либо сами пробовали играть.
Взбираюсь на маленькую ветхую
трибунку, смотрю, как участники -
среди них сплошь и рядом опыт-
нейшие бойцы, титулованные ма-
стера - ловко разбивают разные

фигуры. И сколько лет надо
учиться, чтобы так здорово упра-
вляться с непокорной битой?!

- Больше сорока лет играю, - го-
ворит судья республиканской кате-
гории, неоднократный чемпион Мо-
сквы и Союза Геннадий Скатков. - У
нас, можно сказать, династия горо-
дошников. Отец - кандидат в масте-
ра спорта, брат - мастер. Папа и
привел меня на стадион «Динамо»,
там я «заболел» этим видом. Жаль,
многие площадки сгнили, развали-
лись, динамовцы тоже не сочли
нужным развивать городки.

В интонации моих собеседников
сквозят неприкрытые нотки грусти.
Например, от двадцати с лишним
клубов в столице осталось лишь
восемь. В представлении молоде-
жи городки - непрестижный вид
спорта, и заняться им юноши, мяг-
ко говоря, не рвутся. Впрочем, есть
приятное исключение. Недавно в
Тушине на базе спортклуба «Крас-
ный Октябрь» открылась секция
городков, в ней занимаются четыре
десятка мальчишек.

- Знаете, ходили по школам, зва-
ли детвору играть, а результатов ни-
каких, - вспоминает наставник ре-
бят Евгений Корнеев. - Тогда мы
оборудовали площадки в летнем ла-
гере, провели турнир, всем без ис-
ключения вручили красивые кубки,
медали. И, представьте, вернувшись
в столицу, наши воспитанники гурь-
бой потянулись в секцию. Конечно,
кто-то ушел, но самые настойчивые,
талантливые остались. Растут
«звездочки» - Гриша Орлов, Леша
Гуськов, Саша Никонов, их друзья.
Но, увы, в Москве это пока единст-
венная школа для городошников.

Между тем страсти в Измайлове
кипели нешуточные. За звание

чемпиона столицы бились отчаян-
но, игру истинных мастеров любо-
дорого смотреть. Под аплодисмен-
ты немногочисленных зрителей
классно метнул биту фаворит со-
ревнований - Сергей Синякин, от

«пулеметного гнезда» не осталось
и следа, городки вмиг разлетелись
из квадрата. Вот апогей, одна из
самых сложных фигур - «письмо».
В какой-то едва уловимый момент
рука мастера дрогнула...

- Не докрутил для точного полета
биту, поэтому не смог прочитать
«письмо» сразу, - грустно улыбался
Сергей.

Однако результат в целом непло-
хой: на разбивку тридцати фигур
Синякин затратил 39 бит. Тем не
менее борьба не завершилась, це-
лых два тура еще впереди.

- Вы не поверите, а я из-за любви
к городкам бросил заниматься бок-
сом и футболом, вроде бы пре-
стижными видами спорта, в них, по
признанию тренеров, надежды по-
давал, - рассказал Сергей. - Ну не
могу без городков и все тут, очень
затягивает. Я даже болею чаще, ес-
ли не играю.

Странные и благородные люди,
эти городошники. Никаких сума-
сшедших призовых за победы, как,
например, в теннисе, футболе или
баскетболе. Их вообще в природе
не существует. Только стандартные
медали Москомспорта победите-
лям и призерам чемпионата столи-
цы. Сплошной альтруизм. Они не
жалуются. Лишь немного сетуют на
очевидное невнимание к своей за-
баве, со стороны журналистов в
том числе.

Городки чем еще хороши? В них
можно играть с младых ногтей до
глубокой старости, ограничений,
как пояснили мне участники пер-
венства Москвы, не существует.
Хоть до ста лет мечи биту, если хва-
тит сил и умения. Кстати, по оцен-
кам моих новых знакомых, москов-
ских городошников везде уважают.
Конкуренцию им могут составить
немногие, к примеру, коллеги из
Свердловской области, Нижнего
Новгорода.

- Но в сборную страны мне в свое
время попасть не удалось, не про-
шел жесткий отбор, значит, есть
мастера сильнее, - признается еще
один фаворит чемпионата Москвы
Алексей Елисеев.

Леша, пожалуй, самый молодой
участник состязаний, ему всего 30
лет, из них двадцать занимается го-
родками, по профессии он столяр.

- Забавно, что друзья, приобщив-
шие меня к городкам, давно броси-
ли это дело, а я до сих пор соревну-
юсь и не мыслю себя без любимого
занятия, - продолжает Алексей. -
Настраиваюсь только на победу...

Чемпионат продолжается. О его
итогах расскажем в ближайших но-
мерах газеты.

Напомню, баскетболисты столичного «Динамо» вы-
играли первые два матча во Дворце спорта на ули-
це Лавочкина, затем в Казани ухитрились растерять

преимущество, тоже дважды уступив хозяевам площад-

ки. А по регламенту первенства для выхода в финал не-
обходимо одержать три победы. 

И вот очередное свидание с казанцами в Москве. Сви-
сток арбитра буквально утопал в жутком перезвоне труб
и трещоток экзальтированных поклонников московского
клуба. Они еще скандировали во всю силу своих молодых
легких название любимого клуба - и барабанные пере-
понки неподготовленных ценителей баскетбола могли
лопнуть. Для меня, сидевшего в самой гуще юных бо-
лельщиков, то была привычная «музыка»... 

Плюс ко всему стражи правопорядка запустили фана-
тов вплотную к бортику площадки, они отчаянно махали
бело-голубыми флагами (цвета динамовцев), рискуя
древком задеть самих игроков. В целом юная публика ве-
ла себя достойно, понимая, что в ином случае важнейший
матч окажется под угрозой срыва.

В такой атмосфере всенародной поддержки хозяева
площадки, наверное, не имели права проиграть. Но все
висело на волоске целых три периода из четырех. Более
того, иногда гости смотрелись предпочтительнее, прево-
сходя динамовцев в точности бросков. К последнему пе-
рерыву «Уникс» выигрывал - 60:56, что оптимизма сто-
личным болельщикам не прибавляло.

И только в заключительном периоде подопечные Вале-
рия Тихоненко взялись за ум, у них стало получаться поч-
ти все: броски со средних и дальних дистанций, неплохая
игра в обороне. Туркан, Попадопуло, особенно Лангдон
буквально забросали кольцо соперников - 26 очков про-
тив 13. Победа - 82:73! «Динамо» как минимум обеспечи-
ло себе серебряные медали, это без преувеличения боль-
шой успех команды, за кратчайший период времени вер-
нувшейся в элиту отечественного баскетбола.

Ликовал даже обычно сдержанный в проявлении
чувств знаменитый президент столичного клуба Евгений
Гомельский. Интересуюсь у него: не посчитают ли дина-
мовцы свою задачу выполненной, и борьба за чемпионст-
во будет носить формальный характер?

- Что вы, обязательно побьемся с ЦСКА за «золото»! -
обнадежил Евгений Яковлевич. - Сейчас, после решаю-
щего матча с «Униксом», словно путы с наших игроков
спадут, станет легче...

К моменту выхода в свет этого номера «МС» болель-
щики будут знать результат стартового финального по-
единка с ЦСКА. Звание чемпиона достанется команде,
одержавшей в серии три победы.

После блистательного похода за
европейским Кубком УЕФА подо-
печные Валерия Газзаева сыгра-

ли и в финале отечественного Кубка.
Противостоял им, казалось бы, скром-
ный клуб первой лиги - подмосковные
«Химки».

Однако ожидаемой «легкой прогул-
ки» не получилось. «Химки» оказали
яростное сопротивление, которое едва
не вылилось в сенсацию. После перво-

го тайма на табло горели нули, и толь-
ко во второй половине полузащитник
ЦСКА Юрий Жирков забил, как оказа-
лось, единственный и победный мяч -
1:0. Очередной приз у столичного гран-
да. Теперь армейцам выиграть бы ев-
ропейский Суперкубок в противоборст-
ве с английским «Ливерпулем», и будет
целая коллекция...

Между тем в чемпионате страны по-
менялся лидер. Что с Олегом Романце-
вым, что без него (известный тренер
ушел в отставку), динамовцы терпят
крупные поражения. На сей раз «Локо-
мотив» круто наехал на «бело-голу-
бых», разгромив их - 4:1 (два мяча за-
бил Лебеденко, по одному - Измайлов
и Лоськов, у «Динамо» отличился Дер-
лей). Ни убавить, ни прибавить - сплав
португальцев и россиян пока дивиден-
дов не приносит. С подобными турнир-
ными темпами можно угодить в зону
вылета. А «Локо», набрав 20 очков,
возглавил таблицу.

Всего на одно меньше у земляков из
«Спартака», они выдали неплохой спе-
ктакль в Самаре против местных

«Крыльев Советов». Особенно краси-
вой выглядела трехходовка в исполне-
нии Титова, Бояринцева и Павлюченко,
последний и подвел черту - 3:1 в поль-
зу спартаковцев, они на втором месте.
На третьем- «Москва» (18 очков).

Результаты других матчей 10-го
тура: «Торпедо» - «Шинник» - 0:0,
«Алания» - «Ростов» - 0:0, «Терек» -
«Амкар» - 2:2, «Томь» - «Рубин» - 1:2,
«Зенит» - «Сатурн» - 1:0.

МУЗЕЙ КУБКОВ ЦСКА

...Здесь не было телекамер и пишущей бра-
тии, как это нередко случается во время мно-
гих соревнований. Скромно, чинно. Стоял
только грохот от резко падающих на покрытие
бит. Городки! Старинная, чисто российская
забава, она еще от царя Петра пошла. На тер-
ритории Измайловского парка лучшие горо-
дошники столицы выявляли сильнейшего.

ББББИИИИТТТТООООЙЙЙЙ    ----     ППППОООО    ППППИИИИССССЬЬЬЬММММУУУУ

Армейские футболисты, похоже, вознамерились заво-
евать в этом сезоне все трофеи - на международной и
внутренней аренах.

ЗОЛОТО В ТУМАНЕ СВЕТИТ
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Потрепали динамовцы нервы болель-
щикам! Довели-таки полуфинальную
серию с казанским «Униксом» до пя-
того, решающего матча, хотя могли
завершить ее гораздо раньше.



Машин в городе все больше. К сожале-
нию, больше и аварий. Как не стать
жертвой ДТП?

По наблюдению сотрудников ГИБДД, большинство аварий на
дорогах происходит, когда автомобили выезжают на встреч-
ную полосу, из-за превышения скорости, нарушения правил

проезда перекрестков, несоблюдения дистанции. Все чаще води-
тели садятся за руль в нетрезвом состоянии, а иногда вообще без
прав. К этому можно еще добавить недостаточное освещение до-
роги, отсутствие горизонтальной разметки, ограниченную види-
мость, отсутствие тротуаров (пешеходных дорожек), а состояние
самих дорог нередко требует ремонта.

Все это давно известно водителям, но почему-то не все соблю-
дают правила дорожного движения. Хотя иногда такое простое
правило, как пристегнуться ремнем безопасности, спасает жизнь.
Увы, большинство наших людей начинают пользоваться таким
ремнем лишь после того, как попали в какое-либо дорожное про-
исшествие. Не испытывайте судьбу. Обязательно пристегивайтесь
ремнем безопасности, особенно когда предстоит долгая дорога, и
тем более - в темное время суток. Попросите пристегнуться пас-

сажиров, которые едут с вами, ведь за их безопасность отвечает
водитель. Даже если вы являетесь отличным водителем, тот, кто
едет в соседней машине, может оказаться совсем никудышным
шофером. Сейчас, кстати, все больше появляется людей, которые
давно не садились за руль, и от этого неуверенно водят машину.

Эти прописные истины надо почаще вспоминать, если мы хо-
тим без проблем пользоваться автомобилем.

Пешеходы мегаполиса тоже должны помнить о правилах безо-
пасности. Главные и основные рекомендации сотрудников ГИБДД:
чаще пользуйтесь подземными переходами; там, где есть све-
тофор, переходить дорогу нужно на зеленый свет; на нерегули-
руемых переходах пешеходы могут выходить на проезжую
часть после того, как оценят расстояние до приближающихся
транспортных средств, их скорость и убедятся, что переход для
них безопасен. При пересечении проезжей части вне перехода
пешеходы, кроме того, не должны создавать помех для движе-
ния транспортных средств. Нельзя выходить из-за стоящего
транспортного средства или иного препятствия, ограничиваю-
щего обзор, не убедившись в отсутствии приближающихся
транспортных средств.

Выйдя на проезжую часть, пешеходы не должны задержи-
ваться или останавливаться, если это не связано с обеспечени-
ем безопасности движения. Пешеходы, не успевшие закончить

переход, должны остановиться на линии, разделяющей транс-
портные потоки противоположных направлений. Продолжать пе-
реход можно, лишь убедившись в безопасности дальнейшего
движения, с учетом сигнала светофора (регулировщика).

При переходе дороги часто люди поддаются так называемому
эффекту толпы. Один начинает переходить дорогу на красный
свет, за ним следующий, а потом и все остальные. Проявите ин-
дивидуальность. В таком случае лучше подождать и переходить
дорогу на зеленый свет. Ведь тот, кто проскочил первым, мо-
жет, успеет перейти дорогу, а вот следующий уже нет. И попа-
дет под колеса автомобиля, который водитель просто не успеет
остановить.

Елена МЕЛЕШКО
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4 ИЮНЯ НЕ ПАШУТ 
И НЕ СЕЮТ: «ЧТОБ ПОЛЯ 
НЕ ЗАСОРИЛИСЬ,
ВАСИЛЬКИ НЕ УРОДИЛИСЬ»

Делу - время,
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НЕ ПОДДАВАЙТЕСЬ ЭФФЕКТУ ТОЛПЫ

Дело вовсе не в том, что
многоламповый источник
света безнадежно устарел.

Просто в некоторых помещениях
одной люстрой не обойтись.
Ведь свет имеет направленное
действие. Например, если люст-
ра висит в центре зала, то ради-
ус ее действия ограничен этим
самым центром. Понятно, что до
отдельных уголков свет не дохо-
дит. Вот почему комнату жела-
тельно оснастить другими осве-
тительными приборами. Причем
их надо разместить таким обра-
зом, чтобы в каждой, пусть ус-
ловной, зоне квартиры оказался
свой источник. Например, вдоль
стены под потолком так и про-
сится ряд неярких лампочек, ко-
торые создадут эффект рассе-
янного света. Благодаря этому
решению квартира не будет раз-
деляться на темную и светлую
часть. Равномерность - это са-
мое главное правило, которого
стоит придерживаться при раз-
мещении осветительных прибо-
ров. 

Кстати, об этом стоит позабо-
титься еще до ремонта квартиры.
В противном случае придется по-
нести заметные издержки при
проведении новой проводки.

Потолок как главный освети-
тель? Это уже не новость. Вмон-
тированные в навесные потолки
лампочки давно радуют глаз во
многих официальных заведениях.
Того же самого можно добиться и
в собственной квартире.

Для этого на специальных
кронштейнах к потолку прикре-
пить гипсокартонную плиту, в ко-
торой сделать сквозные отвер-
стия и вставить туда галогенные
светильники. Их количество будет
зависеть от площади помещения.
Скупиться тут не стоит, иначе од-
ни предметы будут ярко освеще-
ны, другие останутся в тени. Све-
та должно быть столько, чтобы
его хватало на выделение всей
обстановки в равной степени.

Самое последнее достижение
светотехники - токоведущие ши-
ны. По своей конструкции они
представляют своеобразный
рельс, на котором крепится мно-
жество подвижных галогенных
ламп. Такой световой держатель
водружается под самым потол-
ком, а исходящий от него свет
можно направлять в разные сто-
роны.

Освещение способно зритель-
но увеличить или уменьшить
размеры комнат. Главное усво-

ить несколько прописных истин.
Одна из них - продольное осве-
щение, сосредоточенное на од-
ной из стен, может сделать по-
мещение более длинным. Если
же потолок осветить достаточно
ярко, то он покажется очень вы-
соким. Снизить же его до желае-
мых глазу размеров помогут по-
толочные светильники, рассеи-
вающие свет на стены.

Таким же приемом можно
зрительно расширить прихожую,
поместив лампу в самом конце
помещения. Детскую лучше «на-
фаршировать» светильниками
разного цвета, за счет чего она
покажется округлой. В кухне сто-
ит подчеркнуть ее основную
функцию - место приготовления
пищи и подчеркнуть светом по-

верхность рабочего стола,
шкафчики для продуктов.

Путь для естественного света,
проникающего сквозь окна, дол-
жен быть свободен, но для этого
не обязательно настежь откры-
вать окна. Достаточно оформить
стену с окнами в светлых тонах.
Иначе темный простенок будет
контрастировать с окном не в
пользу освещения.

Кроме общего освещения же-
лательно использовать и мест-
ное: настольную лампу, бра, по-
толочный светильник, торшер.
Все они, распыляя свет направ-
ленного действия, помогут соз-
дать в квартире яркие, радост-
ные пятна, в которых растворя-
ются ненужные тени.

Можно выделить несколько ос-
новных стилей светового оформ-
ления.

КЛАССИЧЕСКИЙ. Это скорее
ощущение, способ выражения
мыслей и чувств. Классика выде-

ляется «парадной» люстрой в ду-
хе «новой античности», старин-
ными торшерами с огромными
головами и изящными, непре-
менно с висюльками, бра. Они
могут быть разными - от пласт-
массовых до хрустальных и даже
позолоченных.

МОДЕРНИСТСКИЙ. Модерну
свойственны плавные линии, гар-
мония, утонченность и асиммет-
рия форм. Этот стиль может соче-
тать и черты античной и японской
культур и потому отличается про-
тиворечивостью. Однако в наше
время модерн актуален своей не-
притязательностью и потому пре-
красно вписывается в любые по-
мещения. Одним словом, все, что
не вписывается в ваши традици-
онные представления о светиль-
никах и ассоциируется с экзоти-
кой, это и есть модерн.

АВАНГАРДНЫЙ. Главная его
черта - аскетизм. Люстра, похо-
жая на лампочку с проводом,
бра в виде лепешки, настольная
лампа в форме стакана - это все
о нем, об авангарде. Поклонни-

ков у такого стиля немного, но
то, что он создает особый шик,
никто не оспорит. Кстати, сейчас
авангард, известный еще под
другим названием - минимализ-
мом, на пике моды.

ХАЙТЕК. Для такого стиля хара-
ктерна элегантная простота: ме-
таллический круг, в котором не
сразу обнаружишь источник све-
та, пучок засушенной травы, внут-
ри которой горит лампадка, стек-
лянная ваза с гирляндой лампо-
чек и еще нечто подобное. Здесь
важна не так функция предмета,
сколько его оформление. Но не
заметить его нельзя, потому что
светильники выставляются напо-
каз и становятся элементом ди-
зайна. Для специалистов хайтек в
освещении - это смесь высоких
технологий и конструктивизма.
Для хозяина же жилища - стрем-
ление идти в ногу со временем.

Надежда 
ПРОКОПЬЕВА

Казалось бы, чего проще - повесить люстру под потолком, прикре-
пить ночной светильник у изголовья кровати, поставить настольную
лампу на рабочий стол - и световое решение для квартиры найде-
но. Однако чтобы выделить в жилище самые эффектные предме-
ты, надо использовать нестандартный подход. Ведь традиционный
уже давно не отвечает и требованиям полноценного освещения.

СВЕТ В ТВОЕЙ
КВАРТИРЕ

Первая декада июня харак-
терна ночными замороз-
ками. Поэтому все расте-

ния с вечера поливают под ко-
рень теплой водой. Хорошие
результаты дает полив дожде-
ванием кустов цветущей земля-
ники перед ночными весенни-
ми заморозками. Еще лучше в
это время провести рыхление
почвы, после чего ее замульчи-
ровать соломой, мхом, сухими
листьями и, наконец, просто
пленкой. Кусты клубники и
овощные культуры накрывают
защитной пленкой, газетной бу-
магой или травяными матами.

До цветения плодовых де-
ревьев рачительные садоводы
готовят дымовые кучи для
своевременной защиты цветков
и завязей от заморозков, при
наступлении которых начинают
дымление и дождевание.

От саженцев осенней по-
садки черной смородины и
крыжовника, окученных на зи-
му, отгрести почву. Чтобы она
находилась во влажном и рых-
лом состоянии, необходимо
рыхлить ее не реже одного раза
в две-три недели на глубину до
5-8 см возле кустов и до 10-12
см между рядами.

Начинается интенсивный
рост овощных растений, поэ-

тому необходимо проводить
рыхление, прополку, прорежи-
вание, посев и регулярные по-
ливы.

Заканчивают посев огур-
цов и высадку рассады поздней
белокочанной капусты. Приме-
чали: множество шишек на
елях - к урожаю огурцов.

4 июня, в день св. Вассы,
не пашут и не сеют. «Этот день
пережидали, чтоб поля не за-
сорились, васильки не уроди-
лись».

7 июня, на Иванов день,
производится посадка расса-
ды капусты. Начинают сбор

некоторых лекарственных
трав. Кусты садовой земляни-
ки для лучшего плодоношения
подкармливают марганцовкой
розового цвета.

У кустов сирени удаляют
прошлогоднюю поросль и
рыхлят вокруг почву, чтобы не
появились сорняки.

В теплицах проводят
подвязку растений к шпалере.
Полив производят осторожно,
так как избыточное переув-
лажнение в начале вегетации
может вызвать усиленный
рост листьев в ущерб цвете-
нию и плодоношению.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

С появлением молодых листочков
земляники и хризантемы ожили и
нематоды листовые - почковые.

Эти вредители убивают точки роста поч-
ки, из-за чего листья могут просто не раз-
виться. Особенно опасны нематоды для
земляники, хризантем, папоротников, бе-
гоний и целого ряда других цветочных
растений.

Для борьбы с таким вредителем нема-
ло способов: уничтожаются зараженные
растения, используется здоровый поса-
дочный материал или его обеззаражи-
вают, раздельно высаживают землянику

и цветочные растения, уничтожают про-
никшие с соседних лугов и лесов розо-
цветные, лютиковые и губоцветные рас-
тения, на которых нематоды обитают ес-
тественно.

Все растения земляники, пораженные
нематодой, «выгоняют» с участка с комом
земли на корнях, а лунки сразу поливают
раствором нитрафена (100 г на 10 л воды)
по 500 г раствора в лунку. Можно исполь-
зовать формалин (400 г разводят в ведре
воды) или железный купорос (500 г разво-
дят в ведре воды). В старину между ряд-
ков земляники сеяли бессмертник.

В начале лета на штамбах плодовых де-
ревьев и развилках скелетных ветвей
появляются солнечные ожоги. На по-

врежденных участках кора вспучивается и
окраска ее изменяется. Видны разрывы ко-
ры, ее провалы. Для лечения такого явле-
ния острым ножом вырезают погибшую ко-
ру до ее здоровой части. Рану промывают
раствором железного купороса (4 ст. ложки
на 1 литр воды) или медного купороса (2 ст.
ложки на 1 литр воды), а можно слабым
раствором марганцовки. Небольшие раны
после их подсыхания покрывают толстым
слоем садового вара и обвязывают темной
пленкой, а крупные закрашивают масляной
краской - охрой или железным суриком.

Газон всегда должен быть тщательно подстри-
жен и подкормлен. Если трава растет с пропле-
шинами, еще не поздно заполнить почвой пони-

жения и разрывы в дернине и засеять их. Если тра-
ва растет слабо, необходимы удобрения с высоким
содержанием азота. Для устройства бровок исполь-

зуются пласты дернины, которые укладывают пер-
пендикулярно откосам, не забывая при этом ее при-
катать и полить.

Затесавшиеся на газон сорняки аккуратно удаля-
ют, подкапывая их узким совочком. Если появились
места с плесенью  (фузариозом), значит, надо за-
няться дренажем. Кстати, дренаж улучшается при
протыкании дернины вилами.

Газон любит по утрам или вечером «умываться».
Чем лучше распыляется вода при дождевании, тем
травка будет сочнее. Но заливать газон нельзя:
важно не количество воды, а поддержка влажности
воздуха.

РАВНЕНИЕ НА ГАЗОН

ВАР ПРОТИВ
ОЖОГА

КУПОРОСОМ ПО НЕМАТОДЕ
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ПОЛНАЯ ГАРАНТИЯ. Активно гото-
вятся к купальному сезону обалдуев-
ские спасатели. Ими уже полностью
выкачана вся вода во всех городских
и пригородных водоемах. Спасатели
уверены, что теперь жертв точно не
будет!

СТРАСТИ ПО ШЕКСПИРУ. Трагедией
закончились гастроли обалдуевского
театра «Быть или не быть?» в сосед-
нем Семилопатинске. Этой трагедией
был «Гамлет».

НОВОСТИ КИНО. К съемкам очеред-
ного фильма ужасов приступила ки-
ностудия «Обалдуй-пачкарс». Рабочее

название ужастика - «Утренняя элект-
ричка». Напомним, что предыдущие
леденящие кровь серии назывались:
«Утренний автобус», «Утренний трол-
лейбус» и «Утренний вагон метро».

БРОНЗОВЫЙ МАЗАЙ. Бронзовый
памятник деду Мазаю открыт на днях
на Центральном автовокзале Обалду-
евска. Свою пылкую любовь к извест-
ному некрасовскому герою инициато-
ры воздвижения объяснили тем, что
дед Мазай никогда не обижал зайцев.
А финансировала установку памятни-
ка Объединенная партия безбилетни-
ков России.

Кто-то болеет за «Спартак», другой - за
ЦСКА или даже «Челси», третий - за победу
мировой монетизации, четвертый до колик
болен попсой, а пятый, извините, просто бо-
леет - какой-нибудь свинкой или бронхитом.
Короче, болячки у всех обалдуевцев разные.
Но объединяет обалдуевцев одно - боление
за родных и близких. А еще за свой любимый

город. На том, собственно, и строится нор-
мальная человеческая жизнь: семья, дом, ра-
бота. Как говорили раньше: «Мир, труд,
май»...
И в этом вопросе обалдуевцы действительно
за ценой не постоят. Поэтому любимый го-
род может спать спокойно. Чего и другим го-
родам желает...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
В 536 году с началом летнего солнцеповорота на жи-

телей Рима вместе с голодом напала чума. Одни римля-
не за большие деньги покупали колосья, а другие пита-
лись травой, которую рвали в пригородах.

С мая по июль 886 года шли беспросветные дожди,
которые вызвали на Рейне опустошительные наводне-
ния.

Каждое лето с 1222 по 1224 год на Руси было засуш-
ливым. Отмечено множество лесных пожаров, горели
торфяники. Дым был таким обильным, что, по свиде-
тельству современников, люди поблизости не различа-
ли друг друга. Птицы не могли парить - падали на зем-
лю и погибали. В такую же знойную, сухую погоду про-
изошла в 1223 году битва на реке Калке (по старому
стилю - 31 мая).

1277 год удивил жителей Русской земли. Мало того,
что летом были необычно сильные ветры, бури и гро-
зы, так еще и наблюдались полярные сияния: «В сие
лето видеша на небе свет, яки бы небо отверзто».

Лето 1420 года оказалось необычно ранним. Свиде-
тельством служит тот факт, что, например, в Швейца-
рии уже 4 июня началась жатва.

Июнь 1491 года. Полностью выгорел Углич. Огонь
даже перекинулся через Волгу, где сгорело около 500
дворов.

А вот в 1518 году лето на Руси было настолько дожд-
ливым, что к Петрову дню из-за обильных дождей «в
реках воды быша болши вешних, и много жита ... ис-
топша».

Год 1735-й. В Соликамске «июня 5 числа, - говорят
документы той поры, - был такой мороз со снегом, что
крестьянки, шедшие из деревень в город, померзли».

В 1842 году летом отмечен возврат холодов. «Мест-
ные известия уведомляли (но этому уже трудно и ве-
рить), что там (по Сибирскому тракту. - Н.А.) еще 2 (14)
июня ездили на санях». Снег выпал даже в Саратовской
губернии.

3 июня 1859 года в Москве очень сильный дождь с
градом при буревом ветре привел к тому, что «в Город-
ской части, от Тайницких ворот к временному деревян-
ному мосту, на протяжении 25 саж. осела набережная и
образовался провал, отчего тротуарные тумбы упали, а
самый тротуар и лестница на Тайницком спуске повре-
ждены; на Никольской улице размыло казенную водо-
сточную трубу, которая оттого и провалилась на аршин;
в Греческом монастыре залило водой двор с палатками
и лавками и теплую церковь Николая Чудотворца... В
здании Синодальной типографии выворотило с места
каменные плиты. На Троицком мосту сильно размыло
мостовую...»

1 июня 1891 года выпал снег не только на всем Се-
вере России, но и в Вышнем Волочке, Ярославле, Ли-
пецке, а в Одессе мороз повредил картофель и овощи.

1904 год. 16 (29) июня ураганом в Москве убито 9 че-
ловек, 233 человека госпитализировано.

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 31 мая по 8 июня 2005 года
На большей части европейской территории

России предстоящие дни мало будут напоми-
нать летние. В среду целый день будет дожд-
ливо и ветрено, возможны лишь небольшие
прояснения. Температура в столице в теплой
части циклона +14,+16, по области +12,+17
градусов, ветер юго-западный 5-10 м/с, при
грозе порывы до 15 м/с. Порывистый ветер не-
благоприятен для работы строителей и рабо-
чих подъемных кранов. 

В четверг Подмосковье окажется в тыловой
части циклона, облачность будет переменной,
кратковременный дождь пройдет лишь места-
ми, но умеренный ветер подует с севера и тем-
пература понизится под утро в столице до
+7,+9 градусов, в Подмосковье до +5,+10, днем
в Москве до +15,+17, по области до +13,+18
градусов. 

В пятницу и в выходные дни через террито-
рию Московии будет проходить высотная хо-
лодная ложбина и атмосферные фронты вновь
обострятся. Облачно с прояснениями, време-
нами дожди, ветер с северо-востока 3-8 м/с.
Температура ночью останется прежней и днем
не выше +13,+18 градусов, в столице +14,+16.
Теплее всего будет на юго-востоке Подмоско-
вья. 

Такая погода неблагоприятна для огурцов,
высаженных в открытый грунт, их следует ук-
рыть пленкой. 

В последующие дни погода налаживаться не
собирается. Ночи станут холоднее, а преобла-
дающая температура днем - около +15 граду-
сов и местами кратковременный дождь.

В этот период лишь два дня, 4 и 5 июня, маг-
нитное поле Земли ожидается неспокойным,
что скажется на самочувствии метеозависи-
мых людей, в первую очередь тех, у кого арте-
риальное давление нестабильно. 

По данным Метеобюро Москвы
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн,
Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
ЗАВИСТНИК - ЭТО ТОТ,

КОТОРОМУ ЧУЖИЕ
ЗВЕЗДЫ ЗАСТЯТ 
СВЕТ ОТ СВОЕЙ
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Сидоров стоял на углу дома
и смотрел на июньские
звезды. К нему подошел

вежливый милиционер.
- Что вы тут делаете?
- Подождите, - остановил его Си-

доров. - Не вспугните своим свист-
ком этот чудный миг! Я вдыхаю
полной грудью этот ночной воздух,
я любуюсь этим звездным небом.

- Пройдемте, - предложил ми-
лиционер.

- Послушайте, но я же не де-
лаю ничего противозаконного! -
сказал наш герой. - Прошу вас,
опустите свою дубинку... Я про-
сто переживаю эту чудную ночь,
я сливаюсь с ней, я становлюсь
единым целым...

- Пройдемте, - заупрямился
милиционер.

- Нельзя так, товарищ сержант.
Кто знает, может быть, сейчас на
меня снизойдет вдохновение, и
вид этих звезд, этого прекрасно-
го, бесподобного звездного неба
разбудит мой творческий гений...

Милиционер задумчиво взгля-
нул на Сидорова, потом не вы-
держал, взял его за плечо и ска-
зал:

- Я вам третий раз говорю -
пройдемте! Там, за углом, где я
несу свой пост, звезды гораздо
красивее! Мы могли бы напи-
сать эту поэму вместе!

Нестор БЕГЕМОТОВ,
звездолюб

ЗВЕЗДЫ И МИЛИЦИОНЕР

Жил-был Пушкин. Не поэт, а
кровельщик. Не Александр
Сергеевич, а Василий Пет-

рович. Не всем же стихи сочинять,
кому-то ведь и работать надо!

Ба-а-альшой сукин сын был этот
Василий Петрович! Его прямо так
все и звали. Выпьет, скажем, Пуш-
кин на работе, так прораб на всю
стройку кричит: «Сукин сын ты,
Пушкин!» А Пушкин ему в ответ:
«Ай да Пушкин, ай да сукин сын!»
Прорабу и крыть нечем.

Или домой явится Пушкин в
подпитии, да и поздно. Жена Ната-
лья ему: «Сукин сын ты, Пушкин!
Хоть бы мусор вынес!» А Пушкин в
ответ: «Ай да Пушкин, ай да сукин
сын!» Жена и язык прикусит.

Жил себе так Пушкин, жил - горя
не знал, пока не поселился в сосед-
ней квартире человек по фамилии
Дантес. Не тот Жорж Шарль, а дру-
гой - Лев Николаевич. Бухгалтер по

профессии. И так этот Дантес стал
Пушкина доставать, спасу нет!
Выйдет, бывало, Пушкин в коридор
покурить, а Дантес тут как тут.

- Курите, - говорит, - пепел сы-
плете, а убирать кто будет? Пуш-
кин? 

Или увидит Дантес жену Пушки-
на да и подмигнет ей ни с того ни с
сего... 

Терпел-терпел все это Пушкин,
да однажды не вытерпел. Сидят
они как-то с женой Натальей -
Пушкина читают. А тут звонок в
дверь. Открывает Пушкин, а там
Дантес.

- Сукин ты сын, Пушкин! - гово-
рит Дантес. - Видишь, лампочка на
лестнице перегорела, а менять кто
будет? Пушкин?!

Рассердился тут Пушкин не на
шутку, хотел обидчику по лицу по-
щечину дать, да не рассчитал -
вместо пощечины по-пролетарски
врезал по морде. А тот в ответ
Пушкину в глаз! И оба - с копыт! А
когда очухались, то один свою фа-
милию забыл, другой - имя-отче-
ство. Напрочь!

Смотрит Дантес на Пушкина и
спрашивает:

- Вы кто?
- Я - Пушкин! - говорит Пушкин.
- Александр Сергеевич?! - уди-

вился Дантес. - Поэт?!
- Он самый! - отвечает Пушкин. 
- А вы кто?
- А я - Лев Николаевич! - пред-

ставляется Дантес.
- Толстой, что ли? - интересуется

Пушкин.
- Точно! - говорит Дантес. - Тол-

стой Лев Николаевич. Пойду-ка, брат
Пушкин, «Войну и мир» дописывать!

С тех пор и подружились Пуш-
кин с Толстым-Дантесом.

Один стихи после работы кропа-
ет, другой - романы. И оба очень
хорошо себя чувствуют. Вместе за
картошкой бегают, в пивную загля-
дывают... А что с них еще взять?
Классики...

Вы спросите - к чему вся эта не-
понятная история? Ответ такой:
присмотритесь хорошенько к сво-
им знакомым - наверняка среди
них есть и Пушкины, и Толстые, не
говоря уже о Кулибиных, братьях
Черепановых и Менделеевых. По-
делитесь с ними своим талантом, а
они в ответ наверняка поделятся с
вами своим. И всем будет здоро-
во! Ведь, если говорить откровен-
но, неталантливых людей в мире
не бывает. Так что все мы немного
того... классики.

Сергей КЛИНЦОВ,
литературоед

Я чувствовал себя
одиноким. Но окру-
жающие меня не

понимали. И это логично:
ведь если бы окружаю-
щие меня понимали, я бы

не чувствовал себя одино-
ким. Получался замкну-
тый круг. И я решил из не-
го вырваться.

Для начала я всю ночь
бродил по улице с гар-
мошкой и песней: «Только
слышно - на улице где-то
одинокая бродит гар-
монь!»

- Вы что? - сказали мне.
- А что? - ответил я. -

Одиноко мне! Вот хожу,
пою.

- Ой, удивил! Вон их
сколько ходит, поет...

Действительно, в под-
воротнях бренчали на ги-
тарах, по улицам прогули-
вались с вопящими магни-
толами, и где-то тоже на-
яривала гармошка.

- Так, может, они не от
одиночества, а на радо-
стях? - обнадежился я.

- А вы послушайте, - от-
ветили мне.

Я прислушался. Песни
были веселые, но радость
в них не звучала.

И Я ПОНЯЛ, ЧТО НА
УЛИЦЕ Я НЕ ОДИНОК.

Назавтра, придя на ра-
боту, я попросил:

- Вот у нас объявление
написано: «Одиноким пре-
доставляется общежи-

тие». Предоставьте его
мне. Я чувствую себя оди-
ноким.

- Не загибайте! - сказа-
ли мне. - У вас своя квар-
тира.

- А разве в своей квар-
тире нельзя чувствовать
себя одиноким?

- Если исходить из это-
го, надо предоставить об-
щежитие почти всему на-
шему коллективу.

И Я ПОНЯЛ, ЧТО В
КОЛЛЕКТИВЕ Я НЕ ОДИ-
НОК.

Дома жена варила обед,
дочь оканчивала среднюю
школу, а сын готовился
поступать в институт. Я
улегся на тахту и уперся
бесцельным взглядом в
потолок, так что каждому
было ясно: этот человек
одинок.

А когда глазеть в пото-
лок надоело, я глянул на
семью и увидел: таким же
бесцельным взглядом же-
на смотрела в стену, дочь
- в окно, а сын - в будущее.

И Я ПОНЯЛ, ЧТО В СЕ-
МЬЕ Я НЕ ОДИНОК.

Ну это уж слишком! Ес-
ли я не одинок на улице,
не одинок в коллективе и
даже не одинок в семье,
то вообще не было смыс-
ла чувствовать себя оди-
ноким.

И Я ПЕРЕСТАЛ.
Аркадий ИНИН,

коллективист

ОДИНОКАЯ ГАРМОНЬ

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ

КЛАССИКИ

У Штукалова жена не-
ожиданно вернулась
с работы. Мало того

что зарплату год не пла-
тят, так еще с работы ста-
ли отпускать раньше!

- Эт-то хто? - спросила
жена и прищурилась.

- Кто? Вот эта? - Штука-
лов быстренько спрятался
за свою гостью. - А-а, эта!
Первый раз вижу!

Жена наобум пошарила
за шкафом и ей повезло -
подвернулась швабра.
Мгновенье подумав, Шту-
калов быстренько рванул
в туалет и там закрылся.
Раздался сдвоенный крик,
удар, а затем грохот раз-
битого стекла. «Опять лю-
стра!» - тоскливо скривил-
ся хозяин. Он приник ухом

к щели, но неясные шумы
в квартире ни о чем кри-
минальном больше не го-
ворили.

«Может, она ушла? - с
надеждой промелькнуло у
Штукалова, и тут же роди-
лась другая мысль. - А ин-
тересно, которая из них?»

Грохот удара по дверям
вернул главу семьи к суро-
вой реальности.

- Выходи! - посоветова-
ла жена из-за двери.

- А зачем? - осторожно
полюбопытствовал Шту-
калов.

- Лучше выходи! - снова
посоветовала жена, но
уже более грозно.

- Здравствуй, зайчик! -
шагнув из туалетной ком-
натки, весело объявил

муж. - Ой, ты уже с работы
пришла?! И дома успела
убраться, и обедом так
вкусно пахнет!

- Значит, так, - железно
отчеканила Лена. - Мне
еще надо белье перести-
рать. Завтра снова кого-
нибудь в гости приведешь.
Ты понял?

- Не дурак, - хмуро сог-
ласился Штукалов. - Чего
уж тут понимать.

- Иди лампочку новую
вкрути! - грозно приказала
жена. - Или мне тоже кого-
нибудь в гости пригла-
сить?

Ошпаренно подхватив-
шись, Штукалов остерве-
нело вкрутил лампочку. И
на всякий случай тщатель-
но сделал основную муж-
скую работу по дому - по-
точил ножи.

Амир ДАУТОВ,
главсемьи
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